
Победа российской команды 

на крупнейшем в мире

киберспортивном 

турнире вызвала споры

ТОЛЬКО В «РГ» Александр Бастрыкин: При расследовании 
сложных преступлений развивается цифровая криминалистика

Улика в цифре

Владислав Куликов

Г
раждане обязаны мирить-
ся с появлением опасной 
стройки по соседству. 

Остановить хор отбойных мо-
лотков можно судебным иском. 
Чувствуете угрозу — надо жало-
ваться.

Пятый кассационный суд об-
щей юрисдикции сделал важное 
разъяснение: закон не содер-
жит запрета третьим лицам об-
жаловать заключения экспер-
тизы проектной документации 
и результаты инженерных из-
ысканий застройщиком. То есть 
тех документов, благодаря ко-
торым строители получили раз-
решение засучить рукава.

«Третьи лица» — это все 
остальные, формально, посто-
ронние. Например, те же соседи. 

Как правило, документация, 
о которой идет речь, подтвер-

ждает, что все просчитано верно 
и строительство безопасно (или 
— якобы безопасно). 

Однако деньги застройщи-
ков, как известно, порой тума-
нят разум экспертов и те вдруг 
перестают замечать строитель-
ные угрозы. Теперь у граждан 
появилась возможность оспа-
ривать такие расчеты.

В частности, большие сомне-
ния в трезвости экспертных 
расчетов возникли у граждани-

на Т., рядом с участком которо-
го начали строить автозапра-
вочную станцию. На его взгляд, 
эксперты, давшие положитель-
ное заключение, не учли требо-
вания о минимальных противо-
пожарных расстояниях от мно-
готопливных автозаправочных 
станций, а также забыли про не-
обходимую санитарно-защит-
ную зону. 

Однако нижестоящая судеб-
ная инстанция отказалась рас-

сматривать иск к экспертам на 
том основании, что гражданин 
не имеет никакого отношения к 
заказу экспертизы. Мол, он тут 
третий лишний.

«Экспертиза, по поводу ко-
торой возник спор, является 
коммерческой услугой, правом 
обжаловать заключение негосу-
дарственной экспертизы проек-
тной документации обладает 
закрытый перечень лиц», — при-
вел мнение нижестоящей ин-
станции кассационный суд.

К узкому кругу «уполномо-
ченных» местный суд отнес за-
стройщика или технического 
заказчика. Мол, хороша или 
плоха экспертиза, это дело ис-
ключительно частное. Раз за-
казчик — тот, кто платил и зака-
зывал музыку, то бишь экспер-
тизу — доволен, то и 
придираться к экспер-
там нельзя.

Наталья Козлова

С
егодня свой профес-
сиональный празд-
ник отмечают люди, 
у которых в руках 
ключи к раскрытию 
самых сложных, за-
путанных престу-
плений. Речь, как не-
трудно догадаться, 

идет о криминалистах. Датой 
рождения своей легендарной 
службы они считают 19 октября 
1954 года. В этот день по указа-
нию Генерального прокурора 
СССР была утверждена ин-
струкция «О прокуроре-крими-
налисте». Отсюда и пошел от-
счет.

О том, как изменилась эта 
легендарная служба, о роли ее 
сотрудников в раскрытии пре-
ступлений, в том числе самых 
громких, об уникальных мето-
дах работы и технике, состоя-
щей у них на вооружении, «Рос-
сийской газете» рассказал глава 
Следственного комитета РФ 
Александр Бастрыкин. 

Александр Иванович, расска-
жите о самых громких пре-
ступлениях, раскрытие ко-
торых вы считаете заслугой 
криминалистов.

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Из наиболее 
резонансных можно отметить 
раскрытие с помощью ДНК-ис-
следований изнасилований и 
убийств малолетних в Кеме-
ровской, Нижегородской, Ор-
ловской и Тюменской облас-
тях. Это убийства шести чело-
век, в том числе двоих детей в 
Артеме Приморского края в 
2005 году. Серия убийств жен-
щин, совершенных в период 
2011—2012 годов на террито-

рии Центрального, Приволж-
ского и Уральского федераль-
ных округов.

Расшифрованная взятка
Вас не обижает, что журна-
листы, рассказывая о самых 
громких преступлениях по-
следних лет и о том, как их 
расследуют, практически ни-
когда не вспоминают о кри-
миналистах. Говорят о следо-
вателях, оперативниках, а о 
том, кто нашел невидимую 
улику, — тишина. По каким 
уголовным делам присутст-
вие грамотного криминали-
ста — залог успеха?

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Особенно 
важна такая работа при рассле-
довании преступлений, вызвав-
ших общественный резонанс.

К примеру, благодаря ком-
плексному криминалистиче-
скому сопровождению рассле-
дования вооруженного нападе-
ния на учеников и преподавате-
лей гимназии в Казани была об-
наружена картечь использован-
ных обвиняемым патронов. 
Осуществлены результативные 
осмотры и анализ информации 
из принадлежащих ему мобиль-
ных устройств, исследованы ин-
тересующие следствие интер-
нет-ресурсы. Так, в совокупно-
сти с другими доказательства-
ми получены сведения, под-
тверждающие тщательную под-
готовку фигуранта к соверше-
нию инкриминируемых деяний.

Мы неоднократно говорили 
о расследовании обстоятельств 
массовых убийств и геноцида 
гражданского населения СССР 
во время войны. По уголовному 
делу о геноциде на территории 
Краснодарского края кримина-

листами ГУК (КЦ) оказана по-
мощь в установлении границ за-
хоронения мирных жителей, 
дальнейших раскопках и иден-
тификации жертв.

А может ли помочь кримина-
лист в расследовании дол-
жностных преступлений и 
громких коррупционных дел?

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: По таким де-
лам помощь криминалистов 
тоже важна. Здесь нередко при-
меняются аппаратно-програм-
мные комплексы по анализу ин-
формации с различных носите-
лей. 

Вот характерный пример — по 
уголовному делу о получении 
взятки следователем следствен-
ного управления УМВД по Калу-
ге. Сотрудник Главного управле-
ния криминалистики смог обна-
ружить и дешифровать ряд дан-
ных, указывающих на 
противоправное пове-
дение фигуранта.

ПРАВО  Граждане вправе оспаривать заключения экспертов, 
разрешивших опасное строительство рядом с жилыми домами

Стройка на двойку

02
Россия 
снимает 
антиковидный 
запрет на въезд 
членов семей 
иностранцев

03
Максут 
Шадаев: 
Электронные 
паспорта 
появятся 
в России 
к концу 
2022 года

04
Apple предста-
вила новые 
MacBook Pro 
и наушники 
AirPods 3

04
Цены 
на овсянку 
достигли 
рекордных 
значений 
с 2000 года

06
Как президент 
Украины пыта-
ется выйти 
из офшорного 
скандала

10
Верховный суд 
РФ разъяснил, 
в каких случа-
ях выплачен-
ные деньги 
Пенсионному 
фонду можно 
не возвращать

ОБЩЕСТВО

Александр Бастрыкин уверен, рабо-
та криминалистов важна при рас-
следовании любых преступлений.

А К Ц Е Н Т

По вооруженному нападению на гимна-
зию в Казани получены сведения, 
подтверждающие тщательную подготовку 
фигуранта к совершению преступления

А К Ц Е Н Т

Заключения о том, что стройка безопас на, 
нередко делаются частными фирмами 
по заказу застройщиков. И в них написано 
то, что нужно заказчику

Австралийский доллар 52,6313
Азербайджанский манат 41,8902
Армянский драм** 14,8552
Белорусский рубль 29,1256
Болгарский лев 42,1607
Бразильский реал 13,0317

Венгерский форинт** 22,8626
Вон Республики Корея*** 59,9843
Гонконгский доллар* 91,4952
Датская крона 11,0842
Доллар США 71,1714
Евро 82,4592

Индийская рупия** 94,5121
Казахстанский тенге** 16,7246
Канадский доллар 57,4148
Киргизский сом** 83,9016
Китайский юань 11,0619
Молдавский лей* 41,1633

Новый туркменский манат 20,3638
Норвежская крона* 84,2714
Польский злотый 18,0464
Румынский лей 16,6647
СДР  100,4855
Сингапурский доллар 52,6727

Таджикский сомони* 62,9306
Турецкая лира* 76,6322
Узбекский сум**** 66,4843
Украинская гривна* 27,0143
Фунт стерлингов 97,6899
Чешская крона* 32,4480

Шведская крона* 82,2952
Швейцарский франк 76,8590
Южноафриканский рэнд* 48,3317
Японская иена** 62,2264

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 19.10.21

В Прикамье шестиклассник 
открыл стрельбу 
в школе 
из охотничьего 
оружия

25 лет 
Дому русского 
зарубежья имени 
Александра 
Солженицына

Зачем школьникам 
и студентам 
цифровые дипломы 
и аттестаты

Алексей Жамнов 
рассказал, кто ему 
будет помогать 
на Олимпиаде 
в Пекине
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ПРОГНОЗ Банку России 
придется снова повышать 
ключевую ставку

Инфляция 
растет в цене

Роман Маркелов

Банк России на заседании совета директоров в пятни-
цу снова повысит ключевую ставку, ожидают аналити-
ки. Шестое подряд повышение ставки из-за по-прежне-
му сильно растущей инфляции практически неизбеж-
но, интрига лишь в том, насколько сильным оно будет. 
Повышение ключевой ставки должно позитивно ска-
заться на курсе рубля и усилить тенденцию по росту 
ставок по вкладам и кредитам.  

Банк России в марте начал цикл повышения ключе-
вой ставки из-за начавшей ускоряться тогда инфляции. 
Ставка начала подниматься с 4,25%, исторического 
минимума для этого показателя (в первой половине 
2020 года ЦБ, напротив, опускал ставку для помощи 
экономике во время коронакризиса через дешевый 
кредит). Сейчас ключевая ставка составляет 6,75%, на 
прошлом заседании в сентябре ЦБ повысил ее мини-
мальным шагом в 0,25 процентного пункта.

Ранее глава Банка России Эльвира Набиуллина за-
являла, что ЦБ не исключает уровень ключевой ставки 
и выше 7%. Также она допускала, что дополнительно 
ставку придется повышать или один раз, или несколь-
ко. Фактически за полтора месяца этот сигнал 
ЦБ не изменился: это подтвердил в начале ок-
тября зампред ЦБ РФ Алексей Заботкин.

КОШЕЛЕК Какие ловушки 
расставлены для 
покупателей новых машин

Автомобиль 
назад не ходит

Владимир Баршев 

Купленный автомобиль вернуть продавцу из-за того, 
что непонравился его цвет, невозможно. Хотя юристы 
автосалонов, а также просто недобросовестные юри-
сты, которые рассчитывают пополнить свой кошелек 
за счет автовладельцев, утверждают обратное. Менед-
жеры даже очень солидных дилеров идут на многочи-
сленные уловки, чтобы продать машину подороже, по-
лучить доход побольше и при этом — с минимальным 
риском для себя. Репутация здесь не в цене. Разберем-
ся, на какие подводные камни может наткнуться поку-
патель автомобиля.

Сейчас благодаря дефициту автомобилей дилеры 
накручивают цены на них как могут. Благо покупате-
лей очень много, а машин — мало. Помимо ковриков в 
салон машины и сеток на радиаторы, а также прочего 
допоборудования, которое дилеры устанавливают за 
бешеные деньги, в ход идут и другие уловки. Напри-
мер, предложение оформить кредит ради скидки. А 
также страхование жизни ради скидок на кредитные 
скидки...

Итак, даме продали втридорога новый автомобиль. 
В нем было много дополнительного оборудо-
вания, да еще и кредит ради скидки оказался 
не таким дешевым, как это ей объясняли.

РЕШЕНИЕ 
Верховный суд: зашел 
в магазин без маски –  
наказание неминуемо

Маски 
не сбросим

Владислав Куликов

Отказ от ношения маски в общественном месте не мо-
жет расцениваться как малозначительное правонару-
шение. Такие правовые позиции выразил Верховный 
суд России в своем постановлении. Это значит, что 
нельзя закрыть дело и освободить человека от наказа-
ния, мол, подумаешь, какие мелочи. Нет: по нынешним 
дням это совсем не пустячное нарушение.

Доказать обратное попытался некий житель Яку-
тии. Он был наказан за то, что «в 19 часов 40 минут 20 
июля 2020 года, в нарушение вышеприведенных норм, 
находился без средств индивидуальной защиты орга-
нов дыхания в помещении объекта торговли — магази-
на». Данный факт не оспаривается.

Однако гражданин попытался убедить людей в ман-
тиях, что его нарушение пустяк, на который можно за-
крыть глаза.

Действительно, как поясняют эксперты, закон по-
зволяет освобождать человека от ответственности в 
тех случаях, когда проступок является малозначитель-
ным, не причиняющим вреда обществу. Отсутствие ма-
ски во время посещения магазина — не тот 
случай. Надо ли сегодня кому-то объяснять, 
почему?
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РЕШЕНИЕ Россия снимает 
антиковидный запрет 
на въезд членов семей 
иностранцев

К родным — 
по приглашению

Константин Волков

Члены семей постоянно проживающих в России 
иностранных граждан и лиц без гражданства теперь 
снова могут въезжать на российскую территорию. Об 
этом Консульский департамент МИД России рассказал 
в своем телеграм-канале, комментируя отмену запре-
та, который был введен в прошлом году в рамках борь-
бы с распространением коронавирусной инфекции.

Как пояснили в департаменте, «антиковидный за-
прет на въезд на территорию Российской Федерации 
более не распространяется на членов семей иностран-
ных граждан и лиц без гражданства, постоянно про-
живающих на территории Российской Федерации (т.е. 
имеющих вид на жительство в России). К членам семьи 
относятся супруги, родители, дети, родные братья и 
родные сестры, дедушки, бабушки, внуки, усыновите-
ли, усыновленные, опекуны и попечители».

Для въезда необходимо предъявить копию докумен-
та, подтверждающего степень родства (свидетельство 
о браке, рождении и другие документы) или установле-
ние опеки или попечительства.

Если между Россией и страной, откуда въезжают 
родственники, нет соглашения о безвизовом обмене, 
то иностранец должен оформить для гостей приглаше-
ние через МВД России. Оно будет основанием для вы-
дачи визы родственнику.

В Консульском департаменте российского МИДа 
рассказали, что работа над внесением соответствую-
щих изменений в распоряжение правительства Рос-
сийской Федерации от 16 марта 2020 г. № 635-р, кото-
рое установило запрет на въезд, была инициирована 
«по итогам обобщения многочисленных обращений, 
в том числе через соцсети, постоянно проживающих 
в России иностранцев, а также их близких родствен-
ников».

До снятия ограничения в Россию могли въехать 
только члены семей российских граждан.  

ЖИЛЬЕ Расселение 
аварийного жилья может 
осложниться из-за роста 
цен на стройматериалы

Счет на бараки

Марина Трубилина

Подорожание стройматериалов может негативно ска-
заться на темпах ликвидации аварийного жилья, счи-
тают эксперты. Хотя пока расселение старых домов по-
прежнему идет с опережением планов.

Несмотря на значительный рост цен на строймате-
риалы, программа расселения аварийного жилья вы-
полняется опережающими темпами, заверили в Фон-
де содействия реформированию ЖКХ. В частности, в 
начале октября план был перевыполнен на 70% — с на-
чала 2019 года расселены 229,7 тысячи человек с 3,84 
млн кв. м. Многие регионы планируют досрочно завер-
шить программу, по которой расселяются дома, при-
знанные аварийными до начала 2017 года.

Однако рост цен на стройматериалы сейчас — 
основная проблема отрасли, отметил недавно вице-
премьер Марат Хуснуллин. Подорожание строймате-
риалов стало одной из причин роста цен на жилье.

Фонд содействия реформированию ЖКХ выделя-
ет регионам средства в соответствии с утвержденны-
ми лимитами, говорит руководитель Комиссии по жи-
лищной политике общественного совета при минстрое 
Надежда Косарева. В условиях роста цен на стройма-
териалы и жилье финансирование не увеличивается, 
регионы должны сами изыскивать дополнительные ре-
сурсы. «Пока такая проблема не проявилась, — отмеча-
ет эксперт. — В большой степени, из-за того, что много 
жилья для расселения строится по договорам участия 
в долевом строительстве, где цена была зафиксирова-
на ранее. Но, думаю, в перспективе темпы расселения 
аварийного жилья действительно могут замедлиться, 
если не будет увеличено финансирование Фонда ЖКХ 
за счет средств федерального бюджета».

Между тем цены на стройматериалы начали снижать-
ся — по итогам сентября на 1,3%, сообщает Росстат. Одна-
ко они все еще выше, чем в декабре 2020 года - на 24,7%.  

Кира Латухина

П
одмосковье полу-
чит 10 млрд рублей 
на строительство 
дорожных развя-
зок, пообещал пре-
зидент Владимир 
Путин на встрече с 
губернатором Мо-
сковской области 

Андреем Воробьевым.
«У вас хозяйство большое, во-

просов много, и мы поговорим 
по всему кругу», — заметил Вла-
димир Путин, предложив начать 
с тем социального характера. 
«Московская область растет, на-
селение увеличивается, и города 
тоже нуждаются в заботе», — за-
явил Андрей Воробьев. «Благо-
даря вашей поддержке впервые в 
истории Московской области мы 
заложили детский госпиталь», — 
сообщил он. Активно строятся 
школы.

Здравоохранение, особенно 
последние два года, на передо-
вой, заметил губернатор. «Вак-
цинируемся очень активно, мы 
одни из лидеров по вакцинации 
в стране», — объявил он. «По 
эпидемиологическим показа-

ниям — у вас право в соответст-
вии с законом 1998 года прини-
мать решения по отдельным ка-
тегориям граждан», — напомнил 
Путин.

Активно внедряется «соци-
альное казначейство». «Раньше 
ты должен был бегать в кабине-
ты, писать заявления, ребенок 
родился — в ЗАГС идти и так да-
лее. Мы сейчас все это делаем в 
«цифре», — сообщил Воробьев.

«Я смотрю, вы принесли под-
борку материалов по социаль-
ной газификации», — обратил 
внимание Путин. «Вы сказали о 
том, что в нашей стране газ дол-
жен быть и в больших городах, 
и в малых населенных пунктах. 
Это, признаюсь, была очень 
долгожданная забота о 100 ты-
сячах населенных пунктов, где 
300 тысяч человек прожива-

ют», — сказал губернатор. «В 
каждый населенный пункт дол-
жен не просто прийти газ, а, 
условно, по двум, пяти или деся-
ти улицам, сколько их там есть, 
государство, то есть мы, долж-
ны сделать разводку, — заметил 
он. — Вы дали срок — 18 месяцев, 
максимум два года». Прави-
тельство отрабатывает, чтобы 
была комплексная услуга при-
обретения оборудования и про-
кладка трубы по территории, 
заявил президент. «И если это 
будет унифицировано, то это 
будет и дешевле», — добавил он.

Следующий вопрос был 
связан с дорожным движени-
ем. Путин заметил, что в Под-
московье есть пробки. «Мы в 
принципе немало сделали, для 
того чтобы построить соответ-
ствующие развязки, особенно 

перед железнодорожным по-
лотном, но есть и проблемные 
точки, до сих пор остаются», — 
констатировал он. Подмосков-
ный губернатор поблагодарил 
за Центральную кольцевую до-
рогу: «Там, где ЦКАД, начина-
ют работать и рождаются пред-
приятия. Мы в этом году поряд-
ка 90 предприятий открыва-
ем». В области драйвер эконо-
мики — торговля, интернет-тор-
говля, все, что связано с логи-
стическими комплексами, про-
должил он: «Естественно, они 

располагаются вокруг ЦКАД, 
это рабочие места, это нало-
ги, это наши возможности». «Я 
знаю, что у вас и потребность 
есть определенная в дополни-
тельных финансах, связанных 
с развязками», — заметил пре-
зидент. «Уже, по предваритель-
ным данным, с правительством 
мы обсуждали это, десять мил-
лиардов они вам найдут», — по-
обещал он.   

Владимир Путин напомнил Андрею 
Воробьеву о праве регионов прини-
мать решения по вакцинации.

А К Ц Е Н Т

Кабмин выделит Подмосковью 
10 миллиардов рублей на строительство 
автодорожных развязок

— ФАС создаст реестр производителей стройматериалов
rg.ru/art/2168706

ЖКХ    Вступили 
в силу новые правила 
газификации

Для личных 
нужд

Сергей Тихонов

В России начали действовать новые правила подклю-
чения домовладений к газу. В них закреплено, что гази-
фикация доступна заявителям, использующим газ для 
личных, семейных и домашних нужд. Программа не 
распространяется на тех, кто планирует пользоваться 
газом в коммерческих целях. 

Догазификация — бесплатное подведение газа до гра-
ниц домовладений — будет возможна только в тех насе-
ленных пунктах, где уже есть газораспределительная 
инфраструктура. Сроки выполнения работ будут зави-
сеть от удаленности домовладений от трубы. 

Для подключения к газу необходимо направить опе-
ратору газификации заявку — это можно сделать через 
портал госуслуг, в МФЦ или в личном кабинете на сайте 
газораспределительной организации. К заявке прила-
гается комплект документов: план, указывающий рас-
положение домовладения, топографическая карта, сви-
детельство о праве собственности. 

Возможно получение комплексной услуги — прове-
дения газа в доме и монтаж оборудования. Эти услу-
ги оплачиваются гражданами, но их стоимость будет 
контролироваться государством.   
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ПРЕЗИДЕНТ  Владимир Путин обсудил с Андреем Воробьевым 
ситуацию в Подмосковье

Область 
особого внимания

ПАРЛАМЕНТ Депутаты и министры обсудили финансовый план на 2022—2024 годы 

Бюджетный подход
Татьяна Замахина

П
рофильный комитет Гос-
думы начал рассмотре-
ние бюджета РФ на три 

предстоящих года перед пер-
вым чтением, которое намече-
но на 28 октября. Депутаты, по 
словам главы комитета Андрея 
Макарова, собираются «посмо-
треть, как каждая цифра бюдже-
та повлияет на жизнь людей». И 
помогут им в этом представите-
ли правительства. Одна из задач 
— заложить в бюджет последст-
вия инфляции, которая оказа-
лась выше прогнозной. Вместе 
с кабмином депутаты будут се-
рьезно прорабатывать вопрос 
борьбы с бедностью.

Глава комитета по бюдже-
ту и налогам в ходе заседания 
напомнил слова президента о 
том, что главный враг для стра-
ны — низкие доходы людей. «И 
это первоочередная задача, ко-
торую нам предстоит решить с 
правительством», — заявил он. 
Кроме того, Владимир Путин 
рекомендовал обещать гражда-
нам и закладывать в бюджет 
только то, что реально обеспе-
чено ресурсами. Но, как выя-
снилось в ходе заседания, не все 
депутаты услышали президен-
та, сделал позже вывод Макаров 
в разговоре с журналистами. По 
его словам, было много «финан-
совых хотелок».

В целом дискуссия прошла в 
конструктивном ключе: депута-
ты собираются при участии каб-
мина вникнуть, как каждая циф-
ра бюджета скажется на жиз-
ни людей. Глава минфина Антон 
Силуанов заявил депутатам, что 

безусловным приоритетом бюд-
жета должно стать выполнение 
поручений президента, которые 
были озвучены в ходе Послания 
Федеральному Собранию, а так-
же реализация национальных 
целей. «Эти позиции отражены с 
ростом, — подчеркнул он. — Хочу 
сказать, что в 2024 году общий 
объем расходов на выполнение 
поручений, поставленных гла-
вой государства, и нацпроектов 
возрастает в 1,7 раза. В 2024 году 
он составит более 4 трлн руб-
лей».

При этом важно будет скор-
ректировать индексацию соци-
альных выплат в 2022 году, до-
бавил министр. Ведь инфляция 
в текущем году будет выше пла-
нируемой (вместо 5,8% ожида-
ется 7,4%). «Мы будем вносить 
ко второму чтению бюджетные 
предложения по уточнению на 
фактический уровень инфляции 
социальных расходов», — сказал 
Силуанов. В том числе это ко-
снется материнского капитала, 
уточнил глава минфина. Источ-
ники финансирования кабмин, 

по его словам, отработает с де-
путатами. Ожидается, что допол-
нительные социальные расходы 
бюджета РФ в 2022 году в связи 
с высокой инфляцией этого года 
составят порядка 30 миллиар-
дов рублей, из которых 15 мил-
лиардов пойдет на маткапитал, 
остальное — на пособия.

В Госдуме не видят пробле-
мы в решении задачи поиска 
источников средств. «Экстра-
ординарной ситуации, при ко-
торой нам не хватит денег на 
какие-то вещи, просто нет», — 
заявил журналистам Андрей 
Макаров, напомнив и про за-
ложенные резервы, и про ожи-
даемый рост доходов. Дело в 
том, что экономика вышла на 
нормальные (доковидные) по-
казатели, и инфляционное дав-
ление снизится. Уже к концу 
следующего года рост потре-
бительских цен уменьшится до 
целевого уровня в 4%, сказал 
депутатам еще один участник 
заседания, глава минэконо-
мразвития Максим Решетни-
ков. Сыграют роль меры Банка 

России, программы минсель-
хоза по расширению предло-
жения сельхозпродукции, дру-
гие мероприятия по стабилиза-
ции цен.

У Счетной палаты РФ не 
было существенных замечаний 
к проекту бюджета — в ведом-
стве поддерживают его приня-
тие в первом чтении, заявил 
его глава Алексей Кудрин. По 
оценке аудиторов, документ 
сбалансирован, содержит уме-
ренные подходы к государст-
венному долгу и дефициту го-
сказны, а также к его обеспе-
чению. «В этой связи проект 
обеспечивает решение тех со-
циальных, экономических це-
лей, задач, которые поставле-
ны в стратегических докумен-
тах», — заявил Кудрин. Один 
из положительных моментов, 
на которых обратил внимание 
глава Счетной палаты, —  «ре-
альный прорыв расходов на си-
стему здравоохранения у нас в 
стране»: по сравнению с 2019 
годом они вырастут на 2,1 трлн 
рублей, то есть на 46% в реаль-
ном выражении. Среди замеча-
ний ведомства — в прогнозе со-
циально-экономического раз-
вития на 2022—2024 годы, на 
котором строится бюджет, ау-
диторы не нашли такой важ-
ный показатель, как уровень 
бедности. А ведь президент по-
ставил задачу к 2030 году сни-
зить ее уровень в два раза по 
сравнению с показателем 2017 
года.

На тему бедности в Госду-
ме высказался и глава минтр-
уда Антон Котяков. По его сло-
вам, семьи с детьми составляют 

большую часть (80 процентов) 
в структуре бедных, то есть для 
решения этой проблемы нуж-
но делать упор именно на эту 
категорию. Над этим уже рабо-
тают, отметил Антон Силуанов. 
Выполняя задачи из Послания, 
власти, по словам министра 
финансов, создают целостную 
систему поддержки наиболее 
нуждающимся граждан. «Это 
детские пособия, адресные до 8 
лет, пособия одиноким родите-
лям с детьми от 8 до 18 лет, бе-
ременным женщинам и так да-
лее», — напомнил Силуанов.

Госдума проработает вопрос 
борьбы с бедностью совмест-
но с кабмином, заявлял накану-
не слушаний председатель па-
латы Вячеслав Володин. По его 
словам, дискуссия пойдет в том 

числе и в рамках рассмотрения 
бюджета.

Проект основного финансо-
вого документа депутаты будут 
рассматривать с учетом замеча-
ний и других думских комите-
тов. В частности, комитет по ин-
формационной политике будет 
добиваться полного финансиро-
вания программы «Устранение 
цифрового неравенства 2.0», а 
также выделения финансирова-
ния на модернизацию отделений 
«Почты России». Об этом заявил 
глава комитета Александр Хинш-
тейн по итогам заседания, кото-
рое прошло с участием профиль-
ного министра.   

А К Ц Е Н Т

Безусловным приоритетом бюджета 
должно стать выполнение поручений 
президента, которые были озвучены 
в ходе Послания Федеральному 
Собранию, а также реализация 
национальных целей

ПОСОБИЯ

Размер пособия по уходу за ребенком до полутора лет может вырасти с 

1 февраля 2022 года на 5,8%. Такое повышение заложено в проекте бюд-

жета Фонда социального страхования на 2022 год и на плановый период 

2023—2024 годов, который находится на рассмотрении в Государствен-

ной Думе и прошел согласование в Счетной палате РФ.  

Таким образом, минимальный размер пособия (его обычно получают не-

работающие женщины) вырастет до 7493 рублей, а максимальный — до 

31 282 рублей. В 2023 году предельный размер пособия по уходу за ре-

бенком может вырасти до 33 298 рублей, в 2024 году — до 35 530 рублей.

Сейчас минимальный размер пособия составляет 7083 рубля, макси-

мальный — 29 600 рублей. 

С 1 февраля также на 5,8% предполагается повысить единовременное 

пособие при рождении ребенка — до 19 981 рубля. В 2023 году выплату 

предлагают проиндексировать на 4% (до 20 781 рубля), а в 2024 году — 

еще на 4% (до 21 612 рублей). 

Ежегодно будет расти и пособие по беременности и родам. Так, макси-

мальная сумма (если у мамы большой стаж и пособие рассчитывается 

исходя из 100% заработка) в 2022 году может составить 78 207 рублей, в 

2023 году — 83 246 рублей, в 2024 году — 88 826 рублей.  

Подготовила Ольга Игнатова  

Больше о проекте бюджета 
узнайте на сайте
rg.ru/sujet/6637

БИЗНЕС 

При каких 
условиях 
прекращается 
регистрация 
ИП 

В СПИСКАХ 
НЕ ЗНАЧИТСЯ
Михаил Загайнов

Федеральная налоговая служба 
может признать индивидуаль-
ного предпринимателя факти-
чески прекратившим свою дея-
тельность при соблюдении двух 
условий. Одно касается отчет-
ности, второе — долгов ИП, со-
общили в пресс-службе ФНС. 

Так, деятельность ИП счита-
ется прекращенной, если исте-
кло 15 месяцев с даты окон-
чания действия патента или 
предприниматель в течение 15 
месяцев не представлял отчет-
ность, а также сведения о рас-
четах, предусмотренные нало-
говым законодательством.

«При этом определяющее 
значение для принятия реги-
стрирующим органом решения 
о предстоящем исключении не-
действующего предпринимате-
ля из ЕГРИП в связи с непред-
ставлением отчетности имеет 
период 15 месяцев до даты ука-
занного решения», — пояснили 
в налоговой службе.

Второе условие — недоимка 
и задолженность, имеющаяся у 
предпринимателя. Речь идет не 
только о недоимках по налогам, 
сборам или страховым взно-
сам, но и задолженности по пе-
ням и штрафам.

В мае президент Владимир 
Путин подписал закон, упро-
щающий регистрацию ИП. До-
кумент, в частности, исключил 
требование о нотариальном 
удостоверении доверенности 
представителя заявителя при 
подаче документов.

Согласно новым правилам, 
нотариус, засвидетельствовав-
ший подлинность подписи на 
заявлении о госрегистрации 
юрлица или ИП, обязан пред-
ставлять необходимые данные 
в регистрирующий орган.  

— Фоторепортаж смотрите на сайте
rg.ru/art/2190953

При рассмотрении 
вопроса о долгах 
ИП учитываются и 
задолженности по 
пеням и штрафам

ЦИФРАЦИФРА

3,6 3,6 
МЛН 

индивидуальных предпринима-

телей зарегистрированы в Рос-

сии

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Жители ДФО могут получить миллион за третьего ребенка
Дальневосточники смогут получить миллион рублей на покупку или 

строительство жилья при рождении третьего ребенка. Президент пору-

чил кабмину рассмотреть вопрос о такой выплате. Она будет единовре-

менной. Ребенок должен родиться в ДФО, средства можно потратить 

также на территории региона.

Кроме того, правительству поручено найти дополнительные средства в 

госбюджете на субсидирование авиаперевозок для льготников и жите-

лей ДФО. Дальневосточники должны иметь возможность покупать би-

леты по спецтарифам на протяжении всего года, в том числе во время 

повышенного спроса. Единой дальневосточной авиакомпании поставят 

не менее 45 новых воздушных судов российского производства до 

2025 года, а избыточные требования к транспортной безопасности аэ-

ропортов президент поручил устранить.
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Инфляция растет в цене
В сентябре, по данным 
Росстата, инфляция 
продолжила ускорять-

ся. В годовом выражении (к сен-
тябрю прошлого года) она соста-
вила 7,4%, это максимум с июля 
2016 года. С начала года средний 
уровень потребительских цен 
вырос почти на 5,5% при прогно-
зе Банка России в целом за 2021 
год в 5,7—6,2% (его ЦБ давал в 
июле, и в пятницу он, очевидно, 
будет повышен).

«Хотя в значительной мере 
ускорение инфляции в сентя-
бре обусловлено ростом цен на 
продукты питания и разовыми 
факторами, инфляционные про-
цессы в России и в мире сейчас 
позволяют предположить за-
крепление инфляции на высо-
ких уровнях на более длитель-
ный срок, что может затруднить 
прогнозируемое ЦБ возвраще-
ние инфляции к 4—4,5% до кон-
ца 2022 года», — подчеркивает 
руководитель отдела макроэко-
номического анализа ФГ «ФИ-
НАМ» Ольга Беленькая. На этом 
фоне, по ее мнению, ЦБ будет вы-
бирать между продолжением ре-
жима «тонкой настройки» (то 

есть повысит ставку на 0,25 про-
центного пункта) или возвра-
щением к более решительному 
шагу (повысит на 0,5 процентно-
го пункта). Последний сценарий 
пока представляется более веро-
ятным, говорит Беленькая.

Инфляция продолжила уско-
ряться в октябре, в краткосроч-
ной перспективе проинфляцион-
ные риски преобладают над дез-
инфляционными, инфляцион-
ные ожидания населения хоть и 
снижаются, остаются высокими, 
перечисляет экономист по Рос-
сии и СНГ «Ренессанс Капитала» 
Андрей Мелащенко. При этом он 
ожидает, что инфляция может за-
медлиться уже в ноябре, поэтому 
ЦБ выберет в пятницу все же шаг 
повышения ставки в 0,25 про-
центного пункта, до 7% годовых.

В нынешних (на самом деле, 
довольно нестандартных. — «РГ») 
условиях, когда в течение по-
следнего года источниками по-
вышенной инфляции были со-
вершенно разные рынки (энерге-
тические товары, микросхемы, 
стройматериалы, продовольст-
вие), Банк России может воспри-
нимать любой всплеск как опа-

сный для инфляционных ожида-
ний и реагировать на него, веро-
ятно, также будет, констатиру-
ет директор группы суверенных 
рейтингов и макроэкономиче-
ского анализа АКРА Дмитрий Ку-
ликов. По его словам, если Банк 
России посчитает, что основные 
факторы инфляции на ближай-
шие полгода-год достаточно хо-
рошо понятны, то все необходи-
мые повышения разумно сделать 
уже в эту пятницу и завершить 
цикл повышения ставки (это оз-
начает, что она вырастет сразу 
до 7,25%). «Но если, скажем, по 
оценкам ЦБ, всплеск глобаль-
ных цен на сырьевые товары и 
прочие внешние неопределенно-

сти будет значимо давить на де-
ловую активность, вариант с бо-
лее медленным повышением или 
даже его отсутствием может ока-
заться более привлекательным», 
— допускает Куликов.

Если не будет устойчивого 
проинфляционного давления, а 
инфляция действительно замед-
лится к концу года, то цикл по-
вышения ставки закончится, со-
глашается Мелащенко. Но в 2022 
году денежно-кредитная полити-
ка Банка России будет оставать-
ся жесткой, однако по мере за-
медления инфляции ЦБ может 
начать снижать ставку к осени 
2022 года и довести ее через год 
до 6,5%, считает аналитик.

Банк России начал повышать 
ключевую ставку раньше и дей-
ствует решительнее большинст-
ва других центробанков стран с 
развивающимися рынками, что 
способствует укреплению курса 
рубля и снижает его уязвимость, 
если вскоре Федеральная резер-
вная система (ФРС) США начнет 
сокращать монетарное стимули-
рование экономики, говорит Бе-
ленькая. Выключение «печатно-
го станка» и прекращение выку-

па облигаций с рынка и даже за-
явления об этом со стороны ФРС 
автоматически укрепляют курс 
доллара по отношению ко всем 
мировым валютам. 

«Повышение ключевой став-
ки увеличивает привлекатель-
ность рублевых активов и спо-
собствует, при прочих равных, 
дальнейшему укреплению кур-
са рубля», — соглашается дирек-
тор департамента операций на 
финансовых рынках банка «Рус-
ский стандарт» Максим Тимо-
шенко. Влияние высокой ин-
фляции на экономику более не-
гативно, чем номинальный рост 
ставки, подчеркивает он. «Банк 
России действует в рамках сво-
его мандата по таргетированию 
инфляции и выстроил должную 
коммуникацию с рынком. В ко-
нечном итоге, таргетирование 
инфляции всего лишь выравни-
вает дисбалансы в экономике и 
является полезным инструмен-
том для ее устойчивого разви-
тия», — говорит Тимошенко.  

ТЕХНОЛОГИИ 

Электронные 
паспорта 
появятся в 
России к концу 
2022 года

ЗАПИШУТ 
НА КАРТУ
Михаил Загайнов

Выдача электронных паспортов 
в России должна стартовать до 
конца 2022 года, новый вид до-
кумента сначала будет досту-
пен жителям трех регионов. Об 
этом заявил на заседании Коми-
тета Госдумы по информацион-
ной политике, информацион-
ным технологиям и связи глава 
минцифры Максут Шадаев.

По его словам, электронный 
паспорт будет доступен в двух 
формах — смарт-карта и прило-
жение с QR-кодом. Шадаев от-
метил, что власти не намерены 
вводить обязательную замену 
бумажных паспортов.

«Это вопрос выбора каждо-
го гражданина, здесь никакой 
обязаловки не будет», — подчер-
кнул министр. Он отметил, что 
смарт-карта с чипом — более за-
щищенный вариант, чем бумаж-
ный паспорт.

Смарт-карта с мобильным 
приложением станет альтер-
нативой бумажному паспорту. 
При этом мобильное приложе-
ние будет иметь ограничения 
по использованию. 

«Только в таких простых бы-
товых ситуациях, где нет необ-
ходимости использовать па-
спорт на физических носите-
лях», — отметил Шадаев.

Ранее в МВД заявили, что в 
Москве паспорта нового образ-
ца будут выдавать с декабря 
2021 года, в регионах — по мере 
технической готовности, но не 
позднее чем с июля 2023 года.  

УКРАИНА
Вот, наконец, в ходе своих геополитических путешест-
вий мы добрались до Украины…

Трудная тема. Про иные республики б.СССР слож-
но писать — слишком мало материала. Здесь его за-
предельно много. Наши ток-шоу столько времени и 
энергии отдают российско-украинским отношени-
ям, да и внутренней ситуации (и даже истории!) са-
мой Украины, будто здесь и правда — чуть не главная 
проблема России. Конечно, это совершенно не так: 
основные темы любой страны (Россия — абсолютно 
не исключение!) ВНУТРИ страны. Просто «украин-
ский политический кейс» более эффектный, зрелищ-
ный, дает идеальный повод «рвать страсть в клочья», 
разжигать эмоции — понятно, далеко не позитивные 
(«образ врага»), но тем более жгучие. 

Попытаемся — для разнообразия — представить, 
что мы все-таки не на шоу. А просто хотим объектив-
но оценить ситуацию в стране, события за 30 лет Не-
зависимости.

Возьмем такой все-таки интегральный показа-
тель, как население. В 1993 г. (высшая точка) насе-
ление Украины со-
ставляло 52,2 млн 
чел. В 2021-м, со-
гласно данным дер-
жавной статисти-
ческой службы, — 
41,2 млн. Это вклю-
чая жителей ДНР-
ЛНР (4,1 млн), но 
«без учета Крыма и 
Севастополя». 

Чтобы отделить 
объективные де-
мографические 
процессы от гео-
политики, добавим население Крыма и Севастополя 
(2,4 млн). Тогда население Украины, если бы не было 
того, что украинские политики называют «россий-
ской агрессией», составило 43,6 млн. Итого сокра-
щение за 27 лет — 8,6 млн, 16,5%. Как я понимаю, ни-
чего похожего близко нет ни в одной стране ЕС, СНГ 
и т.д., да и вообще едва ли где в мире, кроме разве что 
Сирии, Сомали и т.д. Скажем, в России население 
в 1993-м — 148,5 млн, в 2021-м — 146,2, а «без Кры-
ма» — 143,8 млн. Тогда сокращение — 4,7 млн, 3%. При 
этом российская власть считает демографическую 
ситуацию неблагополучной, опасной, требующей не-
медленного исправления (что для этого можно сде-
лать — совсем другая тема). 

Если же взять реальное население Украины (т.е. 
без ДНР-ЛНР, о которых политикам хорошо говорить 
и спорить друг с другом, но которые едва ли в любом 
«формате» вернутся «назад в тюбик»), то в Украине — 
37 млн чел., уменьшение на 15 млн, почти на 29% по 
сравнению с 1993-м. При этом, по официальным дан-
ным, за январь — июль 2021-го «естественная убыль» 
— 226 000 чел. Я не любитель пафоса, пусть, кому ин-
тересно, сами подберут определение ТАКОЙ депопу-
ляции. Для сравнения: на 1 января 1941 г. население 
УССР — 41 млн, на 1 января 1946-го — 31 млн (это при 
том, что еще далеко не все вернулись из эвакуации!). 
Война + оккупация + холокост + эвакуация = 25% со-
кращения населения страны.

Кстати, о политике. Естественно, украинские ми-
нистры и депутаты бОльшую часть проблем своей 
страны списывают на Россию. Не обсуждая дейст-
вия «Ивана Ивановича» и «Ивана Никифоровича», 
можно все-таки сказать одно. То, как складываются 
отношения двух стран, естественно, зависит от обе-
их сторон. Если бы украинские руководители более 
адекватно понимали сравнительные возможности 
свои и России, то, возможно, они поступали бы иначе 
? Например, Казахстан — ближайший сосед России — 
ведет себя вполне независимо, Россия никак не дик-
тует ему ни внешнюю, ни внутреннюю политику, но 
при этом сохраня-
ет дружественные, 
как минимум впол-
не нормальные от-
ношения с РФ. По-
чему это было не-
возможно для Ук-
раины? Вопрос ри-
торический. Ска-
жем, во времена 
президента Кучмы 
(автора книги «Ук-
раина — не Россия», 
2003) были обычные деловые контакты — и Россия 
при этом никак не покушалась на суверенитет Укра-
ины. Может, стоило продолжить ту же линию (про-
водя при этом любые внутренние реформы)?.. А ведь 
строя «АнтиРоссию», Украина, очевидно, де-факто 
куда больше зависит «от противного» («обратная 
корреляция»), чем если бы проводила отстраненно-
нейтральную по отношению к РФ политику…

Возможно ли сейчас улучшение отношений?
Едва ли. Ведь для этого нужны переговоры. Но Зе-

ленский не может их вести с Путиным, не ставя во-
прос о «статусе Крыма и Донбасса», — иначе его не 
простят украинские националисты, небольшая, но 
гиперактивная, пассионарная часть населения. Ясно, 
что президент Украины их боится. А Путин категори-
чески не будет эти темы обсуждать. Ответ России из-
вестен и не меняется: «Крым — неотъемлемая часть 
РФ. Навсегда. Говорить тут не о чем — как о «статусе» 
Воронежской или Тамбовской областей. Что касает-
ся Донбасса — тоже нет предмета для разговора, есть 
просто минские решения». 

Таким образом, переговоры нереальны — отсутст-
вует общая почва для них.

Что касается противоположной крайности — круп-
ного военного конфликта, то и он кажется неверо-
ятным.

Для любой власти Украины массированно напасть 
на ДНР-ЛНР и тем самым вынудить Россию высту-
пить значило бы получить гарантированное военно-
политическое поражение (по образцу Грузии-2008). 
Для Зеленского (как для любого президента) это — ко-
нец карьеры. Зачем же он станет это делать?

Со своей стороны, для России начинать военный 
конфликт с Украиной — бессмысленная и опасная 
игра, без малейшей цели. «Принудить к братству», 
тем более военным путем, — невозможно, а никаких 
прагматических (скажем, территориальных) требо-
ваний к Украине у России нет. Крупные военные дей-
ствия имели бы очень дорогую цену (и человеческую, 
и политическую — например, резкий обрыв отноше-
ний с ЕС) и абсолютно ничего бы не дали России, ни 
при каком раскладе. 

Вывод прост. Риторические упражнения возмож-
ны любые, но реально в обозримом будущем не изме-
нится ничего — отношения в глубоком тупике, выхода 
из которого никто не видит.  

Население 
Украины — 37 млн 
чел., уменьшение 
— на 15 млн, почти 
на 29% по сравне-
нию с 1993 годом

Переговоры 
Москвы и Киева 
нереальны — 
отсутствует общая 
почва для них

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/184

Леонид Радзиховский,
политолог

МНЕНИЕ

— Что будет с рублем, нефтью 
и биржей на этой неделе
rg.ru/art/2190541
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может составить ключевая 

ставка через год, если инфля-

ция начнет снижаться

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин: До конца года в 11 
регионах заработают соглашения о защите капиталовложений

Одиннадцать друзей 
инвестора
Галина Мисливская

О
течественная и ми-
ровая экономика 
восстанавливают-
ся после пандемии 
коронавируса, ВВП 
России превысил 
доковидный уро-
вень, есть положи-
тельная динамика 

в сфере прямых иностранных 
инвестиций и внешней торгов-
ли. В прошлом году был создан 
механизм защиты капиталов-
ложений в масштабах страны, 
до конца года такие соглашения 
заработают в регионах, что по-
зволит привлечь средства в не-
большие проекты, значимые 
для отдельных территорий. Об 
этом говорил вчера председа-
тель правительства РФ Михаил 
Мишустин на 35-м заседании 
Консультативного совета по 
иностранным инвестициям.

«Мир постепенно адаптиру-
ется к новым реалиям, шок, ко-
торый был вызван появлением 
коронавируса в целом преодо-
лен, — считает глава кабмина. — 
Глобальная экономика верну-
лась к росту, и сегодня мы мо-
жем продолжить обсуждение 
всех актуальных вопросов так-
же открыто и конструктивно, 
как всегда это было на заседани-
ях нашего совета».

Россия, по мнению премье-
ра, находится в тренде этих по-
зитивных изменений. «Рост у 
нас также восстановился, хо-
роший результат дали меры по 
поддержке наших граждан и 
бизнеса, которые были реали-
зованы правительством РФ по 
поручениям президента», — от-
метил он.

По оценкам минэкономраз-
вития, за восемь месяцев 2021 
года ВВП России вырос на 4,7%, 
заявил Мишустин. «Экономика 
не только вернулась на докри-
зисный уровень, но и превыси-
ла его», — констатировал он.

«Идет восстановление де-
ловой активности. Ключевым 
драйвером стал инвестицион-
ный спрос. Увеличились вло-
жения в основной капитал, а по 
итогам первого полугодия пря-
мые иностранные инвестиции 
составили около 11 млрд долла-
ров», — сообщил премьер. Кро-
ме того, наблюдается позитив-

ная динамика и во внешней тор-
говле - в январе-августе това-
рооборот вырос почти на 40%, 
причем в основном за счет эк-
спорта.

«Совершенствование ин-
вестиционного климата мы не 
прекращали даже в сложных 
условиях прошлого года», — под-
черкнул премьер. В прошлом 
году, напомнил он, был создан 
механизм соглашений о защите 
и поощрении капиталовложе-
ний, который позволяет гаран-
тировать инвесторам неизмен-
ность условий ведения бизнеса 

на территории страны на дли-
тельный период. «Примерно за 
год было заключено таких доку-
ментов на общую сумму инве-
стиций около 1,3 трлн рублей», 
— заявил премьер. По его сло-
вам, интерес к этому инстру-
менту большой. «На рассмотре-
нии находятся еще 75 заявок 
общим объемом инвестиций 2 
трлн рублей. Эти соглашения 
предполагают крупные вложе-
ния», — добавил Мишустин.

Теперь пришел черед регио-
нов. «Мы хотим привлечь инве-
стиции в средние и небольшие 

проекты, которые будут эффек-
тивны в масштабах одного или 
нескольких субъектов Россий-
ской Федерации», — сказал гла-
ва правительства.

«Для этого готовится запуск 
региональных соглашений о за-
щите и поощрении капиталов-
ложений. Формируется соот-
ветствующий инвестиционный 
стандарт. Отбираются лучшие 
практики и системы стимулов, 
чтобы повысить качество вза-
имодействия с инвесторами 
и форсировать привлечение 
средств в субъекты РФ. До кон-
ца текущего года планируется 
его пилотное внедрение в 11 ре-
гионах», — сообщил он.

Также на заседании совета 
обсудили вопросы сохранения 
климата. Закон о выбросах пар-
никовых газов уже принят, на-
помнил Мишустин, в работе на-
ходятся 19 нормативных актов, 
которые позволят запустить си-
стему оборота углеродных еди-
ниц и климатических проектов. 

«Мы перестраиваем целые ре-
гионы и отрасли на низкоугле-
родный сценарий развития, а в 
ряде случаев добиваемся реше-
ния более амбициозных задач — 
формирования углеродной ней-
тральности», — заявил премьер.

Он также коснулся междуна-
родного сотрудничества в кли-
матической сфере. Это, в част-
ности, трансграничное регули-
рование, взаимное признание 
странами углеродных единиц и 
эквивалентности сертификатов 
органической продукции. «Важ-
но, чтобы принимаемые реше-
ния не имели односторонней на-
правленности и не приводили к 
ограничительным мерам», — ука-
зал Мишустин и попросил ком-
пании — участницы совета ини-
циировать такие обсуждения с 
иностранными регуляторами. 
«Думаю, это в наших общих ин-
тересах», — сказал он.   

Экономика не только вернулась на 
докризисный уровень, но и превы-
сила его, заявил Михаил Мишустин.

А К Ц Е Н Т

Шок от коронавируса в целом преодо-
лен, глобальная экономика вернулась 
к росту. Россия находится в тренде 
мировых позитивных измененийДОКУМЕНТ 

Утвержден 
порядок платы 
за участки 
под гаражи-
«ракушки»

РАССЧИТАЛИ 
ПО ЗЕМЛЕ
Марина Трубилина

Правительство определило 
плату за использование феде-
ральных земель под некапи-
тальные гаражи. 
В сентябре вступил в силу за-
кон «о гаражной амнистии». 
Им не только предусмотре-
но упрощенное оформление 
прав на капитальные гаражи, 
но и решена застарелая про-
блема оформления земли, на 
которой расположены гаражи-
«ракушки». 

Предусмотрен максимально 
упрощенный порядок, подчер-
кивает пресс-служба Росрее-
стра. Теперь не требуется прио-
бретение участков в аренду или 
в собственность, прохождение 
кадастрового учета и регистра-
ция прав. Также не нужно бу-
дет идти в суд, чтобы доказать, 
что некапитальный гараж мо-
жет находиться в конкретном 
месте.

Законом предусмотрено, 
что муниципалитет утвержда-
ет схему размещения некапи-
тальных гаражей, которой бу-
дет достаточно, чтобы ставить 
там новые некапитальные гара-
жи и продолжать использовать 
старые.

В соответствии с Земель-
ным кодексом, использование 
земли является платным. Бес-
платное предусматривается в 
основном для льготных катего-
рий. В связи с этим закон «о га-
ражной амнистии» гарантиро-
вал бесплатное использование 
земли для размещения гара-
жей-«ракушек» инвалидам. 

Для тех, кто не относится к 
льготным категориям, размер 
платы за использование земель 
для размещения некапиталь-
ных гаражей должен быть уста-
новлен правительством (за фе-
деральные земельные участки), 
регионами (за региональные 
участки и такие земли, госсоб-
ственность на которые не раз-
граничена) или муниципалите-
тами (за муниципальную соб-
ственность).

С учетом того, что участок 
для некапитального гаража не 
оформляется в собственность 
или в аренду, постановлением 
установлен размер платы за фе-
деральную землю, который со-
ответствует сумме земельного 
налога, рассчитанного с учетом 
площади участка, занимаемого 
некапитальным гаражом. Это 
минимизирует расходы вла-
дельцев «ракушек», считают в 
Росреестре.  
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СЛЕДСТВИЕ Совладельцы 
холдинга «В&В» обросли 
новыми обвинениями

Бизнес 
с «активным» 
обманом

Екатерина Некрасова

Следственный комитет, как пишут СМИ, предъявил 
новые обвинения соучредителю крупного производи-
теля бытовой химии — холдинга «В&В» Якову Босин-
зону, а также Александру Савоськину, гендиректору 
ООО «Бест Клин» — компании холдинга, отвечающей 
за производство бытовой химии. Ранее они были взяты 
под стражу за аферу в отношении бывшего партнера, 
известного юриста и предпринимателя Дениса Шапи-
ро (также известен как Дионисий Золотов).

Третья фигурантка нового обвинения — гендирек-
тор компании холдинга, отвечающей за реализацию 
бытовой химии, Олеся Каплистая «подалась в бега» 
и была объявлена в розыск. Еще одному совладельцу 
холдинга «В&В» Александру Балаховскому, который 
находится под домашним арестом в своем коттедже на 
Новой Риге, новое обвинение может быть предъявлено 
в ближайшее время.

Как писали СМИ, эта запутанная история началась 
еще в августе 2014 года, когда третьего совладельца 
холдинга «В&В» Дениса Шапиро задержали сотрудни-
ки правоохранительных органов по подозрению в со-
вершении преступления. В этот момент заместитель 
Шапиро по безопасности Игорь Бурковский решил 
сыграть в свою игру. Он втерся в доверие к Балаховско-
му и Босинзону, говорил им, дескать, Шапиро в дейст-
вительности является мошенником, в планах которо-
го было захватить предприятие целиком и оставить их 
не у дел. Поверив в слова Бурковского и в публикации 
в СМИ про Дениса 
Шапиро, Балахов-
ский и Босинзон 
стали реализовы-
вать его план, ко-
торый заключался 
в переоформлении 
всех ликвидных ак-
тивов производст-
венной компании 
на подконтрольные 
юридические лица.

Так, по данным 
СМИ, все товарные 
знаки и промыш-
ленные образцы 
были отчуждены 
от ООО «Бест Клин» 
в пользу ИП Кон-
стантина Дувидовича — родственника Балаховского, 
который даже не произвел оплату за вышеуказанную 
интеллектуальную собственность. Далее Бурковский 
предложил Балаховскому и Босинзону переоформить 
их доли в ООО «Бест Клин» на подконтрольных ему 
лиц. После получения фактического контроля над ком-
панией Бурковский потребовал через суд признания 
недействительными договоров отчуждения товарных 
знаков в пользу Дувидовича. В случае удовлетворения 
этих исков, а вероятность такого исхода была очень 
велика, ООО «Бест Клин» вновь стало бы обладателем 
известных на всю страну товарных знаков: Unicum, 
Сotico, EasyWork и других.

Когда, как пишут СМИ, Балаховский и Босин-
зон осознали, что Бурковский их обманул, они доби-
лись возбуждения против него уголовного дела по ч. 4 
ст. 159 УК РФ, по которому Бурковский по сей день нахо-
дится в федеральном розыске. Обвинение в злоупотре-
блении полномочиями, повлекшими тяжкие последст-
вия (ч. 3 ст. 33, ч. 2 ст. 201 УК РФ) заключается в следую-
щем: Балаховский и Босинзон незаконно, вопреки воле 
Дениса Шапиро, поставили на должность генерального 
директора ООО «Бест Клин» Олесю Каплистую, кото-
рая сразу же подала заявленияв арбитражный суд Мо-
сковской области об отказе от исков о признании недей-
ствительными договоров отчуждения товарных знаков 
от ООО «Бест Клин» к ИП Константину Дувидовичу.

Как пояснил представляющий Дениса Шапиро ад-
вокат Роман Кандауров, изначально Балаховский, 
Босинзон и Бурковский «плыли в одной лодке», осу-
ществляя план последнего по выводу активов головной 
компании холдинга. Когда же Босинзон и Балаховский 
избавились от Бурковского, разгадав его собственные 
корыстные намерения, то сами продолжили действо-
вать по его же плану.

«Отказавшись по поручению Балаховского и Бо-
синзона от исков, поданных в арбитражный суд Мо-
сковской области от ООО «Бест Клин», Каплистая не 
дала компании возможности вернуть товарные знаки, 
причинив ей ущерб на сумму не менее 281 миллиона 
рублей, а также моему доверителю — Денису Шапи-
ро», — сказал адвокат Кандауров.

Балаховскому, Босинзону и Савоськину следовате-
ли вменили ч. 4 ст. 174.1 УК РФ (легализация имуще-
ства, приобретенного лицом в результате совершения 
им преступления в особо крупном размере). По вер-
сии следствия, обвиняемые переоформили товарные 
знаки на подконтрольную им венгерскую компанию 
«Беллабен-Балур», затем был заключен лицензион-
ный договор с новой производственной компанией — 
ООО «ПКБК В&В». Тем самым соучастники преступ-
ления «придали вид правомерного пользования и рас-
поряжения похищенным имуществом», что следствие 
квалифицировало как легализацию похищенного.

«Думаю, что у следствия могут возникнуть вопро-
сы и к Татьяне Босинзон — жене Якова Босинзона и до-
чери Александра Балаховского, — сказал адвокат Роман 
Кандауров. — Ведь Татьяна выступала в этой сделке как 
генеральный директор «Беллабен-Балур», на которую 
обвиняемые переоформили товарные знаки через про-
межуточное звено — ИП Дувидовича, после чего Тать-
яна Босинзон передала лицензионные права на них 
«ПКБК В&В». Впереди могут быть новые обвинения 
и новые фигуранты».

С учетом новых обвинений Чертановский суд Мо-
сквы 14 октября оставил Босинзона и Савоськина 
в СИЗО еще на два месяца, а Балаховскому был про-
длен домашний арест.  

ПРИВИВКИ 

В Сети 
предлагают 
купить QR-код 
вакцинации

НАС 
ЗАЖИМАЮТ. 
ПОСПЕШИТЕ
Ирина Невинная

В Подмосковье «накрыли» 
очередную группу мошенни-
ков, которые продали более 
тысячи поддельных сертифи-
катов о вакцинации против 
COVID-19, — об этом сообщили 
вчера в Росздравнадзоре.

Естественно, возбуждено 
уголовное дело. К слову, только 
в первом полугодии 2021 года 
в Москве и Московской обла-
сти подобных дел было око-
ло 50. Тем не менее в Сети по-
прежнему полно предложений 
купить QR-код вакцинации 
без прививки. Мошенники не 
стесняются — на одном из та-
ких сайтов откровенно пишут: 
«Рос комнадзор нас зажима-
ет, скоро закрываемся, поспе-
шите».

На этот раз продавцов фаль-
шивых прививок обнаружили 
в подмосковной Электростали. 
Как установили представите-
ли Росздравнадзора совмест-
но с силовиками, ключевыми 
фигурами в мошеннической 
схеме оказались два медработ-
ника. За денежное вознаграж-
дение они вносили фиктивные 
сведения о вакцинации гра-
ждан в базу Единого портала 
госуслуг. С ними заодно дейст-
вовали шесть посредников, они 
находили в соцсетях людей, же-
лающих получить сертификат 
о вакцинации без прививки. Та-
ких оказалось более тысячи.

Участники группы задержа-
ны, а правоохранители теперь 
устанавливают людей, купив-
ших поддельные сертификаты. 
Заметим, сделать это не соста-
вит труда: ведь для оформле-

ния QR-кода граждане сооб-
щали «благодетелям» полную 
информацию о себе: паспор-
тные данные с регистрацией, 
СНИЛС, номер полиса ОМС. 
Теперь им так же, как и продав-
цам QR-кодов, грозит стать фи-
гурантами уголовного дела.

Ясно, что фальшивый сер-
тификат, подтверждающий не-
сделанную прививку, работа-
ет против здоровья купившего 
его человека и против здоровья 
всех, с кем этот человек кон-
тактирует. Ведь чаще других 
покупают QR-коды работники 
тех отраслей, вакцинацию для 
которых объявили обязатель-
ной, — сферы услуг и общепи-
та, например. Но есть для поку-
пателей еще один риск: утечка 
персональных данных чревата 
всевозможными неприятно-
стями, например, неизвестно 
откуда взявшимися кредитами.

Тем не менее спрос на фаль-
шивки есть, найти предложе-
ния в интернете купить серти-
фикат вакцинации или отрица-
тельный результат ПЦР-теста 
совсем не сложно. Краткий мо-
ниторинг показал, что в Мо-
скве сейчас такая «услуга» сто-
ит от 9700 до 12 000 рублей.

«Гражданам стоит помнить, 
что приобретение поддельно-
го кода влечет уголовную от-
ветственность, — комментиру-
ет руководитель проекта ОНФ 
«Правовое просвещение гра-
ждан» Елена Гринь. — От при-
вивки граждане в силу закона 
могут отказаться, а риск ока-
заться на скамье подсудимых 
велик».

Организаторам продажи 
поддельных кодов может гро-
зить наказание в виде ограни-
чения свободы на срок до двух 
лет, либо принудительные ра-
боты на срок до двух лет, либо 
арест на срок до шести месяцев, 
либо лишение свободы на срок 
до двух лет — это предусмотре-
но статьей 327 УК РФ «Поддел-
ка, изготовление или оборот 
поддельных документов, госу-
дарственных наград, штампов, 
печатей или бланков». А тех, 
кто купил и пользовался под-
дельными документами, могут 
наказать лишением свободы на 
срок до одного года — по той же 
самой статье.  

Маски не сбросим

Верховный суд страны 
подчеркнул: отсутст-
вие маски во время по-

сещения магазина — не тот слу-
чай, когда надо прощать.

«С учетом характера со-
вершенного деяния, фактиче-
ских обстоятельств настоящего 
дела, судебные инстанции пра-
вомерно пришли к выводу об 
отсутствии в рассматриваемом 
случае оснований для примене-
ния положений статьи 2.9 Ко-
декса Российской Федерации 
об административных правона-
рушениях («О малозначитель-
ности преступления и освобо-
ждении от наказания»)», — го-
ворится в постановлении суда. 
Наказание оставлено в силе.

Правда, на практике суды 
могут иногда ограничиться 
предупреждением, что тоже яв-
ляется наказанием. Такое воз-
можно при наличии смягчаю-
щих обстоятельств. Например, 
в Иркутской области суд зачел 
в качестве смягчающего обсто-
ятельства признание вины гра-
жданином, который вечером 
9 сентября этого года находил-
ся в здании железнодорожного 
вокзала без маски. В итоге муж-
чина получил только предупре-
ждение. Но в следующий раз 
снисхождения уже не будет, так 
что маску надо носить.

Гораздо строже закон отно-
сится к ситуации, когда чело-

век нарушил правила каранти-
на. В свое время Верховный суд 
России сделал несколько специ-
ализированных обзоров, посвя-
щенных применению антико-
ронавирусных правил. В част-
ности, как обращают внимание 
юристы, поездка на обществен-
ном транспорте в час пик для 
нарушителя карантина может 
обернуться уголовной статьей.

Как пояснил Верховный суд 
России, если гражданин, зная 
о своем заболевании или кон-
такте с заболевшим, нарушает 
режим изоляции, посещает об-
щественные места, пользуется 
общественным транспортом 
и т.п., он может быть привлечен 
к уголовной ответственности. 
Условия два: следствию необхо-
димо доказать, что возникла ре-
альная угроза массового забо-
левания людей. Второе: человек 
должен официально находиться 
на карантине, то есть получить 
соответствующее предписание.

Для прогулок с вирусом 
предусмотрена специальная 
статья в УК. Как пояснила член 
Ассоциации юристов России 
Венера Шумлянская, поездка 
на автобусе человека, обязан-
ного соблюдать карантин, не-
важно, болен он COVID-19 или 
только контактировал, может 
стать поводом для уголовного 
дела только при наступлении 
негативных последствий или 
возможности их наступления.

«При этом признак массо-
вости заболевания людей яв-
ляется оценочным признаком, 
и для определения наличия 
данного признака преступле-
ния судами оцениваются не 
только количество заболевших 
людей, но и тяжесть такого за-
болевания, последствий забо-
леваний, — говорит она. — По-
скольку суды не являются спе-
циалистами в сфере здравоох-
ранения, они вправе привлечь 
для определения масштабов за-

болевания специалистов в об-
ласти здравоохранения». Ины-
ми словами, доказывать, что 
поход в ресторан, жаркие ноч-
ные танцы в клубе или поезд-
ка в переполненной электрич-
ке больного ковидом гражда-
нина создали реальную угро-
зу, должна экспертиза. Но есть 
большая вероятность, что она 
это докажет.

В свою очередь, адвокат Оль-
га Евстропова напоминает, что 
статья 236 УК наказывает за 
нарушение санитарно-эпиде-
миологических правил. Если 
в результате опасной прогулки 
никто не погиб, а «всего лишь» 
вспыхнуло массовое заболева-
ние или только возникла такая 
угроза, носителя заразы могут 
отправить за решетку на срок 
до двух лет. Впрочем, наруши-
тель карантина может отде-
латься и наказанием в рамках 
КоАП, если угрозы не возникло. 
Допустим, вынес мусор и ни на 
кого не чихнул. Это нарушение 
закона, но санкции мягче.

Зато если человек привит, 
жизнь для него во многих ас-
пектах становится легче. На-
пример, в Вологодской обла-
сти суд признал, что вакцини-
рованному гражданину необя-
зательно сдавать тест после по-
ездки за границу.

«Как следует из протокола 
об административном право-

нарушении, 30 мая 2021 года 
гражданка О. вместе с супру-
гом авиарейсом прибыла из 
Армении на территорию Рос-
сийской Федерации, не прош-
ла лабораторное исследование 
на COVID-19 методом ПЦР и не 
разместила его результаты на 
Едином портале государствен-
ных услуг, — рассказали в объ-
единенной пресс-службе су-
дов Вологодской области. — По 
словам гражданки О., до выезда 
12.03.2021 г. и 02.04.2021 г. она 
вместе с супругом прошла вак-
цинацию от коронавирусной 
инфекции, поэтому полагала, 
что лабораторного исследова-
ния на COVID-19 ей проходить 
не надо».

Суд подтвердил, что при 
наличии вакцинации про-
тив COVID-19 в течение по-
следних 12 месяцев или све-
дений о перенесенном в по-
следние 6 месяцев заболева-
нии COVID-19 проведение ла-
бораторного исследования на 
COVID-19 методом ПЦР не тре-
буется. Оба супруга были осво-
бождены от наказания.  

Требования соблюдать масочный 
режим никто не отменял, в силе 
и наказания за лица без масок.

А К Ц Е Н Т

Суд подтвердил: если человек вакцини-
рован, то он не обязан сдавать ПЦР-тест 
после возвращения из заграничной 
поездки

Фальшивый серти-
фикат, подтверж-
дающий несделан-
ную прививку, 
работает против 
здоровья купив-
шего его человека 
и здоровья всех 
людей, с которыми 
он контактирует

План заключался 
в переоформле-
нии всех ликвид-
ных активов про-
изводственной 
компании на под-
контрольные юри-
дические лица 

Извещение
Организационный комитет политической партии с предполагаемым 

наименованием Политическая партия «Консервативная Партия России» 
уведомляет о проведении учредительного съезда 8 декабря 2021 г. 
по адресу: Самарская область, Ставропольский район, село Ягодное, 
ул. Березовая, д. 76. Контакты для связи: эл. почта info@kprussia.ru, теле-
фон +7 (916) 692-73-06. Контактное лицо — Поминов Сергей Геннадьевич.

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98  
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

ПРОДОВОЛЬСТВИЕ Цены 
на овсянку достигли рекордных 
значений с 2000 года

Овес и ныне там

Нина Егоршева

В России зафиксирован замет-
ный рост цен на овсянку. По дан-
ным Росстата, в августе в мага-
зинах геркулес подорожал до 
80,5 рубля за килограмм, в сен-
тябре его стоимость выросла 
еще на 40 копеек. Причинами 
роста цен называются в том чи-
сле снижение урожайности и по-
дорожание упаковки.

Для сравнения, в августе 
и сентябре прошлого года цена 
на хлопья для геркулесовой каши 
держалась на уровне 72,1 ру-
бля. Цена выше 80 рублей за ки-
лограмм поднялась впервые 
с 2000 года. Причем подорожал 
не только сам геркулес, но и хло-
пья быстрого приготовления: до 
94 рублей за килограмм, такие 
цифры приводит РБК со ссыл-
кой на исследовательскую ком-
панию GfK. Ретейлеры также со-
общили изданию, что в 2021 году 
поставщики повысили цены на 
овсяные хлопья на 15—20%. От-
мечается, что одной из причин 
подорожания стала засуха в ре-
гионах.

Как сообщили изданию 
в пресс-службе минсельхоза, 
снижение площадей посевов 
овса затрагивает в первую оче-
редь фураж (зерно, идущее на 
корм животным). Фураж состав-
ляет большую часть производст-
ва всего российского овса. В мин-
сельхозе отмечают, что россий-
ские аграрии замещают овес на 
более маржинальные культу-
ры: зерновые, масличные, сою, 
но эта тенденция практически 
не затрагивает продовольствен-
ный овес, валовой сбор которого 
обеспечивает необходимый объ-
ем производства овсяных хло-
пьев. Нынешних объемов произ-
водства овса достаточно, чтобы 

полностью обеспечивать потреб-
ности внутреннего рынка, увере-
ны в минсельхозе.

По данным Росстата, в 2021 
году овсом было засеяно 2,3 млн 
га, это на 5,9% меньше, чем 
в 2020 году. Урожай овса в прош-
лом году был на 6,6% ниже, чем 
в 2019 году: всего было собрано 
4,1 млн тонн. Таким образом, по-
севные площади овса снижаются 
минимум три года.

Производители отмечают, 
что на рост стоимости овсянки 
повлияло не только снижение по-
севов и урожаев овса. Так, по их 
словам, выросла стоимость упа-
ковки и ингредиентов, которые 
входят в состав каш из овсяных 
хлопьев. В том числе сублими-
рованных фруктов и ягод, сахара 
и сухого молока.

Ранее минэкономразвития 
повысило оценку инфляции на 
конец года на 1,6 процентных 
пункта — до 7,4%. Основной 
вклад приходится именно на 
продовольственную составляю-
щую — за счет удорожания плодо-
овощной продукции и роста цен 
на мясо. Рост цен на овощи выз-
ван неблагоприятными погод-
ными условиями, на мясо — уве-
личением себестоимости произ-
водства.  

ГАДЖЕТЫ Apple представила новые MacBook Pro
и наушники AirPods 3

«Яблочный» фреш
Иван Черноусов

A
pple провела вторую за 
эту осень презентацию 
своей продукции. В этот 

раз компания представила но-
вые MacBook Pro, стартовая 
цена которых в России соста-
вит 189 900 рублей, и другие 
устройства. 

Презентация началась с вы-
ступления диджея, который 
чем-то напомнил Стива Джоб-
са в молодости. Он работал над 
новыми музыкальными трека-
ми в старом гараже — точно та-
ком же, в котором в свое вре-
мя была основана Apple. После 
этого на сцену вышел глава IT-
гиганта Тим Кук и рассказал 
о том, что сегодня компания 
намерена сфокусироваться на 
двух вещах — музыке и компью-
терах Mac. 

MacBook Pro получил совер-
шенно новый дизайн — теперь 
у него точно такая же челка, как 
и в iPhone. В компьютер верну-
лись разъемы HDMI, слот для 
SD-карт и MagSafe для зарядки 
ноутбука. Компания отказалась 
от панели Touch Bar — вместо 
нее вернулись клавиши.

Диагональ новых ноутбу-
ков — 14,2 дюйма и 16,2 дюйма. 
Дисплеи поддер-
ж и в а ю т 
ч а с т о т у 
120  Гц  — 
это значит, 
что контент 
будет отобра-
жаться плавнее. 
Существенно уве-
личена и яркость — 
она теперь составля-
ет 1600 нит. Разрешение 

фронтальной камеры — FULL 
HD. Поработали и над звуком — 
в новых динамиках улучшены 
басы, поддерживается техно-
логия Dolby Atmos. Компания 
ускорила SSD-накопители в но-
вых ноутбуках — скорость чте-
ния теперь составляет 7,4 Гб 
в секунду. 14,2-дюймовая мо-
дель проработает 17 часов в ре-
жиме воспроизведения видео, 
16,2-дюймовая — 21 час. 

Цена на новые модели — от 
189 990 рублей за младшую 
версию и от 234 990 рублей за 
старшую. Предзаказ на новые 
модели уже открыт, в прода-
жу они поступят на следующей 
неделе.

«Сердцем» новых MacBook 
Pro стали новые процессоры — 
они получили название M1 Pro 
и M1 Max. Новый процессор от-
личается от обычного M1 архи-
тектурой и поддержкой 32 Гб 
оперативной памяти. Как за-
явили в компании, M1 Pro на 
70% быстрее предшественника. 
Еще одной новинкой стал чип 
M1 Max — он, в свою очередь, 
поддерживает 64 Гб оператив-
ной памяти. 

Обновилась и подписка на 
Apple Music — она получила до-

полнительный Voice Plan, где 
пользователь может попросить 
голосовой помощник Siri поста-
вить ему нужную песню. Эта 
подписка стоит дешевле, чем 
стандартная — 4,99 долл. в ме-
сяц. Пока она будет запущена 
в 17 странах, Россия в этот спи-
сок не входит.

Компания показала колонку 
HomePod mini. Она теперь до-
ступна в пяти цветах — желтом, 
оранжевом, синем, черном и бе-
лом. Цена — 99 долл.

После HomePod mini компа-
ния анонсировала новое поко-
ление беспроводных наушни-
ков — AirPods 3. Они поддержи-
вают пространственное звуча-
ние, когда человек слышит звук 
именно оттуда, откуда он идет. 
Кроме того, у AirPods 3 есть 
адаптивный эквалайзер, кото-
рый позволяет более точно на-
страивать треки. Также компа-
ния улучшила звучание басов 
в наушниках. 

От одной зарядки беспро-
в о д н ы е  н ау ш н и к и  н о в о го 
 поколения работают шесть ча-
сов (30 часов с учетом заряд-
ного кейса). Цена на AirPods 
третьего поколения — 16 490 
руб лей.  

1

— В регионах усилен контроль 
за соблюдением масочного 
режима 
rg.ru/art/2187373
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В сентябре герку-
лес подорожал 
на 40 копеек — 
до 80,9 рубля 
за килограмм, 
отмечает Росстат

В MacBook Pro вернулись разъемы MagSafe, HDMI для подключения внешнего монитора и слот для карт памяти.
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УЧЕНИЯ У ГРАНИЦ ОДКБ

Юрий Гаврилов

Вчера на таджикском полигоне Харбмайдон поблизо-
сти от границы с Афганистаном началось оперативно-
стратегическое учение стран ОДКБ «Боевое братст-
во-2021». 

Строго говоря, речь идет сразу о трех учениях, объ-
единенных общим замыслом и едиными целями. Уче-
ние «Поиск» организовали для совместной отработки 
задач разведывательными подразделениями армий го-
сударств Договора. «Взаимодействие» — для трениров-
ки Сил оперативного реагирования ОДКБ. «Эшелон» — 
для проверки эффективности общей системы матери-
ально-технического обеспечения.

В основе сценария учений — совместная операция 
по локализации приграничного конфликта. По леген-
де, он вспыхнул после того, как боевики международ-
ных террористических организаций попытались про-
никнуть на территорию государства — члена ОДКБ. 

Откуда на самом деле исходит такая угроза, гадать 
не надо. Военные говорят об этом открыто. «Централь-
но-Азиатскому региону мы уделяем особое внима-
ние. Основным источником нестабильности является 
обстановка внутри и вокруг Исламской Республики 
Афганистан. Именно поэтому впервые в рамках сов-
местной подготовки мы проводим три учения одновре-
менно», — объяснил начальник Объединенного штаба 
ОДКБ генерал-полковник Анатолий Сидоров. 

А вот еще одно его пояснение: «Конечно, при разра-
ботке замысла учения мы просто обязаны были учесть 
возможные варианты развития событий на таджик-
ско-афганской границе. Мы надеемся, что, рассматри-
вая самый худший вариант в ходе учения, мы не при-
дем к нему в реальной жизни».

Масштаб поставленных перед военными задач по-
требовал немалых сил и средств. Для их решения гене-
ралы сформировали объединенную группировку чи-
сленностью 4 тысячи человек. В их распоряжение вы-
делили более 500 единиц техники. 

Переброска людей и техники из Беларуси, Казахста-
на и России шла по воздуху и железной дороге. Четыре 
наших штурмовика Су-25 перелетели в Таджикистан 
с российской авиабазы Кант в Киргизии. Мотострелко-
вые, танковые и другие подразделения 201-й военной 
базы РФ совершили марш на полигоны из своих город-
ков в Душанбе и Бохтаре.  

КОЛЛЕГА МНЕ 
НЕ КОНКУРЕНТ
Ольга Игнатова

Россияне отказываются от конкуренции на работе. 
Даже при том, что начальство порой поощряет сопер-
ничество и даже может выписать за него премию. 

Как показал опрос сервиса «Работа.ру», 58% работ-
ников стараются не создавать конкуренции коллегам, 
19% респондентов работают в коллективе без сопер-
ничества. При этом некоторые респонденты рассказа-
ли о том, как в коллективе стимулируют конкуренцию. 
39% признались, что их начальство прямо поощряет 
соперничество: прибавкой к зарплате, грамотами, вы-
ходными и подарками. Ради этого 2% «подставляли» 
коллег, а 10% сами оказались преданы. 

Считается, что соперничество — один из способов 
повысить результаты работы. Но конкуренция должна 
быть здоровой. «Конкуренция эффективна, когда су-
ществуют равные стартовые условия. Если конкурен-
ция формулируется в правильном русле, тогда она, без-
условно, должна быть, потому что у людей должен быть 
стимул. А если создается ситуация, что каждый бегает 
к руководителю и доказывает, что он приносит больше 
пользы, чем его коллега, — это всегда заканчивается пе-
чально», — считает старший вице-президент «Меркатор 
Холдинг» Никита Сидоров. Он добавляет, что соперни-
чество — это когда работник старается сделать работу 
лучше другого. Для компании это неплохо, и такое их 
рвение надо поощрять в разумных пределах. Но здесь 
есть другие опасности: человек, как бы он ни хотел ра-
ботать, не может долго работать на износ. 

«Почему работники не хотят конкурировать? Пор-
тится внутренняя атмосфера коллектива из-за склок, 
интриг, сплетен. Снижается качество работы и накаляет-
ся градус нервной обстановки. Коллектив вместо спло-
чения разъединяется, и начинается борьба каждого со-
трудника за личную выгоду, а не за интересы команды. 
В итоге все эти факторы приводят к текучке кадров», — 
поясняет доцент РЭУ им Г.В. Плеханова Инга Корягина. 
Она при этом отмечает, что сейчас желание быть при-
знанным заменяет желание конкурировать.  

НОВОСТИ

ДОЛГОВАЯ СЕТЬ

Владислав Куликов

Судебные приставы начали процедуру принудитель-
ного взыскания с Facebook 26 млн рублей штрафов. 

Такое наказание назначил компании суд за отказ 
руководства этой соцсети удалить запрещенную зако-
нодательством РФ информацию. 

Как следует из информации в базе службы судеб-
ных приставов, ведомство завело 8 исполнительных 
производств в отношении Facebook на общую сумму 
26 млн рублей. Все они открыты на основании реше-
ний 422-го Мирового судебного участка Таганского 
района Москвы.

Как уточняют СМИ, с февраля Роскомнадзор со-
ставляет административные протоколы в отношении 
соцсетей и мессенджеров, которые не удалили призы-
вы, в том числе к несовершеннолетним, участвовать 
в несанкционированных акциях. 

Ранее сообщалось, что компания Facebook не вос-
пользовалась судебной отсрочкой и не выплатила свои 
штрафы. 

Также несколько дней назад появилась информа-
ция, что служба судебных приставов начала процеду-
ру принудительного исполнения судебного решения 
о взыскании с компании Twitter штрафов на сумму 
свыше 8,9 млн рублей. 

Роскомнадзор выявил несколько тысяч запрещен-
ных материалов в Twitter, включая детскую порногра-
фию, пронаркотический контент, а также материалы, 
носящие суицидальный характер. Поскольку компа-
ния долгое время не выполняла требования россий-
ского законодательства, к ней были применены огра-
ничительные меры: несколько месяцев работа ресурса 
замедлялась. В итоге компания пошла на сотрудниче-
ство. Значительная часть запрещенной информации 
уже удалена. Но, как сообщают эксперты, еще не вся.

Напомним, кстати, что минувшим летом был принят 
закон, согласно которому, иностранные компании с су-
точной аудиторией более 500 тысяч пользователей бу-
дут обязаны открывать в России представительство.  

ПАМЯТЬ Дому русского зарубежья — 25 лет

Великое посольство России 
Елена Яковлева 

П
ринять в дар музею дет-
с к и й  с а р а ф а н ,  с ш и -
тый матерью в палаточ-

ном городке на филиппинском 
острове Тубабао, куда судьба за-
несла русских эмигрантов, по-
благодарить за каску лейб-гвар-
дии конно-гренадерского полка, 
защищавшего Перекоп в Крыму, 
завещанную музею, открыть зал 
известной иконописицы, духов-
ной дочери священника и фило-
софа Сергия Булгакова Юлии 
Рейтлингер, и мемориальную 
библиотеку имени генерал-лей-
тенанта, барона Алексея Павло-
вича Будберга, так «по-домаш-
нему», не нарушая традиции бе-
режного собирательства исто-
рической памяти, отпраздновал 
свое 25-летие Дом русского за-
рубежья.

— На самом деле нам не 25, 
а 26 лет, — уточнил, открывая 
торжественное собрание, ди-
ректор Дома русского зарубе-
жья Виктор Москвин. 

25 лет дому было в прошлом 
году, но из-за пандемии празд-

нование несколько раз откла-
дывали, пока не поняли, что 
больше откладывать не стоит.

 С юбилеем дом поздравили 
президент, патриарх и много-
численные почитатели его ар-
хивов, коллекций и собраний.

Начавшийся со стихов из-
вестного поэта Николая Туро-
верова («Мы повторяем вновь 
и вновь/Сияющее, как любовь,/
Незабываемое имя/Страны, 
вскормившей нас с тобой»), 
фильм напомнил всем со-
бравшимся по случаю юбилея 
о судьбе самой большой в XX 
столетии эмиграции — русской. 
Отрубленные, отгороженные 
от Родины непроходимой сте-
ной люди русского зарубе-
жья любили говорить о себе: 
мы не в изгнании, мы в посла-
нии, мы — великое посольство 
России. Это посольство было 
очень бережным ко всему рус-
скому и, многим одарив при-
нявший русских людей мир, 
постаралось вернуть на Родину 
опыт своего скитания и мечты 
о великой России. Когда 25 лет 
назад это возвращение нача-

лось на самом деле, то извест-
ный французский русист, изда-
тель и исследователь проблем 
русской эмиграции и культуры 
Никита Струве сказал: «Я ни во 
что не верил. Для меня все эта-
пы нашего возвращения каза-
лись чудесами». Проект много-
функционального (архив, би-
блиотека, музей, издательство, 
просветительский центр) Дома 
русского зарубежья тоже вна-
чале казался его авторам чуде-
сным. Но волею таких людей, 
как Александр Солженицын 
и Никита Струве, он стал ре-
альностью.

— За эти годы Дом русско-
го зарубежья внес неоцени-
мый вклад в укрепление свя-
зей русского зарубежья с исто-
рической родиной, — оценил 
научную и культурную рабо-
ту длиной в четверть века ми-
нистр иностранных дел России 
Сергей Лавров. 

Он вспомнил открытие му-
зея русского зарубежья в мае 
2019 года и сопровождавшее 
его ощущение, «что мы дела-
ем огромное дело», упомянул 

«восхитительный вклад» в это 
Натальи Дмитриевны Солже-
ницыной и дары, сделанные де-
сятками и сотнями наших соо-
течественников, остающихся 
за рубежом, но помогающим 
сохранить историческую па-
мять о нашем Отечестве. Он 
назвал Дом русского зарубе-
жья символом конца эпохи ра-
зобщенности. Сегодня Россия 
проводит активную полити-
ку поддержки соотечествен-

ников, проживающих за рубе-
жом. В ближайших планах, на-
пример, восстановление могил 
известных художников, гордо-
сти русского авангарда Ната-
льи Гончаровой и Михаила Ла-
рионова, возвращение архивов 
Ивана Шмелева и Антона Де-
никина. А дом 25 лет получа-
ет от русских эмигрантов и их 

потомков уникальные дары, 
включая многочисленные ме-
муары не столь известных, 
как Шмелев и Деникин, лю-
дей, с первым призывом к сбо-
ру и сохранению которых обра-
тился в свое время Александр 
Солженицын. Впоследствии 
писатель передал Дому русско-
го зарубежья более 750 при-
сланных ему рукописей. А сын 
писателя Ермолай Солжени-
цын вспомнил на праздничном 
собрании, как он в 13 лет наби-
рал два тома из первого 12-том-
ного собрания этих мемуаров.

Митрополит Волоколам-
ский Иларион, прочитав по-
здравление патриарха, побла-
годарил издательство дома за 
публикацию церковной лите-
ратуры русского зарубежья. 
Глава Императорского право-
славного Палестинского обще-
ства Сергей Степашин считает, 
что, создав дом, «мы протянули 
руку» участникам самого мас-
сового в XX веке исхода, а «они 
приняли ее и стали помогать 
России в возвращении истори-
ческой памяти и совести».  

МНЕНИЯ Победа российской команды на крупнейшем киберспортивном 
турнире вызвала дискуссии

Спорный спорт
Олег Капранов

Р
оссийскую команду 
Team Spirit, победив-
шую в выходные в круп-
нейшем в мире кибер-
спортивном турни-
ре The International 10 
(TI10) поздравил пре-
зидент России Влади-
мир Путин. Команда 

стала обладателем 18 млн долла-
ров призовых, что чуть больше 
1,2 млрд рублей. Для большин-
ства игроков турнир, проходив-
ший в Румынии без зрителей из-
за ковидных ограничений, стал 
дебютным.

«На пути к финалу вы проде-
монстрировали яркие лидерские 
качества и сплоченность, а в ре-
шающем поединке, который стал 
настоящим испытанием мастер-
ства и характеров, сумели скон-
центрироваться и в самый ответ-
ственный момент перехватить 
инициативу у сильных соперни-
ков. На деле доказали, что наши 
киберспортсмены всегда наце-
лены на результат и способны 
покорить любые вершины», — го-
ворится в поздравительной те-
леграмме президента, опублико-
ванной на сайте Кремля.

По словам главного редак-
тора Championat.com Вячесла-
ва Опахина, триумф команды — 
классическая история Золуш-
ки. «Это настоящая спортивная 
история о преодолении. Совсем 
молодые игроки (капитану Ярос-
лаву Найденову всего 23 года) 
приехали на первый для себя 
турнир такого уровня и сотво-
рили историю», — сказал Опахин.

По оценкам аналитиков, 
только из России финальный по-
единок на TI10 в режиме онлайн 
на всех платформах смотрели 
более 1,2 млн человек. «Доходы 
спортсменов складываются из 
аудитории, которая есть у кон-
кретного вида спорта. Зрителей 
у TI10 огромное количество. Иг-
роки зарабатывают победами, 
и стать богатым можно, только 

если ты стабильно среди лучших. 
И чтобы достичь такого резуль-
тата, игроки вынуждены трени-
роваться гораздо больше, чем 
те же футболисты. И это не мои 
слова, а футболиста «Монако» 
и сборной России Александра 
 Головина», — отмечает Опахин.

В российском киберспорте 
нет государственных денег, он 
существует на абсолютно част-
ные деньги, подчеркивает быв-
ший генеральный менеджер ки-
берспортивного клуба Virtus.pro 
Роман Дворянкин. «В традици-
онных видах спорта доходы ат-
летов складываются не из призо-
вых, а из гигантских зарплат или 

рекламных контрактов. Даже 
в профессиональном боксе, ко-
торый, наверное, больше все-
го похож на профессиональный 
киберспорт по своей структуре, 
речь идет о гонорарах, а не о при-
зовых», — отмечает Ярослав Ме-
шалкин, директор по стратеги-
ческим коммуникациям ESforce 
Holding.

Призовой фонд киберспор-
тивного турнира более чем на 
90% формируется напрямую из 
денег зрителей. Так, компания 
Valve вложила в призовой фонд 
TI10 порядка 3 млн долларов, 
оставшиеся 37 млн были полу-
чены от игроков со всего мира. 
«Призовой фонд формирует-
ся из внутриигровых покупок — 
то есть игрок в Dota 2 покупает 
себе набор виртуальной атри-
бутики, различных бонусов, до-
ступ к специальным уровням, 
запущенным накануне турнира 
и действующим всего несколько 
месяцев, а 25% от каждой покуп-
ки идут на увеличение призово-
го фонда», — отметил Мешалкин.

По оценкам экспертов, ре-
зультат позволит улучшить по-
зиции киберспорта в России 
и увеличит число желающих им 
заняться.  

Красочные и яркие турниры по Dota 2 собирают миллионы зрителей.

Дом русского зарубежья не соблаз-
няется разделением на хороших 
и плохих русских.

А К Ц Е Н Т

Призовой фонд киберспортивного турни-
ра формируется на 90% из денег зрителей

— Все о компьютерных играх 
читайте в спецпроекте
rg.ru/rgdigital

—Читайте также: Facebook заблокировал пост россиянина 
за слово «хохлома»
rg.ru/art/2189240

— Как не стать жертвой мошенников в поисках
высокой зарплаты
rg.ru/art/2187800

Для большинства победителей из российской сборной турнир, проходивший в Румынии без зрителей из-за ковидных ограничений, стал дебютным.
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CONTRA

Владимир Кудрявцев, доктор психологиче-
ских наук, профессор МГПУ:
— Я не против того, что российская команда  стала 

чемпионом мира по киберспорту, точнее, по 

компьютерной игре Dota 2, и выиграла 18,2 миллио-

на долларов. Я против того, как это подается для 

массового подросткового сознания. Чемпионы «со-

рвали куш» — покупают квартиры, усадьбы. Мол, ру-

бись в игры, чувак, не отходя от компа сутками, и вы-

падет тебе джек-пот. Не выпадет! Начнем с того, что 

«иванушки-дурачки», кем бы они себя ни мнили, в ки-

берспорт не играют, они его имитируют, так или ина-

че оказываясь там, где им место, — на его дне, часто 

в треш-стримах. Откуда дорога, как известно, ведет 

на нары. Тут уместна аналогия с мечтой об НХЛ. Если 

хилый мальчишка выйдет на лед, чтобы хоккеем за-

работать миллионы, он попадет не в НХЛ, а в травм-

пункт, если повезет, то со сломанной ногой, а не 

с пробитой головой. Так и в Dota 2: чемпионы мира 

взялись не из ниоткуда, а из элитных физико-матема-

тических школ и вузов. До Олимпа учились, проиг-

рывали, ходили около призов, потом победили. 

Да, компьютерные игры способны развивать креа-

тивность, умение быстро принимать решения, 

управлять стрессом и даже развивать когнитивные 

способности. Но этим навыкам надо учиться. И во-

все не на треш-стримах и иных «прямых трансляци-

ях», где люди выпадают из реальности и теряют 

остатки разума в погоне за мифическим «креати-

вом», который вырождается в расставание с мозга-

ми. Как бы это скучно ни звучало, креативу учатся на 

лекциях. Неспроста лучшие вузы мира ввели или 

вводят киберспортивные дисциплины как науку. 

Кстати, правительство России, пусть и с опозданием, 

предлагает с 2022—2023 годов в ряде вузов ввести 

занятия по киберспорту. В списках «счастливчиков» 

значатся НИУ ВШЭ, Финансовый университет при 

правительстве, Институт физкультуры имени 

П.Ф. Лесгафта и ряд региональных университетов. 

Этого мало. Чтобы люди не завидовали чужим гоно-

рарам, надо давать им возможность зарабатывать не 

только в секторе киберспорта. И если на внедрение 

киберспортивных дисциплин в образование есть за-

прос, а МОК приступил к процедуре включения ки-

берспорта в программу Олимпийских игр, молодые 

люди должны понимать, что на таком развитии свет 

клином не сходится. Что это «спекулятивная» цена  

зашкаливает высокими ставками. Это как игра на 

бирже. Цена коммерциализации хоккея и спорта в 

целом - когда проблема допинга, читай - спекуляции, 

часто оставляет людей за чертой и спорта , и здоро-

вья. Так что мир будет развиваться не благодаря спе-

куляциям, а вопреки им и благодаря изобретатель-

скому и предпринимательскому таланту людей. Пока 

же чемпионами по Dota 2 становятся не профи, а та-

ланты-самоучки. Их единицы, а миллионы — стриме-

ров, которые безнадежно хотят повторить их успех.

Подготовил Владимир Емельяненко. 

PRO

Роман Дворянкин, генеральный менеджер 
киберспортивного клуба Virtus.pro в 2016—
2020 годах:
— Когда мы смотрим футбол, то видим Месси или 

Криштиану Роналду, российских футбольных 

звезд — тех, кто добился впечатляющих результа-

тов. Но каждый год спортивные школы разного 

уровня по всему миру выпускают десятки и сотни 

тысяч ребят, которые хотели бы стать великими 

футболистами, а в итоге играют в низших професси-

ональных или любительских лигах. 

В киберспорте все то же самое, но порог входа су-

щественно ниже. Не нужна экипировка, не нужна 

аренда площадки, нет необходимости платить тре-

неру. Нужны желание, время и компьютер, который 

скорее всего и так имеется. А сама игра бесплат-

ная.

Я сам раньше работал в обычном спорте, в КХЛ, на-

пример, и был поражен тому, насколько в кибер-

спорте все процессы похожи на обычный спорт. 

И как подготовка киберспортсменов к матчам похо-

жа на подготовку обычных спортсменов к своим 

турнирам. Это не то, что человек сидит и целыми 

днями играет в игры, получает удовольствие, а за-

тем внезапно зарабатывает миллионы. Игрок мо-

жет часами и днями отрабатывать тот или иной при-

ем, добиваясь необходимого результата или скоро-

сти. Это достаточно тяжелый труд. Именно поэтому 

у команд обычно есть люди, которые помогают 

с питанием, физиотерапевты, которые приводят 

в порядок физическую форму, психологи, тренеры, 

аналитики и многие другие. 

И когда речь идет о призовых, то некорректно гово-

рить, что вот они выиграли 18 миллионов долларов, 

поделят их на пятерых и все. Они заплатят налоги — 

15%, еще 15% получит организация — в данном случа-

ем Team Spirit — и из них покроет зарплаты персона-

ла. Да, в конечном счете каждый из них получит 

больше ста миллионов рублей, а с учетом того, что 

им всем нет еще и 23 лет и они преимущественно из 

регионов, это безумные деньги. Но они очень много 

работали, и победа — это не случайная история вро-

де джекпота в автоматах, куда кинул монетку и посы-

пались деньги. Это заслуженный достаточно непро-

стым трудом результат.

Еще один известный аргумент, что это занятие для 

подростков. Много говорят о том, что потолок по 

возрасту — это 27—30 лет. Но это связано с тем, что 

людям, которые выигрывали первые турниры, сей-

час примерно столько же. Индустрия достаточно мо-

лодая. Несколько лет назад говорили, что потолок — 

это 23—25 лет. Например, на этом турнире играл иг-

рок из Эстонии Климент Иванов, который выступал 

еще на первом турнире в составе команды NaVi, 

в этом году он занял третье место и заработал непло-

хие деньги. Ему сейчас 31 год. И каждый год эта план-

ка будет сдвигаться в сторону увеличения, пока эти 

ребята играют.
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О ЧЕМ ГОВОРЯТ 
В Букингемском 
дворце 
открылась 
вакансия 

КОРОЛЕВА 
ИЩЕТ
Диана Ковалева

Букингемский дворец ищет убор-
щика. Зарплата — 11 300 фунтов 
в год за 20 часов работы в неде-
лю и 20 600 фунтов — за 40 часов. 
Трудиться за такую, как отме-
тили британские СМИ, неболь-
шую по местным меркам сумму 
придется с понедельника по вос-
кресенье. И вполне вероятно, что 
с выходом в вечернюю смену и 
выходные, как указано в объяв-
лении. Опыт работы дворцу не 
важен, главное — «быть внима-
тельным к деталям» и «обеспечи-
вать соответствие высочайшим 
стандартам». Это далеко не един-
ственная открытая вакансия на 
сайте британской королевской 
семьи. Например, практически 
за те же деньги — 21 750 фунтов 
в год — есть должность офисного 
ассистента в Сент-Джеймсском 
дворце. Правда, график работы 
там гораздо «человечнее»: с по-
недельника по пятницу. В парке 
при Виндзорском замке откры-
та вакансия руководителя рабо-
ты склада с зарплатой 23 тыся-
чи фунтов в год, график — с поне-
дельника по субботу. Основные 
обязанности: следить за службой 
доставки, оформлять докумен-
ты на отправку товаров и вести 
переписку с клиентами о статусе 
заказов и иных вопросах. Также 
в Холирудский дворец в Шотлан-
дии требуется менеджер по мар-
кетингу и развитию бизнеса. Зар-
плата — около 35 тысяч фунтов в 
год, работать надо с понедельни-
ка по пятницу. Вообще предло-
женные 11 300 и 20 600 фунтов 
за работу уборщиком для Брита-
нии — это действительно малова-
то. По данным портала по поиску 
работы Reed.co.uk, средняя зар-
плата уборщиков на дому состав-
ляет 22 941 фунт. И то все зависит 
от региона: если речь о Лондоне, 
то здесь клинеры в среднем полу-
чают 29 тысяч фунтов, подсчи-
тал портал Totaljobs.  Любопытно, 
что примерно с такой же отметки 
— 27 498 фунтов в год — начина-
ют работать молодые учителя в 
Шотландии. 

КОНФЛИКТ 
Россия 
остановит 
работу 
постпредства 
при НАТО

АЛЬЯНС 
ЛИШИЛИ 
КОНТАКТА 
Константин Волков

Россия с 1 ноября приостанав-
ливает работу своего постпред-
ства при НАТО в Брюсселе. Об 
этом заявил на пресс-конфе-
ренции министр иностранных 
дел РФ Сергей Лавров. На такой 
шаг Москва пошла после того, 
как альянс отозвал аккредита-
цию у восьми сотрудников рос-
сийского постпредства, оставив 
только десять аккредитаций. По 
словам министра, из-за «целе-
направленных шагов со сторо-
ны НАТО» у России  отсутствуют 
«надлежащие условия для эле-
ментарной дипломатической 
деятельности». Поэтому, объя-
вил Лавров, в ответ на действия 
НАТО российская сторона «при-
останавливает работу своего по-
стоянного представительства 
при НАТО, в том числе работу 
главного военного представи-
теля, наверное, с 1 ноября или, 
может, это займет еще несколь-
ко дней». Теперь, отметил ми-
нистр, экстренные контакты с 
альянсом будут поддерживаться 
через посла РФ в Бельгии. Лав-
ров подчеркнул, что по линии 
военных между Россией и НАТО 
«вообще никаких контактов не 
происходит». Также, по его сло-
вам, прекращается деятельность 
информационного бюро НАТО в 
Москве.

— Елизавета II впервые вышла 
на публику с тростью — видео 
на сайте
rg.ru/art/2187516

ЭКСПЕРТЫ В Сочи открылось XVIII ежегодное заседание Международного 
дискуссионного клуба «Валдай»

«Валдайцы» вернулись в строй 
Екатерина Забродина

П
андемия, которая про-
должается вот уже вто-
рой год, на этот раз не 

стала препятствием для воз-
обновления работы Междуна-
родного дискуссионого клуба 
«Валдай» в прежнем, практиче-
ски «доковидном» формате. В 
понедельник в Сочи открылось  
восемнадцатое ежегодное засе-

дание клуба, которое в прошлом 
году проводили исключительно 
дистанционно. 

В традиционном месте ди-
слокации «валдайцев» — уеди-
ненном высокогорном отеле 
«Поляна 1389», навевающем 
мысли о манновской «волшеб-
ной горе» интеллектуалов, — со-
брались около 140 участников, 
из них 65 — зарубежные гости. 
Это только те, кто собирается 

очно присутствовать на сесси-
ях. Они продлятся четыре дня. 
Дистанционная связь будет слу-
жить подспорьем — через нее к 
заседанию присоединятся бо-
лее 150 экспертов из 45 стран, 
включая Россию, Китай, США, 
Британию, Германию, Японию, 
Турцию, Афганистан,  Австра-
лию, Аргентину и многие дру-
гие. «У нас очень хороший со-
став участников в этом году, — 

поделился с «РГ» директор по 
научной работе Фонда разви-
тия и поддержки клуба «Вал-
дай» Федор Лукьянов. — Когда 
мы только решили вернуться к 
прежнему формату, я был уве-
рен, что иностранцев наберет-
ся от силы с десяток человек. 
Но оказалось, что спрос очень 
большой. К сожалению, из-за 
ограничений довольно много 
американских и все китайские 
коллеги будут выходить с нами 
на связь в дистанционном ре-
жиме. В Китае сейчас настолько 
жесткие правила выезда за гра-
ницу, а главное — въезда обрат-
но, что мало кто может себе это 
позволить». Для участия при-
глашены политологи, филосо-
фы, социологи, экономисты, 
бизнесмены, деятели искусст-
ва. Многие из них давно влились 
в ряды ветеранов «Валдая», 
как, например, вице-президент 
Google Inc Меир Бранд, доктор 
психологии и создатель Центра 
стратегической терапии в Арец-
цо Джорджио Нардонэ, бывший 
Чрезвычайный и Полномочный 
посол Ирана в России Мехди Са-
наи.  

«Глобальная встряска-XXI: 
человек, ценности, государст-
во» — так звучит тема — лейтмо-
тив заседания. С какими страха-
ми теперь живет человечество, 
каково соотношение свободы и 
несвободы в новых реалиях, что 

станет с национальной идеей 
в современном мире, как гло-
бальное изменение климата от-
разится на мировой экономике 
и политике, почему интеллект 
становится главным предметом 
конкуренции — все эти вопросы 
непременно обсудят на «Вал-
дае». На повестке и горячие ре-
гиональные сюжеты — от смены 
власти в Афганистане до обо-
стрения соперничества между 
Вашингтоном и Пекином и про-
блем в отношениях России и ЕС. 

Ожидается и приезд офици-
альных лиц. Как рассказали ор-
ганизаторы форума, в этом году 
«валдайцы» пообщаются с мэ-
ром Москвы Сергеем Собяни-
ным. Ждут здесь и министра ино-
странных дел Сергея Лаврова, 
который, как правило, выступа-
ет на «Валдае» в закрытом фор-
мате. Специальным гостем од-
ной из тематических сессий ста-
нет советник президента России, 
специальный представитель гла-
вы государства по вопросам кли-
мата  Руслан Эдельгериев.  Как 
ранее сообщала «РГ»,  по тради-
ции в заседании клуба примет 
участие президент России Вла-
димир Путин — это журналистам 
подтвердил  пресс-секретарь гла-
вы государства Дмитрий Песков. 
Как ожидается, президент при-
мет участие «в очном режиме», 
«в таком ковидно-очном форма-
те», уточнил Песков. 

РЕЗОНАНС Как президент Украины пытается выйти 
из офшорного скандала

Зе как все

Петр Лихоманов

Т
олько на исходе вто-
рой недели президент 
Украины Владимир 
Зеленский проком-
ментировал скандал 
вокруг его офшоров, 
упомянутых в так на-
зываемом Досье Пан-
доры. Зеленский ока-

зался в центре внимания бла-
годаря публикациям «Гарди-
ан» и прочих западных СМИ, 
которые сделали на его персоне 
особый акцент с нотками разо-
чарования. Дошло до того, что 
его стали называть «борцом с 
олигархами» именно в кавыч-
ках, а журнал Forbes накануне 
интервью объявил о торжест-
ве коррупции на Украине и кра-
хе политики Зеленского. Теперь 
большинство украинских эк-
спертов сходятся в том, что пу-
бликации об офшорах Зелен-
ского в западных СМИ, которые 
могут стать регулярными — это 
не просто последнее предупре-
ждение, а отчетливый сигнал: 

ему не рекомендуют идти на 
второй президентский срок.

Напомним вкратце фабу-
лу предъявляемых Зеленскому 
претензий: он сам, его супруга 
и окружение (первый помощ-
ник Сергей Шефир, глава СБУ 
Иван Баканов, сценарист «95-
го квартала» Андрей Яковлев и 
другие) владеют сетью офшор-
ных компаний, преимущест-
венно в британской юрисдик-
ции, куда с 2012 года выводит-
ся прибыль от совместной ком-
мерческой деятельности. Выход 
в 2019 году Зеленского из чи-
сла собственников этих компа-
ний путем дарения или переда-
чи доли в доверительное управ-
ление имеет все признаки фик-

тивного, и президент продолжа-
ет получать доход, который не 
отражает в декларации. Через 
фирмы Зеленского и его окру-
жения были проведены более 
40 миллионов долларов, пред-
положительно выведенных оли-
гархом Игорем Коломойским 
из банка «Приват», что похоже 
на отмывание преступно полу-
ченных средств. Также всплыла 
информация о чрезвычайно не-
скромной недвижимости в Лон-
доне, собственником или доль-
щиком которой, вероятно, яв-
ляется Зеленский.

Кризисный план офиса пре-
зидента свелся к игнорирова-
нию темы. Когда же независи-
мые журналисты просили пред-

ставителей «команды Зеленско-
го» отреагировать, те отвечали, 
что офшоры — это не противоза-
конно, они есть почти у каждо-
го мелкого украинского пред-
принимателя. Это «интегра-
ция в глобальную финансовую 
систему», как выразился идео-
лог «Слуги народа» Никита По-
тураев.

На канале олигарха Викто-
ра Пинчука ICTV в объяснения 
пустился и сам Зеленский. По 
его словам, ничего нового в опу-
бликованной информации нет, 
и похожие обвинения звучали 
еще от Петра Порошенко в пе-
риод избирательной кампании. 
Однако офшоры действитель-
но есть, но он с друзьями зани-
мался не отмыванием средств, 
а исключительно творчеством. 
И во всем виноват Виктор Яну-
кович, из страха перед которым 
«95-й квартал» был вынужден 
бежать в британскую юрисдик-
цию. Правда, здесь Зеленский 
лукавит. Так, украинские телез-
рители помнят, что именно во 
времена президентства Януко-

вича «95-й квартал» переживал 
творческий и финансовый пик, 
был властями обласкан, при-
глашался «донецкими» на кор-
поративы и там мастерски выс-
меивал их политических конку-
рентов. Да и бывшая команда 
КВН — не завод и не лесопилка, 
рейдерский захват комиков фи-
зически невозможен, поэтому 
рассказ об испытанном страхе 
звучит как заведомая ложь. Все 
это может стать последней ка-
плей в чаше терпения западных 
покровителей Киева. Причин 
для разочарования у них мно-
жество — от надоедливой кри-
тики Украиной «Северного по-
тока-2» до наглого обмана пре-
зидента США Джо Байдена, ко-
торому Зеленский еще на сен-
тябрьской встрече обещал на-
значить специального антикор-
рупционного прокурора. Одна-
ко офис Зеленского до сих пор 
демонстративно срывает про-
цедуру назначения. 

А К Ц Е Н Т

 Дошло до того, что Зеленского стали 
называть «борцом с олигархами» 
именно в кавычках

Зеленский, который шел к власти 
под знаменем борьбы с офшорами, 
сам до сих пор прячет в них доходы.

На первой сессии эксперты обсудили угрозу войн в современном мире. Старший научный сотрудник Центра 
международной безопасности и стратегии при Университете Цинхуа Чжоу Бо (слева) вышел на связь дистанционно.  

В МИРЕ

ПРОБИРКУ ПОМНИЛ 
ДО КОНЦА
Игорь Дунаевский

Бывший госсекретарь США Колин Пауэлл скончался 
от осложнений после перенесенного коронавируса в 
возрасте 84 лет. Пауэлл оказался в кресле главы аме-
риканской дипломатии в 2001 году и стал первым тем-
нокожим на этой должности. К моменту назначения 
он имел за плечами примерно три десятка лет воен-
ной службы и солидный багаж работы на президентов-
республиканцев: был советником (1987—1989) у Ро-
нальда Рейгана, главой Комитета начальников штабов 
(1989—1993) у Джорджа Буша-старшего. Напрямую 
курировал вторжение США в Панаму (1989) и опера-
цию «Буря в пустыне» в Ираке (1991).

Мир запомнил Пауэлла прежде всего по судьбоно-
сному выступлению в зале Совета Безопасности ООН в 
2003 году, на котором он убеждал всех присоединить-
ся к войне против Ирака и, картинно потрясая пробир-
кой, заявлял, что в ней — свидетельства наличия ору-
жия массового поражения у режима Саддама Хусейна. 
Как утверждают американские историки, Пауэлл по 
меркам других министров Буша-младшего был «голу-
бем» и выступал против одностороннего вторжения 
США в Ирак. Как и предписывала предложенная им 
«Доктрина Пауэлла» о военных интервенциях, он на-
стаивал на том, чтобы заручиться поддержкой между-
народного сообщества, для чего и убедил Буша-млад-
шего вынести вопрос на обсуждение в ООН. Выступле-
ние с пробиркой стало кульминацией попыток сфор-
мировать коалицию для войны в Ираке и создать мо-
рально-правовое обоснование для нее.

СБ ООН санкции на вторжение так и не дал, но аме-
риканцев было не остановить. Год спустя оказалось, 
что пробирка, как сегодня принято говорить, была 
фейком. Но поздно. Войска США были в Ираке, Саддам 
Хусейн пал, страна погрузилась в хаос, перекроивший 
расстановку сил на всем Ближнем Востоке.

Знал ли Пауэлл, что обманывает мировое сообще-
ство, или же его использовали вслепую — неизвестно. 
Сам он вспоминать об этом не любил и лишь несколько 
лет спустя нехотя признал, что шоу с пробиркой стало 
«пятном» на его репутации. В 2005 году он вышел в от-
ставку и большой политикой больше не занимался.  

ТРОЕ МУЖЧИН И ПРЕМИЯ

Дмитрий Кулемякин

Курьезом завершилась церемония вручения престиж-
ной литературной премии «Планета». Оказалось, что 
испанская писательница Кармен Мола, которой  при-
судили награду за лучший роман, — всего лишь псев-
доним, под которым пишут трое мужчин. Когда веду-
щие церемонии сообщили о том, что победила Кармен 
Мола со своим новым триллером «Зверь», гости ждали 
увидеть на сцене женщину-профессора, которая живет 
в Мадриде с мужем и детьми и пишет рассказы в сво-
бодное время. Однако появление Хорхе Диаса, Агусти-
на Мартинеса и Антонио Мерсеро, являющихся про-
фессиональными сценаристами на телевидении, шо-
кировало гостей премии, среди которых находилась 
королевская чета Испании. Помимо статуэтки авторы 
получили вознаграждение в размере миллиона евро. 
Они рассказали, что приняли решение использовать 
псевдоним не из корыстных соображений, а чтобы 
было легче переносить критику. «В этом случае крити-
ка не задевает тебя так сильно, и ты продолжаешь жить 
своей жизнью после выпуска книги», — отметил Диас 
в интервью газете El Mundo. Он также объяснил успех 
произведений тем, что каждый из авторов имеет свои 
сильные стороны. Неожиданное признание мужчин 
встретило критику со стороны феминисток. В част-
ности, экс-президент испанского Женского институ-
та Беатрис Химено назвала их мошенниками. «Это не 
просто имя, это фальшивый профиль, который обма-
нывает читателей и журналистов», — написала она в 
Twitter. Престижная литературная премия «Планета», 
основанная в 1952 году, вручается за лучший неопу-
бликованный роман на испанском языке. Произве-
дение «Зверь», одержавшее победу в нынешнем году, 
рассказывает о жизни в испанской столице в середине 
30-х годов XIX века, когда в городе бушевала эпидемия 
холеры.  

Когда писательницу Кармен Мола пригласили на сцену, оказа-
лось, что это псевдоним, под которым пишут трое мужчин.

ВЬЕТНАМСКИЙ УРОК
Николай Петров

Мир взволнован событиями в Афганистане. Милли-
оны людей задаются вопросом: почему такое неожи-
данное и столь сокрушительное поражение понесли 
Соединенные Штаты Америки и их союзники, на про-
тяжении двух десятилетий присутствовавшие в Афга-
нистане? Несмотря на многомиллиардные вложения в 
реализацию своих планов, их политика привела к зна-
чительным людским потерям среди афганцев и участ-
ников коалиции. Многие задаются вопросом: где исто-
ки ошеломительного поражения, нанесенного запад-
ному миру, и прежде всего США, в Афганистане? Фун-
даментальная книга академика А.М. Васильева «Война 
во Вьетнаме» и подзаголовком «Почему американцы 
потерпели поражение» (М., издательство Центрпо-
лиграф, 2021 г., 384 стр.) рассказывает о вьетнамской 
войне и во многом отвечает на вопрос, почему амери-
канцы потерпели сейчас столь сокрушительное пора-
жение в Афганистане. Это и публицистика, и научное 
исследование. 
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Улика в цифре
Еще пример. При ос-
мотре  объектов  по 
уголовному делу о мо-

шенничестве, возбужденному 
в отношении заместителя ми-
нистра энергетики РФ Анато-
лия Тихонова и иных лиц, вос-
становлены удаленные пользо-
вательские файлы, ранее неиз-
вестные следствию.

В мае в Ростовской области 
погибло 11 сотрудников водо-
канала в ходе ремонтных работ. 
Следователями и криминали-
стами центрального аппарата 
изучены проектная документа-
ция и технологический процесс 
очистных сооружений. Органи-
зовано проведение осмотров 
места происшествия и следст-
венного эксперимента, назна-
чены судебные экспертизы, 
установлены механизм и при-
чина аварии. 

Установлено, что при про-
изводстве работ нарушен тех-
нологический процесс: не ис-
пользовались газоанализаторы, 
средства индивидуальной защи-
ты, вытяжная и приточная вен-
тиляции. В итоге по подозрению 
в совершении указанного пре-
ступления задержан главный 
инженер предприятия.

Экспертиза свысока
В последнее время у всех на слу-
ху громкие транспортные 
происшествия. Там тоже без 
криминалистов не обойтись? 

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Сотрудники 
криминалистических подразде-
лений нередко организуют про-
изводство сложных осмотров в 
экстремальных условиях на ме-
стах авиакатастроф. 

В этом году это места круше-
ний самолетов Л-410 в Иркут-
ской и Кемеровской областях, 
Ан-28 в Камчатском крае и Ан-
26 в Хабаровском крае, верто-
лета «Робинсон» в Вологодской 
области. При использовании 
беспилотного летательного ап-
парата вертолетного типа— ква-
дрокоптера и криминалистиче-
ского видеокомплекта делается 
обзорная аэрофотовидеосъем-
ка места происшествия. Изы-
маются бортовые самописцы, 
электронные приборы с аэрона-
вигационной информацией, до-
кументы на полет и воздушное 
судно, образцы топлива. Про-
изводятся смывы с уцелевших 
фрагментов корпуса с целью их 
последующего экспертного ис-
следования на предмет наличия 
либо отсутствия следов взрыв-
чатых веществ и так далее.

Ученые в погонах
В каком направлении сегод-
ня развивается криминали-
стика в Следственном ко-
митете?

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: В настоящее 
время важнейшим направлени-
ем работы криминалистов яв-
ляется аналитическая и иссле-
довательская деятельность. Не 
случайно говорят, что кримина-
листы — это «ученые в погонах».

Следственный комитет ори-
ентирован на то, чтобы обеспе-
чить максимальное использова-
ние возможностей криминали-
стики при раскрытии и рассле-
довании каждого совершенного 
преступления. В том числе тех 
из них, которые были соверше-
ны в прошлые годы и остались 
нераскрытыми. 

Криминалистика объединяет 
воедино достижения, в том чи-

сле естественных и технических 
наук, которые ученые и практи-
ки адаптируют для получения 
доказательственной информа-
ции при раскрытии и расследо-
вании преступлений, установле-
ния причастности конкретных 
лиц к их совершению.

На ведомственном уровне 
развитие криминалистики за-
креплено в рамках соответст-
вующей концепции. Она утвер-
ждена несколько лет назад. В 
рамках ее реализации создано 
управление научно-исследова-
тельской деятельности (Науч-
но-исследовательский инсти-
тут криминалистики). Оно вхо-
дит в структуру Криминалисти-
ческого центра. Создание НИИ 
криминалистики стало законо-
мерным ответом на потребно-
сти следствия — поднять на но-
вый уровень научное сопрово-
ждение криминалистическо-
го обеспечения раскрытия и 
расследования преступлений, 
обеспечить наращивание на-
учно-технического потенциала 
ведомства в борьбе с преступ-
ностью, создание собственной 
научной базы.

Уже проведена исследова-
тельская работа почти по 40 на-
учно-практическим направле-
ниям (темам), и все они практи-
ко-ориентированные. Результа-
ты исследований публикуются 
в научно-практических посо-
биях, предназначенных прежде 
всего для следователей, и актив-
но используются в следствен-
ной практике.

Это чтение, надо понимать, 
не для массового читателя. 
Но можно рассказать хотя 
бы о тематике?

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: В этом году 
для практических работников 
подготовлены пособия по те-
мам «Расследование массовых 
беспорядков», «Расследование 
гибели людей в результате чрез-
вычайных ситуаций природно-
го и техногенного характера», 
«Расследование преступлений 
прошлых лет». Как вы знаете, 
все это преступления нашей 
подследственности, которые 
всегда представляют сложно-
сти. У нас много молодых сле-
дователей, и такие материалы 
очень важны для повышения 
их профессионального уров-
ня и выработки единых подхо-
дов при расследовании уголов-
ных дел.

Ранее в НИИ уже были под-
готовлены также материалы 
об организации расследования 
убийств, связанных с отчужде-
нием жилья, — это преступле-
ния, совершенные так называе-
мыми «черными риелторами»; 
о расследовании преступлений 
экстремистской направленно-
сти, а также о розыске несовер-
шеннолетних.

Есть ряд исследований и в 
области судебно-экспертной 
деятельности. Идет разработка 
методик экспертного сопрово-
ждения следствия, от которого 
во многом зависят эффектив-
ность процесса расследования 
преступлений. В частности, это 
типовая методика исследова-
ния компьютерной информа-
ции, методические рекоменда-
ции для производства судебных 
психологических исследований 
по видеоматериалам, методиче-
ские рекомендации о примене-
нии спорово-пыльцевого ана-
лиза в следственной практике 
и другие.

Сейчас как никогда крайне 
необходимо быстро внедрять 
новые современные методики 
расследования, технологии, а 
также новые методы исследо-
вания.

Следы в сети 
Раз уж речь зашла о современ-
ных технологиях, то логи-
чен вопрос: как развивается 
криминалистика в условиях 
современной цифровой тран-
сформации общества?

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Надо ска-
зать, что в отличие от своих ли-
тературных коллег, знамени-

тых на весь мир Эркюля Пуаро 
и Шерлока Холмса, кримина-
листы XXI века имеют в своем 
арсенале множество техниче-
ских новинок. И на современ-
ном этапе развития внедрение 
и использование передовых ин-
формационных технологий яв-
ляется одной из приоритетных 
задач Следственного комитета. 
Ведь это, безусловно, во многом 
определяет качество нашей ра-
боты. 

Сегодня именно криминали-
стическая техника, новейшие 
цифровые технологии помога-
ют следователям не только уста-
новить картину произошедше-
го и подозреваемых по конкрет-
ным преступлениям, но и, что 
самое важное, — создать условия 
для отправления справедливого 
правосудия. В связи с этим в де-
ятельности Главного управле-
ния криминалистики получило 
активное развитие направление 
так называемой внеэкспертной 
«цифровой» криминалистики.

Незнакомое понятие. Рас-
шифруйте, пожалуйста...

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: К числу ее 
основных направлений отно-
сятся прежде всего поиск, из-
влечение, восстановление и 
иная оперативная обработка 
данных в электронном виде, 
связанная с обнаружением и 
исследованием информации на 
электронных носителях и циф-
ровых устройствах. То есть на 
компьютерах, мобильных те-
лефонах, флеш-накопителях и 
тому подобном. Плюс к этому, 
оценка радиоэлектронной об-
становки и анализ биллинго-
вых массивов, детализаций те-
лефонных соединений, получе-
ние космических снимков, тех-
ническое улучшение фото- и ви-
деоматериалов, осмотр разроз-
ненных данных в сети Интер-
нет и облачных хранилищах, 
мессенджерах, с применением 
аппаратно-программных ком-
плексов и программного обес-
печения. 

Кстати, объемы такой рабо-
ты довольно обширны — ежегод-
но нашими специалистами ос-
матривается порядка 5 тысяч 
цифровых устройств и объек-
тов, содержащих информацию 
в электронном виде. 

Хотел бы отметить, что мы 
идем в ногу со временем, и в на-
стоящее время для обучения 
квалифицированных специа-
листов в области IT-техноло-
гий в Санкт-Петербургской и 
Московской академиях Следст-
венного комитета создаются ка-
федры информационных техно-
логий и организации расследо-
вания киберпреступлений. На 
них будут организованы кур-
сы учебных дисциплин для бу-
дущих следователей — «Основы 
кибербезопасности», «Исполь-
зование информационных тех-
нологий при исследовании циф-
ровых следов». 

Для реализации этого про-
екта в Санкт-Петербурге мы 
сотрудничаем с Университе-
том ИТМО, Санкт-Петербург-
ским государственным универ-
ситетом телекоммуникаций 
им. проф. М.А. Бонч-Бруевича, 
Санкт-Петербургским политех-
ническим университетом Петра 
Великого. Кроме того, для повы-
шения квалификации сотруд-
ников ведомства нами разра-

ботаны новые дополнительные 
профессиональные программы 
«Расследование преступлений 
в сфере информационных, теле-
коммуникационных и высоких 
технологий», «Расследование 
преступлений, совершенных с 
использованием цифровой ва-
люты и цифровых финансовых 
активов».

Наверное, не является боль-
шим секретом тот факт, 
что для успешного расследо-
вания многих преступлений, 
вашим подчиненным необхо-
дима информационная под-
держка.

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Безуслов-
но, для этого налажено межве-
домственное взаимодействие. 
Благодаря ему следственные и 
кадровое подразделения цен-
трального аппарата получили 
возможность удаленного досту-
па и оперативного использова-
ния информации криминали-
стических и оперативно-спра-
вочных учетов МВД России, 
ФНС России, других государ-
ственных органов. А это доста-
точно обширный объем инфор-
мационных массивов, включен-
ный в системы «Безопасный го-
род» и «Безопасный регион», 
что дает возможность опера-
тивно раскрывать преступле-
ния по горячим следам. 

Кроме того, создана и посто-
янно обновляется ведомствен-
ная база данных о нераскрытых 
преступлениях, о самодельных 
взрывных устройствах. Ведутся 
также учеты субъективных пор-
третов подозреваемых, исполь-
зуемых для организации их ро-
зыска, и ДНК-учеты.

Такое обеспечение способст-
вует успешному расследованию 
не только недавно совершен-
ных, но и преступлений прош-
лых лет как важнейшей состав-
ляющей нашей деятельности, 
без которой невозможно обес-
печить неотвратимость наказа-
ния лиц, виновных в соверше-
нии преступлений. На этом на-
правлении криминалисты осу-
ществляют анализ следствен-
ной практики, систематизиру-
ют криминалистическую иден-
тификационную информацию 
о следах, изъятых с мест проис-
шествий по уголовным делам о 
нераскрытых преступлениях, 
оказывают практическую по-
мощь следователям при рассле-
довании преступлений данной 
категории.

 А примеры такого взаимо-
действия можете привести?

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: К примеру, 
в текущем году совместно с ор-
ганами дознания МВД и ФСБ 
раскрыто 4674 преступления 
прошлых лет. В их числе 481 
убийство, 279 фактов причине-
ния тяжкого вреда здоровью со 
смертельным исходом, 274 из-
насилования, 1537 иных тяж-
ких и особо тяжких преступле-
ний. Так, раскрыты 3 убийства 
женщин и одно покушение на 
убийство, совершенные одним 
лицом на территории Казани в 
период с 2009 по 2011 год. Пре-

ступник нападал на потерпев-
ших в безлюдных местах с це-
лью изнасилования и наносил 
удары по голове твердым тупым 
предметом. В ходе проведения 
дополнительных молекуляр-
но-генетических исследований 
биологических следов с учетом 
новых возможностей генетики 
установлен генетический про-
филь преступника, совершив-
шего указанные убийства.

Я не раз подчеркивал наш 
подход к такой работе — добро-
совестный, методичный, си-
стемный.

Оружие найдет 
магнитометр

В одном из наших прошлых бе-
сед вы говорили об активном 
внедрении в работу кримина-
листов российской техники. 
Как идет в Следственном ко-
митете процесс импортоза-
мещения?

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Этот про-
цесс движется непрерывно. 
Уже имеются российские раз-
работки специализированных 
средств вычислительной тех-
ники и программного обеспе-
чения, которые позволяют эф-
фективно работать с цифро-
вой информацией. Также рос-
сийские компании активизи-
ровали производство и другой 
криминалистической техники. 
Например, для поиска орудий 
преступления (оружия, бое-
припасов, их частей и прочих 
металлических предметов) в 
работе используются магни-
тометры «ОСЬ». Для геолока-
ции и нелинейной локации ис-
пользуются исключительно 
отечественные образцы тех-
ники. Помимо этого есть хо-
рошие российские источники 
света, металлодетекторы и дру-
гие устройства, используемые 
при расследовании преступле-
ний. При этом наши сотрудни-
ки участвуют в разработке и 
апробации этой техники. Не 
так давно прошли апробацию и 
получили рекомендации порта-
тивный спектрометр подвиж-
ности для детектирования сле-
довых количеств малолетучих 
веществ, измеритель яркости 
люминесценции бумаги, ком-
плекс для производства габито-
скопической экспертизы, уни-
версальный детектор валют и 
другие средства. При этом надо 
понимать, что разработка и 
производство устройств и про-
граммного обеспечения, зача-
стую превосходящих западные 
аналоги, требуют формирова-
ния государственного заказа, 
привлечения научного потен-
циала российских ученых. Поэ-
тому мы активно сотрудничаем 
с Министерством промышлен-
ности и торговли РФ, Россий-
ской академией наук, ведущи-
ми российскими вузами.

На взгляд главного следовате-
ля страны, что дает рабо-
та криминалиста непосред-
ственно на месте происше-
ствия?

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Как прави-
ло, криминалисты центрально-

го аппарата в ходе оперативных 
выездов совместно со следова-
телями организуют и коорди-
нируют работу на местах про-
исшествий, непосредственно 
участвуют в их осмотрах, по-
исковых мероприятиях, обна-
ружении, фиксации и изъятии 
следов, вещественных доказа-
тельств в ходе неотложных след-
ственных действий. Оказывают 
содействие в назначении судеб-
ных экспертиз, осуществляют 
криминалистическое сопро-
вождение следствия до дости-
жения положительного резуль-
тата — раскрытия преступле-
ний и изобличения виновных. 
Практика показала, что такое 
технико-криминалистическое 
обеспечение следствия рацио-
нально и наиболее эффективно 
на первоначальном этапе рас-
следования.

Пандемия разрушила мно-
жество планов самых разных 
ведомств. Общаетесь ли с за-
рубежными коллегами и в ка-
ком формате?

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Взаимодей-
ствие с зарубежными коллега-
ми на уровне личных контактов 
за последние полтора года зна-
чительно сократилось. Но оно 
перешло в дистанционный фор-
мат. Сотрудники Криминали-
стического центра принимают 
активное участие в заседани-
ях рабочих групп БРИКС, рабо-
чих групп по незаконному вво-
зу мигрантов, торговле людь-
ми, созданных в рамках Конфе-
ренции сторон Конвенции ООН 
против транснациональной ор-
ганизованной преступности. 
Также они проходят обучение 
на различных курсах, представ-
ляющих научный и практиче-
ский интерес. В этом году не-
сколько представителей СК Рос-
сии прошли обучение на курсах 
Школы финансово-экономиче-
ской полиции Финансовой гвар-
дии Итальянской Республики. В 
любом случае международное 
сотрудничество будет продол-
жено, ведь обмен опытом край-
не полезен в вопросах противо-
действия преступности.

Поздравляем!
Сегодня у вас праздник. Раз-
решите поздравить вас и весь 
коллектив Следственного ко-
митета с очередной годовщи-
ной образования криминали-
стической службы. Пожелать 
здоровья и успехов в трудной, 
но необходимой работе.

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Благодарю 
за теплые слова. Пользуясь слу-
чаем, сердечно поздравляю со-
трудников и ветеранов крими-
налистической службы с празд-
ником. Их высочайший профес-
сионализм, принципиальность, 
огромная работоспособность и 
самоотдача снискали заслужен-
ное уважение. Выражаю глубо-
кую признательность ветера-
нам за помощь в воспитании 
молодых специалистов, пере-
дачу им накопленных знаний и 
богатого опыта. От всей души 
желаю всем крепкого здоровья, 
успехов, благополучия!  

В вузах Следственного комитета 
создаются кафедры расследования 
киберпреступлений.

А К Ц Е Н Т

Получила активное развитие 
так называемая «цифровая» криминали-
стика: поиск, извлечение, восстановле-
ние данных в электронном виде
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Ключевой вопрос

Александр Иванович, раз так важна фигура кримина-
листа, раскройте тайну — что из себя представляет сов-
ременная криминалистика в Следственном комитете?
Александр Бастрыкин | Криминалистика — это наука, 

находящаяся в процессе непрерывного развития, и 

все ее достижения в полной мере находятся на служ-

бе Следственного комитета. 

Важным и закономерным этапом развития совре-

менной криминалистики явилось создание в систе-

ме Следственного комитета Криминалистического 

центра, где трудятся специалисты, сочетающие в 

себе творческое начало и железную логику. Это 

подразделение постоянно развивается, внедряя 

новейшие методики раскрытия и расследования 

преступлений, современную криминалистическую 

и специальную технику по всей стране. Мы продол-

жаем формировать отделы криминалистического 

сопровождения следствия в федеральных округах, 

что позволяет оперативно оказывать практиче-

скую помощь следователям центрального аппара-

та и территориальных следственных подразделе-

ний.

К примеру, в этом году в структуре Криминалистиче-

ского центра создан отдел криминалистического со-

провождения следствия по Дальневосточному феде-

ральному округу управления криминалистического 

сопровождения следствия в федеральных округах, 

расположенный в Хабаровске. Отдел развернет 

свою деятельность на территории 11 субъектов Рос-

сийской Федерации, входящих в Дальневосточный 

федеральный округ. Подобные центры уже работают 

в Москве, Санкт-Петербурге, Нижнем Новгороде, 

Екатеринбурге, Новосибирске, Красноярске. Новые 

помещения для криминалистов оборудованы специ-

ализированной криминалистической и иной техни-

кой, которая позволяет проводить работу со следа-

ми преступлений.

Следует подчеркнуть, что согласованные усилия 

криминалистов, следователей и оперативных со-

трудников позволяют добиваться высоких показате-

лей. Раскрываемость убийств, изнасилований, 

умышленного причинения тяжкого вреда здоровью, 

повлекшего смерть потерпевшего, составляет в на-

стоящее время 97—99 процентов.

ЦИФРА

97—
99
ПРОЦЕНТОВ

составляет сегодня в СКР рас-

крытие убийств, изнасилова-

ний и других тяжких преступле-

ний.
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В регионах формируются специальные отделы криминалистического сопровождения следствия. Современное оборудование позволяет проводить сложные экспертизы на месте преступления.
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Технологии исследования улик не оставляют преступникам шансов избежать наказания.
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ЧП В Прикамье шестиклассник открыл стрельбу в школе 

Невыученный урок

Константин Бахарев, 
«Российская газета», Пермь 

Н
е  п р о ш л о  и  м е -
сяца после того, 
как 18-летний Ти-
мур Бекмансуров 
устроил побоище 
в пермском клас-
сическом универ-
с и тете,  в  П ер м -
ском крае вновь 

произошло похожее ЧП. Вчера 
12-летний мальчик принес с со-
бой охотничье ружье в школу и 
дважды выстрелил из него. 

На этот раз, к счастью, обо-
шлось без жертв. Инцидент про-
изошел на втором этаже школы 
поселка Сарс Октябрьского го-
родского округа. Шестиклас-
сник стрелял в стену и дверь из 
отцовского дробовика. Больше 
выстрелить у него не получи-
лось. Директор школы Галина 
Зайцева, выбежавшая на звуки 
стрельбы, уговорила мальчика 
зайти к ней. Там она обезору-
жила его. При стрельбе постра-
дал один из учеников, его заде-
ло осколками стекла, после ока-
зания медицинской помощи его 
отпустили домой.

Как только началась стрель-
ба, ученики побежали прочь из 
школы, многие даже не успели 
надеть куртки. Дети разбега-
лись по домам, некоторые укры-
вались у друзей, родственни-
ков. Узнав об инциденте, к шко-
ле пришли родители учеников. 

Некоторые плакали, так как не 
могли найти своих детей.

— Ищем дочку второклассни-
цу, — говорит мама одной учени-
цы. — Не знаем где.

— Потерялся брат семиклас-
сник, — плачет его сестра. — 
Мама сказала бежать сюда, ве-
сти его домой, а где он, не знаю, 
в школу никого не пускают.

Один из учеников рассказал, 
что парнишка пришел с дробо-
виком и полным портфелем па-
тронов. 

Следственный комитет сра-
зу же возбудил два уголовных 
дела по статьям «Халатность» 
и «Оказание услуг, не отвеча-
ющих требованиям безопа-

сности». В отношении самого 
школьника идет доследствен-
ная проверка. 

Пока в школе отказались от 
каких-либо комментариев, но, 
по одной из версий, школьник с 
ружьем кричал что-то про свою 
одноклассницу. Возможно, это 
была его реакция на постоянные 
издевательства над ним. Сейчас 
мотивы происшествия выясня-
ют следователи. Также устанав-
ливается, как он смог пронести 
оружие в школу. В Росгвардии со-
общили, что владельца оружия, 
из которого стрелял паренек, ли-
шат разрешения на его хранение 
и ношение.

Сосед семьи этого паренька 
Сергей Морозов рассказал, что 
тот был смирным, послушным 
ребенком, помогал родителям, 
ничего дурного за ним не заме-
чал. Обычная семья. 

Между тем родители учени-
ков негодуют на отсутствие без-
опасности в школе. «Что ожи-
дать, завтра пойду писать заяв-
ление на домашнее обучение», — 
написала в соцсетях Александра 
Онянова. «Зачем нам такая шко-
ла, где дети с оружием свободно 
заходят? Кто ответит за это?» 

Свою точку зрения на прои-
зошедшее высказала  и психо-
лог Людмила Кочкаева: «Сей-
час агрессия в школах среди де-
тей распространяется как эпи-
демия, — говорит она. — Дети 
одиноки, озлоблены, им не уде-
ляется внимание. Поведение 
ребенка формируется дома, в 
школе, на улице, с помощью ин-
тернета. А там везде злоба и на-
силие. К тому же ребенок в воз-

расте 12—14 лет вдруг понимает, 
что жизнь совсем не такая, как 
ее преподносят ему взрослые. 
Это вызывает противоречия 
внутри него. А в школах порой 
одноклассники буквально тра-
вят тех, кто слабее. Это также 
может вызвать ответную бур-
ную реакцию. Кроме того, на 
мой взгляд, крайне низкий уро-
вень подготовки школьных пси-
хологов. Они проводят какие-то 
обезличенные тесты, а дети при 
этом остаются в стороне». 

Родители  учеников недоумевают, 
как дети с оружием свободно захо-
дят в школу?

А К Ц Е Н Т

Агрессия среди детей распространяется 
как эпидемия

КСТАТИ

В Росгвардии корреспонденту «РГ» подтвердили, что пристальным про-

веркам подвергнутся частная охранная организация, работавшая в школе, 

и отец мальчика, взявшего его «Сайгу». По результатам проверки охран-

ник, странным образом не заметивший под курткой 12-летнего школьника 

весьма массивный и тяжелый охотничий карабин, скорее всего, будет ли-

шен лицензии и, разумеется, работы в охране. Проверят и уровень подго-

товки  всех работников этой ЧОО, и качество обучения в той частной шко-

ле, где готовили этих охранников. Напомним, обучение будущие охранни-

ки проходят в негосударственных учебных заведения под эгидой минобр-

науки. Но методика подготовки согласована с силовиками.

Много вопросов будет и к отцу этого мальчика. Каким образом его сын 

сумел взять оружие и патроны к нему? Значит, он имел доступ к оружей-

ному сейфу отца. И уже не важно, торчали ли ключи из дверцы сейфа или 

же сын выкрал их из отцовского кармана. Вывод проверяющих будет од-

нозначен — халатное, ненадлежащее хранение оружия. Отец наверняка 

лишится и разрешения на оружие, и самого оружия. 

Подготовил Михаил Фалалеев

— Видео смотрите на сайте
rg.ru/art/2190958

Директор школы Галина Зайцева 
не растерялась и обезоружила 
ученика. 
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Полпред президента в УрФО Владимир Якушев посоветовал 
участникам конкурса действовать единой командой.
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ТЕНДЕНЦИИ Вредные 
выбросы в столице 
сокращаются

Тариф 
«Эконом»

Максим Милославский

Жители больших городов оставляют гораздо меньший 
экологический след по сравнению с жителями неболь-
ших поселений. Об этом в своем персональном блоге 
рассказал мэр Москвы Сергей Собянин.

По его словам, в общественном сознании мегапо-
лисы представляются сгустками проблем. «Считает-
ся само собой разумеющимся, что они наносят макси-
мальный ущерб экологии», — отмечает он. Однако за 
счет концентрации населения, говорит Собянин, энер-
гия в мегаполисах расходуется эффективнее, нежели 
в малых городах и селах. На освещение столицы сегод-
ня тратится столько же электроэнергии, сколько и де-
сять лет назад.

Развитие энергетики для Москвы, по словам Сергея 
Собянина, особенно важно: город находится в суро-
вых климатических условиях. Зимой температура мо-
жет опускаться до 30 градусов мороза, а отопитель-
ный сезон длится большую часть года — с сентября по 
май. В модернизацию энергетики город инвестиро-
вал уже 1,7 триллиона рублей. «Были ликвидированы 
угольные и мазутные котельные, вместо разрозненных 
и конкурирующих между собой тепловых центров со-
здана единая система, существенно снизилось число 
аварий на тепломагистралях», — подчеркнул мэр.

Объем выбросов углекислого газа в столице 
с 1990 года, по словам мэра, снизился на четверть, хотя 
население выросло на треть. А выбросы вредных ве-
ществ в атмосферу сегодня в два раза ниже, чем десять 
лет назад. Улучшить экологическую ситуацию в том 
числе помогла реконструкция Московского НПЗ: за-
вод снизил сброс загрязненных стоков в Москву-реку 
на 99,9 процента и в 2,2 раза сократил выбросы вред-
ных веществ в атмосферу, а сероводорода — в 9,6 раза.

Кроме того, за последние 11 лет в Москве высажено 
более 10 миллионов деревьев и кустарников. Столица 
стала и первым регионом страны, который запретил 
реализацию топлива ниже класса «Евро-5». Москва 
также намерена перейти полностью на общественный 
электротранспорт. «Сегодня в Москве самый большой 
в Европе парк электробусов, — рассказал Собянин. — 
К концу года их будет тысяча. Через шесть-семь лет 
вообще не будет дизельных автобусов». Темпы строи-
тельства рельсового транспорта тоже превышают ди-
намику европейских и американских городов.  

КОНКУРС На Урале 
определили победителей 
регионального этапа 
«Лидеров России»

От физиков 
до лириков

Анна Шиллер, «Российская газета», Екатеринбург

Суперфиналистов от Уральского федерального округа, 
которые продолжат бороться за первенство в конкурсе 
управленцев «Лидеры России», выбрали в Екатерин-
бурге. Это 20 жителей Свердловской области, Челя-
бинской и Тюменской областей, а также представите-
ли Югры и Ямала.

Состязания для 
руководителей, на-
помним, устраива-
ют на базе прези-
дентской платфор-
мы «Россия — стра-
на возможностей» 
с 2017 года и неиз-
менно вызывают 
огромный интерес 
у людей, рассчиты-
вающих на профес-
сиональный и лич-
ностный рост. На 
каждое место в ре-
гиональном управ-
ленческом сорев-
новании претендо-
вали до 30 человек, 
а 20 победителей 
финала выбрали из 
267 конкурсантов, которые четыре дня работали в ко-
мандах, решая кейсы из реального сектора экономики 
и сферы госуправления, в том числе предлагали идеи 
по реализации нацпроектов. 

 — Я участвую в конкурсе второй раз, — рассказал 
«РГ» директор управления капитального строительст-
ва города Урай в ХМАО — Югра Руслан Латыпов, — по-
тому что здесь можно бесплатно освоить новые ком-
петенции и найти единомышленников. Например, мне 
интересно заниматься благоустройством, запустить 
инфраструктуру для электромобилей в своем регионе, 
но прежде нужны люди, готовые ее продвигать. 

Руслан участвовал в конкурсе вместе со старшим 
братом Артуром. Тот впервые заявился на «Лидеры 
России» и одержал победу. Артур — преподаватель по 
классу гитары, сейчас руководит окружным департа-
ментом культуры. Его мечта — ввести уроки музыкаль-
ного искусства в школах, чтобы детей обучали нотной 
грамоте и игре на инструментах.

Суперфинал конкурса состоится в 2022 году. Состя-
зания среди управленцев пройдут по восьми направле-
ниям. Победители получат грант на образовательную 
программу на сумму один миллион рублей и сопрово-
ждение наставников — управленцев из числа руково-
дителей субъектов Федерации, государственных и об-
щественно-политических деятелей, крупного бизнеса 
и промышленности.  

РАКУРС На бывшем Тушинском аэродроме появился уникальный спорткомплекс

Лед, шайбы и рапиры
Любовь Проценко

Б
олее двух миллионов ква-
дратных метров недвижи-
мости будет построено до 

2032 года на территории бывше-
го Тушинского аэродрома. И это 
не просто «спальник», какой 
вполне мог бы родиться в начале 
2000-х годов: район из одинако-
вых безликих многоэтажек. В но-
вом столичном районе, где по 
плану должны поселиться 40 ты-
сяч жителей, планируется со-
здать около 30 тысяч качествен-
ных рабочих мест и всю необхо-
димую для удобной жизни соци-
альную инфраструктуру. И эти 
планы не просто на бумаге.

Например, сооружение круп-
нейшего в России бизнес-парка 
класса «А» «Ростех-Сити» в этом 
году уже завершено. Обживают 
любители спорта и многофун-
кциональный спортивный ком-
плекс «Чкалов Арена», в котором 
вчера вместе с министром спор-
та России Олегом Матыциным 
и президентом Олимпийского 
комитета России Станиславом 
Поздняковым побывал мэр Мо-
сквы Сергей Собянин. 

Замечу, новый комплекс на 
бывшем аэродроме — не пер-
вый спортивный объект. Еще 
в 2014 году здесь был построен 
футбольный стадион «Спартак» 
на 45 тысяч мест, который за 
эти годы стал у болельщиков од-
ним из самых любимых в столи-
це. Ведь 2018-м он принял даже 
матчи чемпионата мира по фут-
болу. И тем не менее произвел на 
гостей впечатление и новый ком-
плекс. «Это один из самых круп-
ных и комфортных спортивных 
комплексов, которые были по-

строены в Москве за последние 
годы, — оценил его глава города. — 
Благодарю Минспорт России 
и частных инвесторов за успеш-
ную реализацию этого важного 
проекта».

Инвестор и правда подошел 
к сооружению «Чкалов Арены» 
очень ответственно буквально во 
всем. Начиная с названия, кото-
рое стало знаком исторической 
преемственности — ведь прежде 
на этом месте в течение многих 
лет работал Центральный клуб 
имени Чкалова. С архитектур-
ной точки зрения внушитель-
ный объем здания площадью бо-
лее 32 тысяч квадратных метров 

облегчает панорамное остекле-
ние первого этажа. К тому же оно 
дает возможность снаружи пона-
блюдать за тренировками люби-
мых спортсменов, а самим спор-
тсменам — любоваться пейзажем 
за окном. 

Ну а каким видом спорта 
здесь заняться — дело любителей 
здорового образа жизни. Выбор 
широчайший. Для конькобежцев 
построена прекрасная ледовая 
арена с площадкой олимпийско-
го размера 30х60 и еще одной — 
североамериканского стандар-
та — 26х56, обе с трибунами для 
зрителей. Фигуристы, которые 
уже тренируются под руковод-

ством тренера Нины Мозер, оце-
нили ледовое покрытие как иде-
альное. Приятной оказалась и за-
бота авторов проекта о комфор-
те для спортсменов: они предус-
мотрели для них и прачечную, 
чтобы форму не нужно было но-
сить домой, а можно было по-
стирать здесь же. Для тех же, кто 
придет сюда не ставить рекор-
ды, а просто покататься, обору-
дован прокат коньков с пунктом 
заточки.

У хоккеистов — свой центр 
подготовки, где на синтетиче-
ском льду они оттачивают вла-
дение клюшкой, обучаются бро-
сковой технике и закрепляют на-

выки игры с поднятой головой. 
В зоне с травяным покрытием 
они занимаются легкой атлети-
кой, укрепляя мышцы, а на поли-
уретановом покрытии развива-
ют свою ловкость и быстроту ре-
акции. Причем все это доступно 
самым разным возрастным груп-
пам, начиная от четырех лет. 

Свой центр художественной 
гимнастики с двумя залами, ко-
торые в любой момент могут 
трансформироваться в залы для 
игровых видов спорта, у воспи-
танников Ирины Винер-Усма-
новой. Есть и универсальный 
спортзал площадью тысяча ква-
дратных метров, в котором мож-
но играть в волейбол, баскетбол, 
мини-футбол, гандбол и бадмин-
тон. Можно даже проводить две 
игры одновременно, разделив 
его на две части. Получили свой 
зал и фехтовальщики площадью 
2,7 тысячи «квадратов». Обра-
щаясь к спортсменкам, которые 
уже тренируются в своем но-
вом центре, Собянин напомнил: 
«Когда награждали олимпий-
ских чемпионок, они говорили, 
что жаль, что нет в Москве спе-
циализированного зала для фех-
тования. И вот теперь такой зал 
появился, причем зал очень вы-
сокого качества». 

Всего, по словам мэра, за вре-
мя с 2011 года в рамках програм-
мы «Спорт Москвы» в городе по-
строено уже порядка 150 объек-
тов спортивной инфраструкту-
ры, из них 17 — в 2021 году. В бли-
жайшее время будет завершено 
строительство еще 20 объектов, 
среди которых такие уникаль-
ные, как Международный центр 
самбо и бокса в «Лужниках», 
ВМХ-велодром и другие.  

 ОБРАЗОВАНИЕ 

Миллион 
профессий
для маленьких 
москвичей

ПРОИГРАВШИХ 
НЕТ
Ирина Огилько

Завершился первый дистанци-
онный этап Московского дет-
ского чемпионата KidSkills, во 
время которого более 4 тысяч 
команд выполняли задания 
и снимали об этом видеороли-
ки. В полуфинал, который стар-
товал вчера, прошли 2004 ко-
манды. Об этом сообщили «РГ» 
в пресс-службе департамента 
образования и науки Москвы.

«KidSkills — это уникальный 
московский проект, соревно-
вания по профессиональному 
мастерству с детьми 5—10 лет. 
Экономика стремительно раз-
вивается, и так же стремитель-
но нужно развивать систему 
подготовки профессионалов 
для нее, а вместе с ней и систе-
му профессиональной ориен-
тации, считает директор Мо-
сковского центра развития про-
фессионального образования 
Ирина Жданова. — Чем раньше 
мы познакомим маленьких мо-
сквичей с разными направле-
ниями, тем проще им будет вы-
брать занятие по душе». В чем-
пионате участвуют команды 
из двух конкурсантов и одного 
наставника, который готовит 
и сопровождает ребят. В этом 
году участники соревнуются по 
26 компетенциям, по каждой 
из которых организаторами 
разработана программа подго-
товки.

Елена Сутормина, учи-
тель математики Московско-
го колледжа управления, го-
стиничного бизнеса и инфор-
мационных технологий «Ца-
рицыно» в этом году впер-
вые работает с маленькими 
профессионалами.«Наставник 
на KidSkills — это проводник по 
всему чемпионату. Он чувству-
ет, где нужно помочь, где под-

толкнуть, а где похвалить. Под-
держка детям этого возраста не-
обходима, нужно каждый про-
мах превращать в маленькую 
победу,— говорит она. — В про-
цессе подготовки стараюсь мак-
симально адаптировать все под 
уровень своих участников, де-
лать перерывы, переключать их 
внимание, чтобы не уставали, 
чтобы было интересно». 

Впервые в этом году в рам-
ках Московского детского чем-
пионата KidSkills пройдет се-
мейный чемпионат FamilySkills, 
в котором вместе с детьми 10—
14 лет участие примут родите-
ли. В семейных командах также 
есть наставник, ребенок и ро-
дитель. 

Лариса Миропольская — учи-
тель медиакласса школы «Гло-
рия». Ее ученики — участники 
и неоднократные победители 
чемпионатов профессиональ-
ного мастерства. «Чемпионат-
ное движение для меня — это от-
дельный мир, где с нуля делаешь 
новичка настоящим професси-
оналом. Вкус победы ни с чем не 
сравним, и наставник ощуща-
ет его даже острее, чем участ-
ник», — говорит Миропольская.

Подготовку к чемпионату 
она начала с покупки учебного 
манекена для причесок, на ко-
тором команде предстояло тре-
нироваться: его назвали Люд-
милой и в первом ролике пред-
ставили как участника коман-
ды. Потом были консультации 
с подругой-парикмахером, из-
учение специальной литерату-
ры и съемка, которую наставни-
ца сделала сама. Трехминутный 
ролик снимали больше пяти ча-
сов, зато картинка получилась 
идеальная. Команда вышла в по-
луфинал и начала разрабаты-
вать стратегию новых побед.

Вера Ратникова — молодая 
мама, ее дочь Кира учится в чет-
вертом классе школы № 1015. 
Предложение об участии 
в FamilySkills Ратниковы приня-
ли не раздумывая. В компетен-
ции «Технологии моды» на ди-
станционном этапе нужно было 
сделать красивую салфетку 
и снять об этом короткое видео. 
Вера — актриса театра и кино, 
рукоделием никогда не зани-
малась. Уроки брали у бабуш-
ки, профессиональной швеи. 
Во всем помогала школа. На-
ставник контролировала и сове-
товала, как лучше, съемки орга-
низовали в школьном музее.  Есть в новом спорткомплексе и современный зал для фехтования, где Сергей Собянин пообщался с «новоселами».

Впервые
в чемпионате 
рабочих профес-
сий смогут
принять участие 
родители
школьников 

Суперфинал состо-
ится в 2022 году. 
Состязания 
пройдут по восьми 
направлениям. 
Победители
получат грант 
и сопровождение 
наставников
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ИНЦИДЕНТ Учителя 
биологии уволили 
из-за блога в интернете

Посмотрят 
на просвет

Мария Голубкова, 
«Российская газета», Санкт-Петербург

Председатель Госдумы РФ Вячеслав Володин поручил 
руководителю Комитета по просвещению Ольге Ка-
заковой проверить историю с увольнением учителя в 
Санкт-Петербурге. Формально Ольга Щеголева, пре-
подаватель биологии для 5—11 классов в школе при 
Санкт-Петербургской консерватории имени Римско-
го-Корсакова, уволилась «по собственному желанию». 
Фактически педагога поставили перед выбором: или 
работа в школе, или просвещение в интернете. 

Дело в том, что в свободное время Ольга вела блог 
по половому просвещению в Instagram: страница была 
закрытой, с пометкой 18+. Там биолог объясняла роди-
телям, как общаться с детьми на интимные темы.

Ольге Щеголевой 31 год, она замужем и воспитыва-
ет 11-летнего сына.  

— Я никогда не рассказывала детям в школе о сво-
ей деятельности в этой области, — подчеркивает Ольга 
Щеголева. — Мой блог максимально закрыт. 

Однако на Щеголеву стали поступать жалобы от ро-
дителей. Они посчитали, что учитель не должен вести 
подобные аккаунты.  В консерватории корреспонден-
ту «РГ» подтвердили: были запросы от родителей, ко-
торые считали тему блога несовместимой с профес-
сией учителя. Но к причине увольнения это якобы от-
ношения не имеет — как педагог Щеголева руководство 
устраивала. 

— Мне очень жаль, что школа не дала мне объяснить-
ся с родителями, — поделилась Ольга в разговоре с кор-
респондентом «РГ». — Я не планирую в дальнейшем ра-
ботать в школе, но надеюсь, что ситуация в целом при-
влечет внимание к проблеме правильного полового 
воспитания. 

Теперь Щеголева хочет создать в Санкт-Петербурге 
медицинско-психологический центр полового просве-
щения и помощи детям и семьям. Надеется, что резо-
нансное увольнение обратит внимание министерства 
просвещения на необходимость полового воспитания 
в школе и убедит начать работу над соответствующей 
программой — Щеголева готова участвовать в этой де-
ятельности.

— Половое воспитание — это прежде всего про здоро-
вье и безопасность, — подчеркивает учитель. — Этому 
могли бы учить родители, но они не знают, как. А если 
вынести программу на широкое обсуждение, люди 
поймут, что это необходимо.   

ВЗГЛЯД Педагогам 
рассказали о работе мозга

Решаем Баха

Евгения Добрынина

В рамках проекта «Школа современного учителя: X-
lab в Российской академии образования» московские 
педагоги встретились с членом-коррекспонентом РАО, 
директором Института когнитивных исследований 
СПбГУ Татьяной Черниговской. Она рассказала, как 
использовать когнитивную психологию и нейронауку 
в учительской практике и почему это важно сегодня. 
— У нас чрезвычайно сложный мозг, огромная нейрон-
ная сеть — почти 100 миллиардов нейронов и гигант-
ское количество связей между ними, — рассказала Чер-
ниговская. — Когнитивная наука изучает то, как мы ду-
маем, как принимаем решения, как контролируем мы-
слительные процессы. От всего этого напрямую зави-
сит наше будущее и будущее наших детей.

Что имеет боль-
шее значение — гены 
или воспитание? По 
мнению Чернигов-
ской, и то, и другое. 
«Гением стать нель-
зя, им можно толь-
ко родиться. Но и 
хорошей наследст-
венности может быть недостаточно, если нет подходя-
щих условий развития», — отметила эксперт. 

Кроме того, московские педагоги узнали, что обще-
го между математикой и музыкой. Оказывается, если 
математику показать уравнение, а его голова при этом 
будет находиться в томографе, то активность мозга бу-
дет такая же, как если бы он слушал Баха. 

Вместе с Татьяной Черниговской учителя разобра-
ли, как работает мышление в разном возрасте.

— Скорость «созревания» различных функций, ко-
торые участвуют в формировании навыков чтения, 
письма, может быть разной, — подчеркнула Чернигов-
ская. — Пятилетка вполне может уметь то, чего пока не 
умеет ребенок 7 лет.  И в этом нет ничего страшного. 

Эксперт РАО отметила: нужно наладить систему пе-
реподготовки школьных психологов. «Научные знания 
распространяются плохо, и это очень снижает эффек-
тивность обучения», — считает Черниговская.   

ТРИУМФ Почему чемпионы мира по программированию изучали собор 
Василия Блаженного 

Кембридж — за нами
Антон Дерябин, 
«Российская газета», 
Нижний Новгород

К
оманда Нижегородско-
го государственного уни-
верситета имени Лоба-

чевского (ННГУ) завоевала Ку-
бок чемпионов в финале самого 
престижного международного 
соревнования по программи-
рованию среди университет-
ских команд ICPC (International 
C o l l e g i a t e  P r o g r a m m i n g 
Contest). Напомним, в 2021 
году финал мирового чемпиона-
та впервые проходил в Москве. 
Российская сборная выиграла 

эти престижные международ-
ные соревнования, взяв не толь-
ко высшую награду — кубок, но 
и три из четырех золотых меда-
лей, а также одну бронзу. Обла-
дателем главного приза и одной 
из золотых медалей как раз и 
стала сборная ННГУ. Золотые 
медали также получили сбор-
ные из Санкт-Петербургского 
университета ИТМО и МФТИ. 
Бронза — у команды ВШЭ. На-
помним, что ранее наши студен-
ты уже 14 раз становились чем-
пионами мира, причем послед-
ние 8 лет они просто не выпу-
скали кубок победителя из рук. 
И вот — девятая подряд победа.

После того как в Москве с 
победителями встретился пре-
мьер-министр Михаил Ми-
шустин, нижегородцы верну-
лись домой с абсолютным три-
умфом. 

Стать первыми среди 59 
тысяч участников, опередить 
программистов из Массачусет-
ского технологического инсти-
тута (MIT), Кембриджа, Гарвар-
да, Стэнфорда, МГУ — это неве-
роятный результат. 

— Ребята знали, что это по-
следний шанс, — пояснил руко-
водитель команды, доцент Ин-
ститута информационных тех-
нологий, математики и меха-
ники ННГУ (ИИТММ) Николай 
Борисов. — В этом чемпионате 
есть ограничения и по возра-
сту участников, и по количест-
ву выступлений в финале. Пять 
лет назад мы выиграли бронзу 
в ICPC, проходившем в Таилан-
де. А так хотелось победить.

Из команды пятилетней дав-
ности «в деле» остался толь-
ко выпускник Высшей школы 
общей и прикладной физики 
ННГУ Николай Калинин. В этом 
году к нему присоединились 
выпускники ИИТММ ННГУ 

Алексей Данилюк и Валерия 
Рябчикова. Тренировали ко-
манду выпускники факультета 
вычислительной математики и 
кибернетики Алексей Шмелев 
и Владислав Епифанов.

— Задачи были очень слож-
ными, — продолжил Николай 
Борисов. — На языке «С++» 
надо было за пять часов решить 
15 кейсов. Например, рассчи-
тать по фотографиям коорди-
наты куполов собора Василия 
Блаженного, найти оптималь-
ные маршруты между города-
ми, сравнить две географиче-
ские карты между собой. За 
каждую ошибку — штрафные 
очки. 

По итогам финального ра-
унда нижегородцы выполнили 
максимальное количество за-
дач — 12. Ближайшие их сопер-
ники — команды из Сеульского 
университета и МФТИ — спра-
вились только с одиннадцатью.

Каково это — «кодить» по не-
сколько часов подряд и можно 
ли конкурсные задания «при-
вязать» к реальной жизни?

— Задания чемпионата вряд 
ли встретишь на каждом шагу, — 
поделился «старожил» нижего-

родской команды Николай Ка-
линин. — В спортивном програм-
мировании задачи ставятся ма-
тематически строго, а решение 
должно находить абсолютно 
верный ответ при любых усло-
виях и при этом укладываться 
в определенные ограничения. 
В обычной жизни всегда есть 
баланс между скоростью, ста-
бильностью и сложностью про-
граммы. Однако более простые 
и известные алгоритмы, встре-
чающиеся в мире спортивного 
программирования, достаточ-
но часто применяются при раз-
работке высоконагруженных 
систем, например, серверов с 
нагрузкой не менее 150 клиент-
ских запросов в секунду.

А ректор ННГУ Елена За-
гайнова отметила: победа ста-
ла возможна еще и потому, что 
олимпиадным программиро-
ванием в университете занима-
ются еще с 90-х годов прошло-
го века.  

ТЕХНОЛОГИИ Зачем школьникам и студентам цифровые 
дипломы и аттестаты

Код знаний
Мария Агранович 

В 
России стартовал эк-
сперимент по форми-
рованию цифровых 
документов об обра-
зовании — и в школах, 
и в вузах. По распо-
ряжению премьер-
м и н и ст р а  М и ха и -
ла Мишустина проб-

ная «оцифровка» аттестатов и 
дипломов продлится до конца 
2021 года. 

Что это значит? Возможно 
ли, что в будущем диплом вуза 
и школьный аттестат с привыч-
ными нам твердыми обложками 
и вкладышами с оценками ста-
нут анахронизмом? 

Напомним, еще в 2019 году 
появилась информация: по 
инициативе минобрнауки не-
сколько вузов будут выдавать 
выпускникам дипломы в элек-
тронном виде («Диплом зако-
дируют»,  «РГ» от 14.06.2019). 
И вот — эксперимент старто-
вал. Цель? По словам Михаила 
Мишустина, «цифровой фор-
мат упростит использование 
документа об образовании в 
различных жизненных ситу-
ациях. Его невозможно будет 
потерять или испортить, ... не 
нужно будет предоставлять 
при трудоустройстве: работо-
датель сможет получить доступ 
к ресурсу и сам узнать все, что 
нужно». Действительно, сегод-
ня работодателям важно полу-
чать полную информацию о по-
тенциальных кандидатах. Всем 
известно: бизнес сегодня при-
дирчив. Часто уровень подго-
товки выпускников не устраи-
вает компании. Тем важнее им 
иметь «под рукой» доказатель-
ство и уровня образования, и 
реальных навыков. Поэтому, 
скорее всего, цифровой диплом 
будет «идти» в связке с пор-
тфолио выпускника, куда бу-
дут входить и результаты про-
хождения различных курсов, 
и участие в научных исследо-
ваниях, практики, спортивные 
успехи и многое другое. Лич-
ные данные, конечно, только 
при согласии самих выпускни-
ков, будут доступны в их лич-
ном кабинете на едином порта-
ле госуслуг. 

В эксперименте с дипломами 
и аттестатами примут участие 
пять вузов: Санкт-Петербург-
ский политехнический универ-
ситет, Уральский федеральный 
университет, Российский уни-
верситет транспорта, МГТУ им. 
Баумана и Московский педаго-
гический государственный уни-
верситет, а также школы на базе 
этих вузов. 

Что будет в цифровом ди-
пломе?

 — Это полный аналог бумаж-
ного документа об образова-
нии, — прокомментировал «РГ» 
первый проректор — проректор 
по учебной работе МГТУ им. Ба-
умана Борис Падалкин. — Там 
все: информация о владельце, о 
полученном образовании и ква-

лификации, о том, в каком уни-
верситете и на какой специаль-
ности он учился, какие дисци-
плины и в каком объеме изучил. 
Сегодня множество докумен-
тов уже существуют в «цифре», 
жизнь показала: это очень удоб-
но. Кроме того, цифровые доку-
менты существуют не сами по 
себе, в виде отдельных файлов: 
они используются в государст-
венных или корпоративных ин-
формационных системах. Такие 
системы обеспечивают быстрое 
и безопасное использование 
данных, а мы с вами экономим 
самое ценное — время. Но ко-
нечно, мы сохраним и традици-
онные бумажные дипломы, они 
имеют важное символическое 
значение. Ведь торжественное 
вручение дипломов запомина-
ется навсегда!

Кстати, с 2013 года в России 
действует Федеральный реестр 
документов об образовании 
(ФРДО). Туда и вносятся оциф-
рованные данные обо всех вы-
данных дипломах, начиная аж с 
1960 года. Ведет реестр Рособр-
надзор, и на сайте службы мож-
но узнать, например, действи-

тельно ли выдавался документ с 
определенным номером.

С дипломами более или ме-
нее ясно. А цифровые аттеста-
ты? По мнению Бориса Падал-
кина, с таким документом про-
ще и быстрее поступить в уни-
верситет, тем более что в прош-
лом году создан специальный 
суперсервис «Поступление в 
вуз онлайн».  Все так, но вот не-
которым родителям школьни-
ков вести об «оцифровке» лич-
ных данных учеников сильно не 
по душе. 

Что думают в школах?
 — Цифра проникает во все 

сферы нашей повседневной 
жизни. Понятно, что мы встре-
чаем это настороженно, беспо-
коясь о том, насколько защище-
ны и надежны цифровые серви-
сы, — говорит директор москов-
ской школы № 1679 Павел Севе-
ринец. — Но, например, сделки 
по недвижимости уже проходят 
в Росреестре в цифровом фор-
мате, а это — серьезная история. 
Я понимаю беспокойство роди-
телей: они привыкли, что атте-
стат — это «корочка» и особый 
торжественный ритуал вруче-

ния. Но я отношусь спокойно: 
оценки уже и так формируются 
в электронном журнале. Более 
того, уже сейчас все данные об 
аттестатах загружаются в Феде-
ральный реестр документов об 
образовании. А с этого года все 
школьные аттестаты снабжены 
куар-кодом, чтобы можно было 
получить быстрый доступ к ин-
формации. 

Мама пятиклассника Саши 
Елена Игнатова — за прогресс, 
но с оговоркой.

 — Пусть будет все в единой 
базе данных, но все-таки дол-
жен быть «мастер-документ» — 
на бумажном носителе, — счи-
тает Елена. — «Корочка» — для 
дома, а дубль данных — в элек-
тронном виде. Зачем бумага? А 
вдруг в нужный момент «зави-
снет» база. Страна большая — 
во многих областях нет интер-
нета. А то случится, как у меня 
с электронным свидетельством 
на собственность квартиры. В 
одном окошке в МФЦ говорят: 

«Не волнуйтесь, мы всегда все 
увидим все в электронном фор-
мате». А в другом меньше чем 
через час требуют принести вы-
писку из базы.  Бумага все еще 
нужна для «подстраховки».

Важно: созданные в рамках 
эксперимента цифровые доку-
менты об образовании не бу-
дут иметь юридической силы, 
не подлежат выдаче выпускни-
кам и по окончании экспери-
мента подлежат удалению из 
реестра.   

Кубок ICPC впервые прошел в Москве, а Россия победила уже 9-й раз под-
ряд.

А К Ц Е Н Т

Такой диплом нельзя будет потерять или 
испортить, не нужно будет показывать 
при устройстве на работу. Работодатель 
сам сможет войти в реестр и все узнать 

КОНКУРС 

В России 
определят 
лучшую 
школьную 
столовую

ПЯТЕРКА 
ЗА СУП
Мария Набиркина

Где работает самый талантли-
вый школьный повар? В какой 
школе самые удобные столо-
вые? Чьи обеды самые вку-
сные? Все это станет ясно по 
итогам Всероссийского кон-
курса «Лучшая столовая шко-
лы», который проводят мини-
стерство просвещения и Все-
российское педагогическое со-
брание.

Оценивать конкурсантов 
будет профессиональная ко-
миссия — эксперты научных 
учреждений и индустрии пи-
тания.

Участвовать могут любые 
школьные столовые, а также 
работники школьных столо-
вых из городских и сельских 
школ, причем стаж работы и 
возраст значения не имеют.  

Активность мозга при решении математического уравнения 
такая же, как при прослушивании произведений Баха. 

Гением стать 
нельзя, им можно 
только родиться

А К Ц Е Н Т

Стать первыми среди 59 тысяч участни-
ков, опередив программистов 
Кембриджа, — невероятный результат

МЕЖДУ ТЕМ

Большинство зарубежных школьников ходят на уроки по-

лового воспитания — они включены в школьную программу. 

В российских школах пока изучают только особенности ре-

продуктивной системы человека в рамках курса биологии. 

Однако по результатам исследования, проведенного серви-

сом «Доктор рядом», 41,5% респондентов полностью под-

держали введение уроков, где школьникам будут рассказы-

вать о строении тела, заболеваниях, передающихся поло-

вым путем, и способах контрацепции. 

Подготовила Мария Агранович

Справка «РГ»

Чемпионат ICPC проводится с 

1977 года. Российские студенты, 

которые участвуют в соревнова-

ниях с 1995 года, завоевали всего 

80 медалей, 33 из которых — зо-

лотые. В чемпионате 2021 года 

приняли участие 3406 универси-

тетов из 104 стран мира. Звание 

чемпиона мира ICPC открывает 

победителям двери в любые IT-

компании мира. 

Мнения 

Виктор Кокшаров, ректор УрФУ:  
— Цифровые дипломы — требование времени. Появ-

ление электронной версии документа повышает 

прозрачности системы высшего образования. А 

главное — поможет упростить взаимодействие вы-

пускников с работодателями. Все образовательные 

результаты студентов УрФУ многие годы фиксируют-

ся в целой экосистеме цифровых сервисов. У нас 

цифровые зачетные книжки, студенты управляют в 

личных кабинетах своими образовательными траек-

ториями, практиками на предприятиях, проектной 

работой. Нашим выпускникам 2022 года мы предло-

жим выбор — получить только классический доку-

мент об образовании или вместе с его цифровой ко-

пией. Уверен, многие наши выпускники опробуют 

такой сервис и оценят его удобство.

Михаил Мокринский, член Общественного 
совета при минпросвещения, 
директор школы «Летово»:
— Это просто очередной шаг в закономерном на-

правлении. Но сначала надо оптимизировать систе-

му: наладить контроль, отчетность, возможно, про-

думать для цифрового аттестата дополнительные оп-

ции, которых нет в «бумаге». Потом уже совершенст-

вовать ее ради удобства пользователей. Рано или 

поздно это удобство придет. Уверен, что это будет 

так же удобно, как пользоваться единым окном для 

получения госуслуг. По моему мнению, подобная си-

стема поможет отказаться от бумажных аттестатов, 

ведь аттестат — документ предельно унифицирован-

ный, и по форме, и по содержанию. 

Владимир Тимонин, первый проректор 
Российского университета транспорта 
(МИИТ):
— Наш вуз в числе первых участвовал в тестировании 

суперсервиса «Поступление в вуз онлайн»: у нас 

большой опыт работы с пилотными информационны-

ми системами федерального уровня. Эксперимент 

по внедрению электронных аттестатов пройдет на 

базе гимназии РУТ (МИИТ) и позволит школьникам 

получить свой аттестат с QR-кодом через портал го-

суслуги. У нас учатся более 30 тысяч студентов и 

ежегодно дипломы получают более 6000 человек. 

Ежедневно к нам обращаются за дубликатами доку-

ментов.  Если у выпускников школ и вузов появится 

возможность заказать дубликат через портал госу-

слуги, это точно облегчит жизнь не только образова-

тельным учреждениям, но и самим студентам. 

КСТАТИ

Весь учебный год работают «горя-

чие линии» по вопросам контроля 

за питанием. Это прежде всего фе-

деральная «горячая линия» при 

министерстве: +7 (800) 200-91-

85, а также « горячие линии» в ре-

гионах — их номера есть на сайтах 

региональных министерств обра-

зования.
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Цифровые документы об образовании — это удобно и экономит время. Но на случай форс-мажора, по мнению родителей, хорошо бы иметь бумажный «мастер-документ».
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КОШЕЛЕК Верховный суд 
РФ разъяснил, в каких 
случаях выплаченные 
деньги можно 
не возвращать

Переплата 
без возврата

Наталья Козлова

Крайне важную для граждан тему поднял Верховный 
суд РФ, когда пересмотрел итоги спора гражданина 
и Пенсионного фонда. Чиновники фонда посчитали, 
что заплатили человеку больше, чем полагалось, и по-
требовали вернуть все до копейки плюс проценты за 
несколько лет «пользования чужими денежными сред-
ствами». Но Верхов-
ный суд защитил 
человека, попутно 
объяснив, в каком 
случае сотрудники 
Пенсионного фон-
да могут требовать 
возврата денег, а в 
каких случаях — нет.

Для нашего ге-
роя эта история на-
чалась с судебного 
иска, который по-
дало к нему регио-
нальное отделение 
Пенсионного фон-
да. В суде предста-
витель истца рас-
сказал, что гражда-
нин должен вернуть 
деньги и проценты 
за девять лет.

Суть иска в сле-
дующем. Гражданин 
получал каждый ме-
сяц специальную 
выплату на дочь 
с момента ее рождения в 2005 году. Выплаты делались 
по Закону «О соцзащите граждан, подвергшихся воздей-
ствию радиации вследствие катастрофы на Чернобыль-
ской АЭС». Официально получатель выплат считался 
«постоянно проживающим на территории зоны с льгот-
ным социально-экономическим статусом». Через че-
тыре года папа с дочкой переехали в соседний район. Но 
в Пенсионный фонд мужчина об этом не сообщил и вы-
платы ему продолжали поступать. А в 2018 году Пенси-
онный фонд об этом узнал и сразу обратился в суд. 

Гражданин в суде с иском не согласился. Напомнил 
про специальную статью об этом — 1109 Гражданского 
кодекса. И сказал, что по таким требованиям есть срок 
исковой давности, который чиновниками давно про-
пущен. Но районный суд решил спор в пользу Пенсион-
ного фонда. Суд первой инстанции указал, что человек 
жил в зоне с льготным социально-экономическим ста-
тусом, поэтому его дочери каждый месяц доплачивали. 
А как только она сменила место жительства, потеряла 
такое право. Еще суд сказал, что гражданин не может 
воспользоваться статьей 1109 Гражданского кодекса, 
в которой говорится, какие выплаты возвращать че-
ловеку не надо. Ответчик сам виноват — «не исполнил 
обязанность известить пенсионный орган». А про про-
пущенный срок давности суд заявил следующее — в ма-
териалах дела нет доказательств, что пенсионные чи-
новники знали или могли узнать о том, что мужчина 

с ребенком уехал. Апелляция с такими доводами согла-
силась. Но наш герой дошел до Верховного суда РФ. Там 
сказали, что выводы местных судов основаны «на не-
правильном применении норм материального права». 

А теперь подробно о позиции Верховного суда. Суд 
начал с Гражданского кодекса. В нем есть статья 1102, 
в которой сказано, что если человек получил что-то не-
законно, это надо вернуть. Исключение из этих правил 
есть, и они перечислены в другой статье того же кодек-
са — в 1109-й. В ней говорится, что не надо возвращать 
деньги, которые дали «в качестве средств к существо-
ванию» — зарплата, пенсии, пособия, стипендии, воз-
мещение вреда. И вообще, деньги, которые «предназ-
начены для удовлетворения потребностей и возврат 
которых поставил бы человека в трудное материаль-
ное положение». В статье есть исключение, когда чело-
веку все же придется вернуть — если получение сумм 
было результатом счетной ошибки или если это ре-
зультат недобросовестности самого получателя. Гово-
ря о недобросовестном поведении, ВС подчеркнул — 
доказывать такую недобросовестность — обязанность 
того, кто требует деньги. 

Местный суд не учел, что по статье 1109 ГК чело-
век должен вернуть переплаченное, если будет доказа-
но его недобросовестное поведение . Суд должен был 
в первую очередь выяснить, была ли со стороны ответ-
чика проявлена недобросовестность. Когда в 2005 году 
отец подавал заявление о выплатах, был ли он про-
информирован чиновниками, что не вся территория 
округа считается льготной зоной, и если он уедет чуть 
дальше, то может лишиться выплат. Все это обязаны 
были по закону доказывать чиновники. Но суд почему-
то решил, что это должен делать ответчик.

Не согласился Верховный суд и с тем, что пенсион-
ный орган не пропустил срок исковой давности. В Гра-
жданском кодексе есть статья — 200, а в ней говорится, 
что срок давности в стране составляет три года. И если 
он пропущен, суд должен был в иске отказать. Да, 
в этой статье говорится, что срок начинается с момен-
та, когда «лицо узнало или должно было узнать о нару-
шении своих прав». Но по Положению о Пенсионном 
фонде одна из его главных функций — контроль за пра-
вильным расходованием казенных денег. Суд обязан 
был определить день, когда чиновники узнали про отъ-
езд отца с дочерью. Почему-то суд не проверил причи-
ны, по которым чиновники годами не контролирова-
ли выплаты. Получается, что пенсионный орган узнал 
о том, что девочка зарегистрирована по другому адре-
су, спустя девять лет, когда все сроки вышли. 

ВС отменил все решения и велел пересмотреть 
дело.  

Стройка на двойку
Кассационный суд спе-
циально процитировал 
данное мнение, чтобы 

показать, как судья не должен 
думать. Потому что это мнение 
в корне неправильное.

Как подчеркнул кассацион-
ный суд, ни в Градостроитель-
ном кодексе, ни в подзаконных 
нормативно-правовых актах, 
прописывающих порядок об-
жалования экспертиз, не на-
писано, что третьим лицам жа-
ловаться нельзя. Поэтому спор 
был возвращен в первую ин-

станцию для рассмотрения по 
существу.

«Проблема «опасного» стро-
ительства существует очень 
давно и не является для судов 
нововведением», — рассказыва-
ет почетный адвокат России Ни-
кита Филиппов. 

Там, где у нормального чело-
век должна быть совесть, у за-
стройщиков, похоже, находит-
ся калькулятор. Ради прибыли 
они готовы изуродовать много-
этажками и чем угодно любой 
клочок земли. Будет оно потом 

стоять или нет, не навредит ли 
кому, не их головная боль. Ряды 
двадцатиэтажек могут выра-
сти, например, на берегу реки, 
так что насосы в подвале будут 
бесконечно откачивать воду. 
Чуть остановятся, и через не-
сколько часов подвал затоплен. 
Но экспертиза не увидела ника-
ких проблем для стройки. И та-
ких примеров масса.

Обычно, чтобы противосто-
ять таким стройкам, граждане 
вынуждены отдельно заказы-
вать экспертизы. Что влечет до-
полнительные расходы.

«Даже если разрешитель-
ная документация в порядке, 
но вами будет доказано при-
чинение строительством вре-
да — ваши требования подлежат 
удовлетворению, — говорит Ни-
кита Филиппов. — И главное: не 
нужно ждать, пока неблагопри-
ятные последствия наступят, 
достаточно доказательств нали-
чия такой угрозы в будущем».

В качестве примера адвокат 
привел спор некоего граждани-
на, рядом с участком которого 
начали строить бассейн.

«К исковому заявлению 
были приложены письменные 

доказательства, а именно — за-
ключение эксперта, из кото-
рого следует, что продолжение 
строительства бассейна на со-
седнем участке может повлечь 
осадку фундамента здания, ко-
торая приведет к растрескива-
нию его стены, — рассказал Ни-
кита Филиппов. — Суд удовлет-
ворил исковое заявление, обя-
зал ответчика прекратить зем-
ляные работы».

Причем удовлетворил, не-
смотря на активные протесты 
застройщиков, мол, трещины-
то еще нет, а значит, дескать, го-
ворить не о чем. 

Нет: ждать беды не надо. 
Этот принцип должен зарубить 
себе на носу — а также в строи-
тельной документации — каж-
дый застройщик.

Разъяснения же Пятого кас-
сационного суда расширяют 
возможности защищать свои 
права гражданам, которым не 
посчастливилось жить в зоне 
опасной застройки. Теперь от-
дельным иском можно выбить 
главный козырь строительных 
магнатов: результаты экспер-
тизы. Ведь именно на основе эк-
спертизы выдаются разреше-

ния на стройку. Если доказать, 
что эксперт просчитался, надо 
отменять и разрешение. 

Кстати, на время разбира-
тельства суд может приоста-
новить опасную стройку под 
окном.

Кроме того,  предъявить 
претензии можно, если со-
седняя стройка слишком шу-
мит или как-то еще причиня-
ет неудобства.«Обычно за по-
добные нарушения можно при-
влечь застройщика к адми-
нистративной ответственно-
сти», — уточняет адвокат.

Например, закон города Мо-
сквы «О соблюдении покоя гра-
ждан и тишины в городе Мо-
скве» устанавливает, что к дей-
ствиям, нарушающим покой 
граждан и тишину в ночное вре-
мя относится производство ре-
монтных, строительных, раз-
грузочно-погрузочных работ, 
если они оказались излишне 
шумными.

Нарушение покоя граждан 
и тишины в Москве влечет ад-
министративную ответствен-
ность в соответствии с Кодек-
сом города Москвы об админи-
стративных правонарушениях.

Но привлечь застройщика 
можно и по сстатье 6.3 КоАП 
России за нарушение законо-
дательства в области обеспече-
ния санитарно-эпидемиологи-
ческого благополучия населе-
ния. Так, в Архангельской об-
ласти был наказан застройщик, 
вбивавший сваи при помощи 
копра, из-за чего в квартирах 
соседних домой шум превысил 
нормативы.  

МЧС Системы 
оповещения 
станут делать 
по единым 
стандартам 

СИГНАЛ 
ТРЕВОГИ ОДИН 
ДЛЯ ВСЕХ
Тимофей Борисов

Вся продукция, предназначен-
ная для гражданской обороны 
и защиты от чрезвычайных си-
туаций, будет подлежать обя-
зательной сертификации. При-
чем требования будут едины во 
всех странах ЕАЭС. Об этом со-
общили в Евразийской эконо-
мической комиссии.

Речь о новом техническом 
регламенте, который разрабо-
тан МЧС России совместно со 
странами Евразийского эконо-
мического союза.

То, что на первый взгляд зву-
чит технически скучно, на са-
мом деле касается всех и каждо-
го. Скажем, системы оповеще-
ния о ЧС будут разными только 
внешне. Предупреждения, ко-
нечно, будут звучать на разных 
языках, в зависимости от стран 
ЕАЭС, но такой ситуации, как 
при наводнении в Крымске, 
когда системы вообще не сра-
ботали, уже не будет.

Технические требования 
к подобным системам унифи-
цируют и повысят их уровень. 
По мнению авторов, это укре-
пит рынок качественных това-
ров, в том числе за счет борьбы 
с контрафактом. 

Важный момент: приня-
тый техрегламент позволит ре-
шить проблему некачествен-
ных госзакупок. Не раз возни-
кали дискуссии по поводу того, 
что государственные тендеры 
выигрывают недобросовест-
ные фирмы, которые постав-
ляют наиболее дешевый товар. 
При этом за счет цены страда-
ло качество. Но выяснялось это 
лишь во время аварий и пожа-

ров, когда поставленное по го-
сконтракту оборудование не 
срабатывало. Но как только по-
ставляемое оборудование бу-
дет подлежать сертификации, 
молчаливый репродуктор на 
рынок ЕАЭС уже не попадет.

«Техрегламент вступит 
в силу с 1 июня 2023 года 
и определит единые на террито-
рии России, Беларуси, Казахс-
тана, Армении и Киргизии тре-
бования к продукции и проце-
дуры ее допуска на рынок, обес-
печит ее свободное обращение 
на едином экономическом про-
странстве посредством офор-
мления единых документов об 
оценке соответствия», — сооб-
щили в Евразийской экономи-
ческой комиссии.

Кстати, унификация требо-
ваний в части предлагаемых 
технических решений будет 
касаться не только систем опо-
вещения. Обязательной сер-
тификации будут подлежать, 
к примеру, защитно-герметич-
ные устройства, вентиляцион-
ные агрегаты, фильтры, датчи-
ки, аварийно-спасательные ма-
шины, роботы, инструменты, 
средства поиска пострадавших 
и многое другое.

Казалось бы, какое людям 
дело до воздушных фильтров? 
Но техрегламент учитывает все 
риски, в том числе и минималь-
ные. Поэтому надо быть уве-
ренным, что и в бомбоубежи-
ще, и в противогазе установлен 
надежный фильтрующий эле-
мент, который в случае необхо-
димости не подведет и человек 
не задохнется из-за некачест-
венного копеечного фильтра.

Сроки вступления в силу по-
ложений техрегламента объя-
сняются тем, что руководству 
стран — членов ЕАЭС еще при-
дется решить несколько важ-
ных вопросов. Главный из них — 
кто именно будет заниматься 
сертификацией? Будет ли это 
единый центр в России или не-
сколько центров во всех стра-
нах ЕАЭС, еще не решено. Пока 
предполагается, что роль сер-
тификационного органа доста-
нется МЧС России.  

Автомобиль назад 
не ходит

В итоге она принима-
ет решение вернуть ав-
томобиль и получить 

обратно деньги. При этом на-
ходится юрист, который объя-
сняет ей, что это делается легко 
и просто по закону о защите прав 
потребителей. Он получает с нее 
деньги за консультацию. Навер-
няка он получил бы еще деньги 
и за сопровождение этого дела. 
Но оно все равно было бы про-
играно.

Дело в том, что автомобиль — 
это технически сложный товар. 
Не все положения закона о за-
щите прав потребителей на него 
распространяются. Как пояснил 
адвокат Сергей Радько, вернуть 
технически сложный товар над-
лежащего качества продавцу из-
за того, что неподошел цвет или 
размер, невозможно. Его мож-
но потребовать заменить на ана-
логичный товар или отказаться 
от исполнения договора купли-
продажи и потребовать возврата 
уплаченной за товар денежной 
суммы, если только проданный 
товар был продан ненадлежа-
щего качества, а его недостатки 
не оговорены в договоре купли-
продажи.

Согласно постановлению 
Пленума Верховного суда, не 
важно, насколько существенны 
отступления от требований к ка-
честву товара. Главное, что такие 
требования можно предъявить 
в течение 15 дней со дня его пе-
редачи потребителю. Право вы-
бора вида требований — замена 
товара на аналогичный или пре-
кращение договора — остается за 
покупателем.

Как поясняет юрист Кирилл 
Муратов, любой недостаток ав-
томобиля — например, не горят 
габариты или лампочка в плафо-
не, спускает колесо, царапина на 
сиденье или пластиковой обшив-
ке — если он не прописан в дого-
воре или дополнительном согла-
шении к нему, — веский довод для 
предъявления претензии, воз-
врата автомобиля и получения 
обратно денег. Но это — только 
при наличии недостатка. Качест-
венную машину вернуть так не 
получится.

Стоит предупредить, что са-
мостоятельно организовывать 
какие-либо недостатки у авто-
мобиля — не стоит. Дилеры очень 
неохотно расстаются с деньгами, 
поэтому наверняка проведут эк-
спертизу, чтобы установить при-
чину того или иного недостат-
ка. А за умышленное поврежде-
ние автомобиля, могут привлечь 
к ответственности, как за потре-
бительское мошенничество.

Что же касается кредитов 
ради скидки, а также страхо-
вания жизни, то это отдельная 
история. Кредит ради скидки — 
сейчас очень популярная тема. 
Но банки тоже не дураки, что-

бы предоставлять такую услу-
гу просто так. Как правило, в до-
говоре будет много условий для 
возможности погасить кредит 
досрочно. В нем может быть 
предусмотрен штраф за досроч-
ное погашение, а также возврат 
суммы без учета скидки на авто-
мобиль.

Что же касается страхования 
жизни, то не всякая такая стра-
ховка связана с кредитом. А если 
она с кредитом не связана, то 
вернуть деньги за нее, погасив 
кредит досрочно, тоже не полу-
чится.

Договор страхования по за-
кону о потребительском кредите 
считается заключенным в целях 
обеспечения исполнения обяза-
тельств заемщика по договору 
потребительского кредита, если 
от него зависит ставка по креди-
ту или его сроки. Либо выгодо-
приобретателем по такому дого-
вору является кредитор. При та-
ких условиях, если кредит будет 
погашен досрочно, потребитель 
вправе потребовать возврата не-
использованных средств. 

То есть, погасив кредит через 
месяц, можно получить почти 
полную сумму, заплаченную за 

страхование жизни. Но если в до-
говоре не прописано влияние 
страховки на кредитную став-
ку или выгодоприобретателем 
записан получатель кредита, то 
вернуть деньги за ставшую не-
нужной страховку он не сможет. 
Как правило, в договоре страхо-
вания жизни четко прописыва-
ется, что при расторжении до-
говора возврат премии не про-
изводится. То есть это обычный 
и очень добровольный договор 
о страховании жизни, который 
с кредитом никак не связан. 

Это можно было бы сделать 
в период охлаждения — 14 дней 
после заключения договора 
страхования. Но — не позже. Толь-
ко неизвестно, как на отказ от та-

кой страховки отреагировал бы 
банк, если бы на тот момент кре-
дит не был бы погашен.

В общем, чтобы не перепла-
тить за автомобиль и дополни-
тельные услуги, со всем пакетом 
документов необходимо зна-
комиться заранее. Причем луч-
ше, чтобы это сделал опытный 
юрист. В противном случае с при-
обретенной машиной, а также со 
всеми навязанными к ней услу-
гами придется смириться.  

А К Ц Е Н Т

Вернуть продавцу технически сложный 
товар надлежащего качества из-за того, 
например, что не подошел цвет
или размер, невозможно

Кстати

Дилеры накручивают цены практически на все автомобили. Впрочем, 

купить машину без дополнительного оборудования все-таки можно. 

Так, например, по цене, рекомендованной производителем, продаются 

УАЗы, а также «Газели». Можно найти и продукцию АвтоВАЗа без ди-

лерских накруток. Как показывает исследование, проведенное журна-

лом Авто.ру, даже некоторые не сильно популярные иномарки можно 

найти по рекомендованной розничной цене. Например, Suzuki SX4 или 

Opel Grandland X. 

Все остальные автомобили, которые есть в наличии, продаются уже 

с допоборудованием. Итоговый ценник может быть выше рекомендо-

ванной производителем цены от 200 тысяч до миллиона руб лей. Неко-

торые дилеры честно сообщают: покупаете любое дополнительное 

оборудование на 800 тысяч рублей, и автомобиль ваш. 

Долго ли продлится эта вакханалия — неизвестно. С высокой долей ве-

роятности — до середины следующего года. Ведь несмотря на то, что 

продажи легковых автомобилей упали, это падение связано не с отсут-

ствием спроса, а с отсутствием автомобилей. 

Также вполне вероятно, что производители сами поддержат дефицит 

искусственными методами. О такой возможности уже заявляли топ-ме-

неджеры Mercedes-Benz и BMW. Ведь им эта ситуации также выгодна. 

Местный суд 
не учел, что по ста-
тье 1109 ГК чело-
век должен вер-
нуть переплачен-
ные пенсионные 
деньги, только 
если будет дока-
зано его недобро-
совестное поведе-
ние или из-за счет-
ной ошибки

Надо быть уверен-
ным, что и в бом-
боубежище, 
и в противогазе 
установлены на-
дежные фильтру-
ющие элементы, 
которые в случае 
опасности не под-
ведут и спасут 
жизни попавшим 
в беду людям 

А К Ц Е Н Т

На основе экспертизы выдаются
разрешения на стройку. Если доказать, 
что эксперт просчитался, надо отменять 
и разрешение

— Исследование: россияне стали 
выбирать автомобили по-другому
rg.ru/art/2187140

—Постановления и разъяснения Верховного суда
rg.ru/sujet/2605
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Экспертиза уверяет: такая заправка возле домов безопасна. Но так ли это?

По ошибке переплаченные деньги надо вернуть, если тот, 
кто об этом просит, докажет: получатель был недобросовестен.

При покупке новой машины 
надо быть осторожным. Могут быть 
навязаны ненужные услуги.

1
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АКТУАЛЬНО Особенности 
«беспощадного жанра»

Зеркало 
хохочущей 
бездны

«РГ» писала о сериале «Пингвины моей мамы», моло-
дые герои которого пытаются самореализоваться на 
сцене стендап-клуба. Популярность такого «разговор-
ного жанра» быстро нарастает. Наблюдения Юрия 
Жуковского — ушат воды на разгоряченные головы.

Юрий Жуковский

Стендап — жанр странный. Бесконечное говорение по 
принципу «что увижу, о том пою».  

Здесь важна скорость реакции на смешное. Реактив-
ная смешливость, доведенная до автоматизма. Юмор-
спарринг со скоростью боксерского ринга. Эта ско-
рость рождает растущий из стендапа батл. Его основа 
— жесткое унижение оппонента и его команды. Эта из-
вестная «жанровая форма» в сфере лагерей и тюрем 
долго зрела и дорвалась до публичности. Сословные, 
этические, моральные ограничения сняты, люди гово-
рят в лицо все, что они друг о друге думают. Ликвида-
ция запретов вплоть до полного беспредела порождает 
предельное унижение. Запрос на «культуру» подворот-
ни и растет «снизу», и сформирован продюсерами.

Фристайлер (импровизатор) — это тот, кто придает 
ритм своему потоку 
сознания. Крутой 
фристайлер — тот, 
кто умеет еще и ху-
до-бедно рифмо-
вать. Оба не умеют 
сочинить настоя-
щие стихи. «Поэ-
ты-тяжеловесы» из 
«битвы века» Гной-
ный и Оксимирон, 
коммерчески «опу-
стившие» друг дру-
га, стали если не 
частью истеблиш-
мента, то точно не последними людьми в шоу-бизнесе. 
Так устроены пацанские социальные лифты для гоп-
ников и рядящихся в них. Публика прощает снижение 
планки: главное — скорость и паузы а-ля Ургант. Для 
нее важно, что Ургант хорош, а то, что отдельные шут-
ки — на уровне больницы имени Кащенко, так поди-ка 
быстро пошути на игле прямого эфира. Главное — не 
остроумие, не глубина, не этические берега, главное — 
шутить! Реальный и собирательный Ургант — это и раз-
решенная фронда, и отдушина, и телевизионная иллю-
зорная легкость бытия, и модная актуальность гостей, 
и технология, построенная на вычищенном, отредак-
тированном, коллективном стендапе — важном ингре-
диенте жанрового коктейля.

Адепты стендапа, породившего гладиаторские 
бои поэтов, развенчивают реальность, сдирают с нее 
остатки красоты и романтизма. Они все время гово-
рят: «Вы же понимаете, что на самом деле все не так». 
Как бы счищают защитную оболочку, оставляя оголен-
ные провода, полагая, что развенчанная реальность 
смешна, а не страшна. Смотрят в лицо реальности без 
прикрас, защищаясь смехом. Плоскость или много-
мерность зависят при этом только от уровня таланта.

Стендап тяготеет к реализму, реализм тяготеет к 
стендапу; стендапу мало реализма, его нужно непре-
менно усилить соленым крепким словом — без соли 
стендап тухнет. Российский стендап еще и глумлив, но 
крайне выверенно и осторожно, угодлив, облизыва-
юще-осанно-торжественен и все чувства выставляет 
напоказ. Главное — делать шоу из каждого своего чиха 
и физиологической надобности, а тупость и пошлость 
списывать на скорость.

Павел Воля — лучший. У него есть домашне заготов-
ленные тексты, прорывающиеся такой лирикой, что 
хочется не смеяться, а плакать при виде таланта, угне-
таемого ежедневным боевым, скоростным форматом. 
Стендап — это КВН без редактуры, заменивший вкус на 
беспредел, мат и скорость. КВН тянется к попсе, угод-
ливости и заданности; стендап — к маниакальному 
описанию себя, китчу и пошлятине, припорошенным 
сомнительными смыслами, с мантрой: «У нас такая 
жизнь!» И на стендап-садизм публика отвечает радост-
ным мазохизмом. Российский стендап ушел в такую 
беспощадную детализацию бытия, что смыслы прев-
ращаются в исчезающие величины. Бунтуя против 
лубка, он обнаружил второе дно лубка, где Петрушки 
тщатся выглядеть Сократами.

Пошлость, мат и молодость — российская телестен-
дап-триада. Чем больше смотрим в бездну ада, тем 
больше вокруг истерично хохочут. Эрзац-стендапе-
ры всех возрастов изощряются в литературной фор-
ме, норовят перещеголять друг друга в мате, соленом, 
как розги реализма, без прикрас, намеков и думских 
ограничений. И людям смешно. Людям всегда смеш-
но, когда другие люди горят на костре тотальной ин-
квизиции. Эрзац-стендаперы солят густой солью тра-
гедию более трагичную, чем в телевизоре, ковыряя 
раны кинжалом многократного усиления этого ужа-
сного, ужасного ужаса. И невдомек им, что они не мо-
лоды, не компромиссны, не чуют кожей форматную 
кожу, все норовя кожу порвать. А кому они нужны та-
кие рваные? В сущности, они не Павел Воля. Они не 
пионеры телестендапа, застолбившие поляну, вовре-
мя оказавшись в нужной точке с нужными людьми 
из неудачливых кавээнщиков. Русскому стендапу не 
нужны артистизм и школа, это народный беспощад-
ный разговорный жанр, Хазанов, доводимый до пол-
ного конца, а в конце — непременно тоннель, тянущий 
все дальше.  Имена литературных «негров», рождаю-
щих незабываемые шутки, все равно никто не узнает. 

А публика тысячезевно жаждет онлайн-мудрости, 
сиюминутных откровений, остервенело ища юмора и 
мата, убивая красоту бытия и забалтывая его ужас.   

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Григорий Заславский: Талант надо уметь подать и продать 

Почти по Станиславскому
Наталья Лебедева

Р
оссийский институт 
театрального искусст-
ва — легендарный ГИ-
ТИС — стал одним из 
106 приоритетных ву-
зов страны, вошедших 
в государственную 
программу «Приори-
тет-2030». Это значит, 

что ежегодно он сможет полу-
чать грант в размере не менее 
100 миллионов рублей. На что 
ГИТИС планирует потратить 
эти деньги? Чему нужно учить 
актера, режиссера и продюсера 
в XXI веке? Как цифровые техно-
логии меняют театр? И почему 
российских театральных вузов 
нет ни в одном мировом рейтин-
ге? Об этом наш разговор с рек-
тором ГИТИСа Григорием За-
славским.

Чтобы попасть в программу 
«Приоритет 2030», нужно 
было представить амбициоз-
ный план развития вуза. Что 
запланировал ГИТИС?

ГРИГОРИЙ ЗАСЛАВСКИЙ: Да, мы поста-
рались себя ни в чем не ограни-
чивать. А если серьезно, такие 
программы очень нужны рос-
сийским вузам, но не очень по-
нимаю, почему за образец бе-
рутся американские разработ-
ки. Я, например, не слышал о 
выдающейся системе высшего 
образования в США. А вы? Там 
есть несколько сильных образо-
вательных центров, которые со-
бирают состоявшихся ученых 
и превращают университет во 
всемирно известную площад-
ку стартапов. И то, чем мы гор-
димся, — умением готовить спе-
циалистов «под ключ», на Запа-
де называют «образовательной 
трубы» и считается большим 
недостатком. 

Нам предлагают: у вас сту-
дент окончит бакалавриат, а 
потом желающие отправля-
ются в магистратуру в другой 
университет. Почему? Где-то, 
может, и кампус замечатель-
ный, и на мастер-класс прие-
дет выдающийся специалист, 
но наша система предполага-
ет, что за каждым выдающим-
ся мастером — еще десяток ге-
ниев: педагоги по мастерству, 
речи, сцендвижению. Невоз-
можно построить театральное 
образование на пустом месте. 
Мы же можем провести талан-
тливого человека через специ-
алитет или бакалавриат, маги-
стратуру, аспирантуру, чтобы 
дать максимум знаний и навы-
ков. С этим связан один из на-
ших стратегических проектов 
— развитие человеческого ка-
питала. Замах, скажем прямо, 
всероссийский.

Первое, что предлагаем, — ре-
шительно перезагрузить систе-
му целевого образования в сфе-
ре искусства. В этом году мы так 
приняли всего двоих, потому 
что в списки, которые нам при-
сылают, попадают, такое впе-
чатление, только родственники 
и знакомые тех, кто составляет 
эти заявки. Но этого мало, что-
бы учиться в театральном вузе. 
При этом из тех же регионов 
приезжают очень талантливые 
ребята, которых мы не можем 
принять: бюджетных мест не 
хватает, а платить они не могут.

Но ведь нужно, чтобы потом 
талантливый студент вер-
нулся в свой город.

ГРИГОРИЙ ЗАСЛАВСКИЙ: Именно. И 
это второе наше предложение 
— реформировать систему тру-
доустройства. Необходимо, 
чтобы вузы искусства допу-
стили к тонкой настройке про-
граммы «Земский работник 

культуры». Если все сделать по 
уму, выпускники поедут обрат-
но в свои регионы. Режиссеру, 
театральному художнику, ба-
летмейстеру в принципе не 
важно, будет ли это Москва, 
Питер или небольшой городок, 
— интересная работа важнее. 
Сегодня отправиться в провин-
цию — не приговор. Там полно 
возможностей для реализа-
ции. Например, ГИТИС уже 
не первый год работает с го-
родом Сатка Челябинской об-
ласти, где наши студенты, уче-
ники Дмитрия Крымова, при 
поддержке Фонда «Собрание» 
этим летом сделали несколько 
довольно смелых арт-объектов 
и инсталляций. Нужен ли горо-
ду Сатка театр? Не уверен. А 
вот хореографическая студия 
или квазитеатральная история 
с подростками или взрослыми 
необходима. Чем не работа для 
выпускника ГИТИСа? К тому 
же к распределению можно 
привлекать частных мецена-
тов, инвесторов…

Первый вопрос, который за-
даст инвестор, что я с этого 
получу?

ГРИГОРИЙ ЗАСЛАВСКИЙ: Когда меня 
спрашивают, какие в ГИТИСе 
могут быть стартапы, отвечаю: 
«Театр Табакова, «Геликон-Опе-
ра», «Мастерская Петра Фо-
менко», «Студия театрального 
искусства» и «Квартет И». Эти 
театры не только принесли сла-
ву их основателям и актерам, 
они приносят славу русскому 
театральному искусству. Чем не 
прибыль?

Кто сегодня преподает 
в ГИТИСе?

ГРИГОРИЙ ЗАСЛАВСКИЙ: Мы столкну-
лись с серьезной проблемой 
старения мастеров. Был про-
вальный период в истории — 
«лихие 90-е», которые не дали 
нам практически ни одного че-
ловека, расположенного к науч-
ной и педагогической деятель-
ности, захотевшего бы остать-
ся на территории театра. На од-
ной из кафедр средний возраст 

педагогов у нас — 79 лет. В этом 
наше преимущество и наша сла-
бость. Это бесценные специали-
сты, гордость ГИТИСа, и мы ни-
кого не собираемся увольнять. 
К счастью, от нас этого и не тре-
буют. Мой армейский товарищ 
заведует кафедрой химии в од-
ном известном американском 
университете. Ему пришлось 
уволить Нобелевского лауре-
ата, а потом вернуть, правда, 
деньги на зарплату приходится 
искать у спонсоров. Студенты 
со всего мира едут туда имен-
но ради нобелиата. У нас дру-
гая проблема — нехватка моло-
дых преподавателей. Аргумент 
«гордитесь, что вы в ГИТИСе 
преподаете», конечно, срабаты-
вает, но 800 рублей в месяц за 
4 часа работы (столько ему до-
стается часов) быстро остужает 
пыл. В прошлом году мы приду-
мали гранты для молодых пре-
подавателей. Надеюсь, эти не 
самые большие деньги поддер-
жат энтузиазм. 

Появилось ли что-то прорыв-
ное в театральном образо-
вании или пока ничего лучше 
системы Станиславского не 
придумали?

Г Р И ГО Р И Й  З АС Л А В С К И Й :  Никаких 
особых новых техник, связан-
ных с актерским искусством, 

нет. Постоянно появляются 
разнообразные тренинги, по-
зволяющие актерам быстрее 
входить и выходить из роли. В 
этом наши преподаватели пос-
тоянно совершенствуются. 
Но это происходит как раз «по 
Станиславскому», он тоже все 
время искал, пробовал то одно, 
то другое, ту же йогу. Вот это и 
можно назвать нашим откры-
тием в процессе размышлений 
над «Приоритетом»: мы препо-
даем не систему Станиславско-
го, а систему Станиславского, 
понятую и переосмысленную 
Женовачем, Кудряшовым, Ка-
меньковичем, Бутусовым, все-
ми нашими мастерами… ГИ-
ТИС в этом смысле не занима-
ется театральной археологией, 
а предлагает все самое совре-
менное, что есть в театральной 
школе. Это система Станислав-
ского-2030.

Что должен сегодня обяза-
тельно уметь актер, режис-
сер, балетмейстер?

ГРИГОРИЙ ЗАСЛАВСКИЙ: Мы одни из 
первых стали учить студентов 
умению себя презентовать и 
продавать. Для выпускников 
театральных институтов жест-
кий рынок существовал всег-
да, даже во время советского 
планового хозяйства, но сегод-
ня он стал еще жестче.  Любой 
актер, режиссер, продюсер, 
театровед, художник продает 
себя всегда, пока он в профес-
сии. Значит, нужно уметь де-
лать презентации, снимать ви-
деовизитки, знать правила по-
ведения на кастингах. Напри-
мер, проводят питчинг, и ты за 9 
минут должен так представить 
свой проект, чтобы тебе захоте-
ли дать на него 30 миллионов. 
Это еще хорошо, если 9 минут, а 
не 15 секунд в лифте с потенци-
альным инвестором. И в актер-
ской жизни случай по-прежне-
му играет большую роль. Вто-
рого шанса может не случиться. 
Те, кто овладел этим искусст-
вом, выигрывают даже у более 
талантливых. Это касается и 
уже известных актеров. Из это-
го следует еще одно наше начи-
нание: мы предлагаем уже ра-
ботающим взрослым актерам 
курсы повышения квалифи-
кации. 

Готовы ли они продолжать 
учиться?

ГРИГОРИЙ ЗАСЛАВСКИЙ: Знаете, мне 
это впервые доходчиво объя-
снил актер Михаил Горевой. 
Когда американский актер за-
канчивает актерскую школу, 
он находится на самой низкой 
ступени своего профессиональ-
ного развития и путем регуляр-
ных тренингов совершенствует 
свое мастерство. А наш актер, 
заканчивая ГИТИС, «Щуку», 

«Щепку», ВГИК, Школу-студию 
МХАТ, находится в высшей точ-
ке, а потом только деградиру-
ет… Учиться надо всегда. Во вре-
мя пандемии мы с нашим Цен-
тром непрерывного образова-
ния придумали курсы повыше-
ния квалификации, согласовали 
смету с Минкультуры России и 
за полгода обучили 1000 акте-
ров государственных театров. 
А потом еще с Россотрудниче-
ством и фондом «Русский мир» 
аналогичные программы запу-
стили для актеров русских теа-
тров зарубежья. 

Вы пришли в ГИТИС пять 
лет назад с готовой програм-
мой. Все удалось реализовать? 

ГРИГОРИЙ ЗАСЛАВСКИЙ: Честно го-
воря, я тогда готовил програм-
му с прицелом на 10 лет. И вот 
недавно ее открыл и понял, 
что многое уже сделано. Полу-
чилось даже то, что казалось 
сложно реализуемым. А то, что 
казалось почти очевидным, на-
оборот, не вышло. Не получает-
ся пока наладить горизонталь-
ные связи между факультета-
ми, чтобы актеры, режиссеры, 
балетмейстеры, художники на-
ладили творческие контакты 
и научились работать вместе 
на студенческих спектаклях. В 
этом залог рождения великих 
театров. 

Что еще не удалось? Когда 
только пришел, не мог понять, 
почему ГИТИСа нет ни в одном 
международном рейтинге, мы 
же понимаем, что мы лучшие. 
Решил, что должен это испра-
вить. В феврале 2017 года сда-
ли все необходимые докумен-
ты в британское рейтинговое 
агентство QS. Не тут-то было. 
В общих рейтингах для нас в 
принципе нет места, а для ву-
зов искусств есть только один 
рейтинг — QS World University 
Rankings, но и в нем все органи-
зовано весьма прихотливо... Я 
бы еще смирился, если бы там 
была Школа-студия МХАТ, на-
пример. Но нет. Нонсенс! Ко-
нечно, мы надеемся, что спустя 
пять лет после подачи и ежегод-
ных обновлений нашей заявки в 
2022 году ГИТИС наконец поя-
вится в этом рейтинге.

Хотя считаю в том числе и 
своей заслугой возвращение в 
QS Московской и Петербург-
ской консерваторий, они поя-
вились в рейтинге 2017 года, а 
через год исчезли даже из ТОП-
200. Я, выступая на самых раз-
ных международных площад-
ках, не уставал повторять, что 
такие фокусы плохо говорят о 
самом рейтинге, а не о консер-
ваториях, которые и сегодня 
воспитывают и выпускают до 
трети лучших и самых знаме-
нитых пианистов мира, напри-
мер.  

Григорий Заславский: Почему 
ГИТИСа нет ни в одном международ-
ном рейтинге? Мы же понимаем, 
что мы — лучшие.

А К Ц Е Н Т

Когда меня спрашивают, какие в ГИТИСе 
могут быть стартапы, отвечаю: Театр 
Табакова, «Геликон-Опера», «Мастерская 
Петра Фоменко», «Квартет И»...

МУЗЫКА Полозкова 
и Маноцков записали 
музыкальный альбом 

Кто не умеет петь

Михаил Визель

Часовой альбом, доступный на 
всех стриминговых площад-
ках, состоит из 27 треков и ор-
ганизован просто: трек в жан-
ре spoken word (Полозкова на-
читывает свое стихотворение 
на сдержанном музыкальном 
фоне) чередуется с треком того 
же названия, но спетого Маноц-
ковым в неакадемической ма-
нере в сопровождении виртуоз-
ной бас-гитары, на которой он 
сам же и играет.

Альбом получил название 
«Антифоны», которое объясня-
ется так:  «С глубокой древно-
сти существует такая форма — 
чередование чтения текста и 
сразу же пропевания его — текст 
как бы высвечивается с разных 
сторон, и возникает антифон-
ный диалог».

Тем не менее знакомство с 
альбомом показывает, что вы-

бранные для декламации и пе-
ния тексты с одними и теми же 
названиями совпадают лишь ча-
стично, а порой и вовсе не сов-
падают. Так, под названием «По-
умирали» Полозкова читает 
свое известное стихотворение 
памяти Антона Носика, а Ма-
ноцков под тем же названием 
поет другое стихотворение По-
лозковой, хотя, разумеется, пе-
рекликающееся тематически. 
Остальные пропетые и прочи-
танные тексты также хорошо из-
вестны тем, кто следит за твор-
чеством Веры Полозковой. Они 
посвящены ее детям, индийским 
зимовьям, «отношениям».

Александр Маноцков — сов-
ременный композитор и певец, 
чьи интересы простираются от 
академической музыки (опе-
ры и духовной музыки) до соб-
ственной группы, в которой он 
поет в сопровождении струнно-
го квартета.   

Здесь главное — сделать шоу из каждого своего чиха и физио-
логической надобности, а пошлость списать на скорость.

«Гопническая куль-
тура» пацанов с 
окраин с ее нагло-
стью и беспреде-
лом уверенно при-
жилась в России
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Ключевой вопрос

Нужны ли театру дополненная реальность, видеоинсталляции и лазерные 
проекции? Не потерям ли мы сам театр за спецэффектами?
Григорий Заславский | Это кинематограф на протяжении XX века разви-

вался благодаря технологиям: от черно-белого немного кино до 3D-тех-

нологий и современных блокбастеров. В театре же режиссеры станови-

лись великими благодаря работе с возможностями человеческой пси-

хики и физики. Станиславский, Арто, Гротовский, Васильев, все они все 

были в разной степени равнодушны к технике, зато вникали в то, что мо-

жет сам человек. Можно ли, например, замедлить биение сердца?

Я видел много хороших спектаклей, которые пользовались разными 

технологиями, но они лишь подчеркивали режиссерскую мысль и рабо-

ту живого актера. Как у Лепажа: его спектакли очень дорогие и техноло-

гичные, но в центре — история и жизнь человека. Например, его спек-

такль «Липсинк», который он придумал, когда летел из Канады в Европу. 

Рядом с ним сидела оперная дива, а где-то в конце эконом-класса не-

сколько часов надрывался от крика грудной ребенок. Лучшее, что есть 

в человеческом голосе, — женское меццо-сопрано, и самое отврати-

тельное — истошно орущий ребенок. Это невероятным образом соеди-

нилось у него в голове и родился спектакль, который шел 9 часов. 

Столько времени смотреть шоу технических достижений невозможно.
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БАСКЕТБОЛ  В Единой лиге 
ЦСКА победил в гостях 
«Парму», которая теперь 
ждет у себя казанцев

Пермь готовит 
«ретро-матч»

Владимир Ильин

Прошедшая игровая неделя регулярного сезона Еди-
ной лиги ВТБ завершилась встречей в Перми, где «Пар-
ма» уступила действующему чемпиону ЦСКА — 60:82. 

Теперь на берегах Камы ждут визита казанского 
УНИКСа. В первый день ноября на площадке дворца 
спорта «Молот» состоится «ретро-матч», посвящен-
ный 20-летию первой, легендарной победы пермяков 
в чемпионате России. Тогда команда, называвшаяся 
«Урал-Грейт», в полуфинальной серии плей-офф сен-
сационно выбила из борьбы ЦСКА, а в «золотом» про-
тивостоянии одолела именно казанский УНИКС. Ин-
тересно что и в следующем сезона 2001/02 снова сра-
зились пермяки и клуб из столицы Татарстана. И опять  
сильнее оказался «Урал-Грейт».

После этого гендиректора чемпионов Сергея Ку-
щенко пригласили в ЦСКА, а теперь он президент Еди-
ной лиги, в этом году справил 60-летие. Нетрудно дога-
даться, что идею «ретро-матча» он всячески одобряет, 
будет присутствовать на предстоящей игре.

Команды выйдут на арену в ретро-форме, болель-
щикам приготовят шоу и различные сюрпризы. Состо-
ится презентация книги «Комета «Урал-Грейт», напи-
санная журналистом Александром Федотовым, рабо-
тавшим как репортер на матчах 20-летней давности.

Вот результаты остальных матчей минувшей иг-
ровой недели: «Астана» (Казахстан) — «Зелена-Гура» 
(Польша) — 84:70, «Автодор» (Саратов) — «Цмоки-
Минск» (Беларусь) — 95:79, «Нижний Новгород» — «Ка-
лев» (Эстония) — 65:71, «Локомотив-Кубань» — «Зе-
нит» СПб — 79:106, «Енисей» (Красноярск) — УНИКС — 
80:83 (ОТ). Без поражений идут только ЦСКА (4 побе-
ды) и казанцы (3 выигрыша).  

ТЕННИС Несмотря на 
усталость, Рублев приехал 
защищать титул в Москве

Тяжело, но надо

Анна Козина

Действующий чемпион «ВТБ Кубка Кремля», шестая 
ракетка мира Андрей Рублев уже сегодня стартует в 
Москве в парном разряде. А на четверг назначен оди-
ночный матч второго круга. Причем соперником Ан-
дрея может стать его оппонент по финалу 2019 года — 
француз Адриан Маннарино.

О том, тяжело ли защищать титул и целый год иг-
рать на уровне топ-10, Андрей Рублев рассказал жур-
налистам, среди которых был и корреспондент «РГ».

Андрей, концовка года, накопилась усталость. Даниил 
Медведев снялся. У вас не было таких мыслей?

АНДРЕЙ РУБЛЕВ: Нет. Это все-таки домашний турнир. Тем 
более он не проходил в прошлом году из-за корона-
вирусных ограничений. Так что хотелось сыграть. Да, 
сейчас физически сложно. Я только что прилетел из 
Индиан-Уэллса. Ощущается разница часовых поясов. 
Но это часть нашего спорта. Кроме того, я же получаю 
удовольствие от тенниса. Так что график я никак не ме-
няю. Выступлю в Москве, в Питере, Париже и на Итого-
вом чемпионате ATP в Турине.

Вы здесь в статусе действующего чемпиона и первой 
ракетки турнира. Это накладывает дополнитель-
ную ответственность? Чувствуете давление?

АНДРЕЙ РУБЛЕВ: Честно говоря, давление ощущается ча-
сто. Поэтому уже получается более спокойно ко все-
му относиться. Буду стараться выкладываться по мак-
симуму, чтобы потом к самому себе не возникало во-
просов. Даже если что-то не получится, то к себе — без 
претензий. Хочется добиться такого состояния. Что 
касается статуса первой ракетки, то чувства немного 
смешанные. С одной стороны, это результат моего рей-
тинга. В этом году я везде посеян высоко. С другой, я 
ходил на московский турнир с детства, смотрел на всех 
легенд тенниса. Так что странно сейчас самому быть 
здесь лидером.

Насколько сложно быть игроком топ-10 и весь год иг-
рать на уровне?

АНДРЕЙ РУБЛЕВ: Я не так давно в десятке лучших. Это мой 
первый год. Давление есть, но это нормально. Ты не мо-
жешь показывать свою лучшую игру на протяжении 
нескольких турниров и 11 месяцев подряд. Это очень 
трудно. На это способны только топовые игроки, у ко-
торых есть опыт. Как, например, у Медведева. Иногда 
я показываю очень хорошие результаты, далеко про-
хожу по сетке, а иногда вылетаю рано, как в третьем 
круге в одиночке в Индиан-Уэллсе. Но тот факт, что я 
смог удержаться в десятке в течение года, что я квали-
фицировался на Итоговый чемпионат, очень важен для 
меня. Я доволен собой. Хотя мне есть в чем прибавлять, 
есть что улучшать.

Над чем больше нужно работать — над физикой или 
психологией?

АНДРЕЙ РУБЛЕВ: Над ментальной составляющей. На мой 
взгляд, в этом плане я уступаю топовым игрокам, ко-
торые лучше справляются с какими-то ситуациями. А 
физически еще с командного Кубка Лэйвера я чувст-
вую себя очень хорошо, появилась уверенность в себе. 
Пусть не очень удачно выступил в Индиан-Уэллсе. Но у 
меня еще будет возможность проявить себя.  

ФУТБОЛ Мадридский «Атлетико» примет в Лиге чемпионов «Ливерпуль», 
в составе которого блистает египтянин Мохаммед Салах

Как сдержать «фараона»
Артур Нанян

С
егодня в Европе состоит-
ся целый ряд матчей вто-
рого тура группового эта-

па Лиги чемпионов. Встреча с 
самой звучной афишей пройдет 
в Мадриде, где «Атлетико» при-
мет «Ливерпуль».

Английская команда выда-
ла отличный старт сезона: в 11 
встречах подопечные Юргена 
Клоппа одержали восемь побед 
и трижды сыграли вничью. Надо 
полагать, «красные» вышли из 
небольшого кризиса, в который 
они угодили по ходу прошлой 
кампании. Тогда, напомним, 
«Ливерпуль» не завоевал ни од-
ного трофея и едва не остался 
без Лиги чемпионов. 

Вновь солирует Мохаммед 
Салах. Египтянин забил десять 

мячей и отдал четыре результа-
тивные передачи в десяти играх 
нынешнего сезона. Салах бы-
стрее всех в истории своего клу-
ба отличился 100 раз в поединках 
Премьер-лиги и установил еще 
несколько рекордов. Уже звучат 
мнения, что именно форварду 
«Ливерпуля» стоит отдать «Зо-
лотой мяч», а известный в прош-
лом бомбардир сборной Англии 
Гари Линекер считает, что «Са-
лах превратился в Месси».

— Мохаммед играет, как Мес-
си. Мне многое нравится в Сала-
хе и одна вещь в частности — как 
бы ни складывалась ситуация 
на поле, он всегда улыбается. За-
мечательный футболист и яркая 
личность, — отметил Линекер.

В восторге от действий Са-
лаха не только эксперты, но 
и главный тренер «Ливерпу-

ля» Юрген Клопп. «Показате-
ли Мо абсолютно безумны. Он 
частенько доступен как флан-
говый игрок, потому что дер-
жит свое тело в отличной фор-
ме, что, конечно, также необхо-
димо. Мохаммед — определенно 
один из лучших футболистов 
мира прямо сейчас, без всяких 
«если» и «но», — заявил Клопп.

В отличие от своего сегод-
няшнего соперника, «Атлети-
ко» не так хорош на старте сезо-
на, но тем не менее идет в груп-
пе лидеров Примеры и неплохо 
стартовал в Лиге чемпионов. 
Если брать главный еврокубко-
вый турнир, то в предыдущем 
туре «матрасники» выдали с 
«Миланом» один из самых на-
пряженных матчей этой осени. 

Итальянцы вели 1:0 до 84-й 
минуты, но умудрились не 

просто потерять очки, а остать-
ся ни с чем. Все решили голы Ан-
туана Гризманна и Луиса Суа-
реса. Причем уругваец забил 
на седьмой компенсированной 
минуте с пенальти, впервые за 
шесть лет отличившись в госте-
вой встрече Лиги чемпионов. 

— Во втором тайме матча в 
Милане мы всеми возможными 
способами пытались добавить 
скорости в нашу игру, выпусти-
ли быстрых ребят. Я верю в сво-
их футболистов. Такие победы, 
как над «Миланом», добавляют 
команде уверенности, — сказал 
главный тренер «Атлетико» Ди-
его Симеоне.

Что интересно: «Атлетико» 
является одним из самых неу-
добных соперников для «Ли-
верпуля». Последние два раза 
пути этих клубов пересекались 
в плей-офф еврокубков — в Лиге 
Европы в 2010 году и Лиге чем-
пионов в прошлом году. Оба 
раза дальше проходили испан-
цы, причем во второй раз ре-
шающую победу «матрасники» 
одержали на «Энфилде», выиг-
рав 3:2 с двумя решающими го-
лами в дополнительное время. 

В параллельном матче груп-
пы «В» в Португалии «Порту» 
примет «Милан». У итальянцев, 
если они хотят выйти в плей-
офф, нет права на ошибку. В 
стартовых двух матчах коман-
да Стефано Пиоли потерпела 
два обидных поражения, и те-
перь ей необходимо начать по-
беждать. Ну а «драконы» после 
ничьей в Мадриде (0:0) крупно 
проиграли на своем поле «Ли-
верпулю» (1:5). 

Интересные матчи предсто-
ят в группе «D», в которой после 
двух туров лидером сенсацион-
но стал «Шериф». Молдавский 
клуб стал главным открыти-
ем старта еврокубкового сезо-
на, обыграв сначала донецкий 

«Шахтер» (2:0) на своем поле, 
а затем каким-то фантастиче-
ским образом одолев на зна-
менитом «Сантьяго Бернабеу» 
сам «Реал» (2:1). Сегодня «Ше-
риф» отправится в гости к «Ин-
теру», набравшему на данный 
момент лишь одно очко.   

ХОККЕЙ Главный тренер сборной России Алексей Жамнов 
рассказал, кто ему будет помогать на Олимпиаде в Пекине

Сыграться на лавке
Илья Соболев 

А
лексей Жамнов про-
вел первую пресс-
конференцию после 
назначения главным 
тренером сборной 
России по хоккею. 
На ней он расска-
зал, кто войдет в его 
тренерский штаб, и 

поделился планами подготов-
ки к Олимпийским играм-2022 
в Пекине.

Как утверждали на важней-
шем посту Жамнова — отдель-
ная история. Сначала прези-
дент Федерации хоккея Рос-
сии (ФХР) Владислав Третьяк 
назвал новым рулевым Оле-
га Знарка. Однако его канди-
датура, судя по всему, устрои-
ла далеко не всех. В итоге за не-
сколько дней все переигралось 
в пользу Алексея Жамнова. Сам 
Алексей Юрьевич от всей этой 
шумихи предпочел дистанци-
роваться: «Честно, прессу не 
читаю, иначе сошел бы с ума». 

Впрочем, если вы думаете, 
что с назначением Жамнова ин-
трига себя исчерпала, то глубо-
ко заблуждаетесь. Ведь до по-
следнего не было ясности, кто 
войдет в руководящий состав 
национальной команды. Все 
точки расставил сам Жамнов 
на персональной пресс-конфе-
ренции.

Итак, помогать главному 
тренеру на Олимпийских играх 
в Пекине будут рулевые москов-
ских ЦСКА и «Динамо» Сергей 
Федоров и Алексей Кудашов, 
тренер вратарей в заокеанском 
«Сан-Хосе» Евгений Набоков, 
Сергей Гончар. Кроме того, ге-
неральным менеджером сбор-
ной станет Илья Ковальчук.

Если говорить о тренерском 
штабе, больше всего вопросов 
вызвало включение Сергея Фе-
дорова. Человек проводит пер-
вый сезон в качестве главного 
тренера, и пока у его ЦСКА дела 
идут не очень гладко. Пораже-
ния от команд уровня «Кунь-
луня» и хабаровского «Амура» 
тому подтверждение.

— У Федорова большой опыт. 
Он играл на Олимпиаде, знает 
кухню НХЛ, КХЛ. Еще раз по-
вторюсь, я общался с каждым 
из кандидатов, у нас с ними 
одно видение. Вот вы говорите, 
что команда проиграла «Кунь-
луню», «Амуру». Это спорт, 
главное сделать правильные 
выводы. Что теперь, не пригла-
шать человека работать в сбор-
ную? Это мой выбор, поэто-
му за каждого человека в тре-
нерском штабе спрашивайте с 
меня, — вступился за Федорова 
Жамнов.

Что касается Ковальчука, 
то Илье, похоже, отведена роль 
связующего звена между игро-
ками и тренерским штабом.

— У него большой автори-
тет среди игроков, — объяснил 
Алексей Юрьевич. — Я это видел 
не только на льду, но и вне. Мно-
гие игроки с ним советовались. 
К нему с уважением относятся 
журналисты. Ковальчук будет 
больше контактировать с иг-
роками, а я буду концентриро-
ваться на тренировочном про-
цессе.

А что со Знарком? По сло-
вам Жамнова, он тоже будет 
помогать сборной, но толь-
ко в качестве консультанта. 
Шел разговор, что аналогич-
ную роль получит и предше-
ственник нынешнего настав-
ника сборной Валерий Брагин, 

но тут Жамнов с ответом за-
труднился: «Лучше спросить 
у ФХР».

Вообще в структуре и рас-
пределении ролей в нашей 
сборной действительно нему-
дрено запутаться. Ведь тренер-
ским штабом дело не ограни-
чивается. Оказывается, у глав-
ного тренера будут еще два 
советника: это легенда отече-
ственного хоккея Валерий Ка-
менский, ныне занимающий 
пост вице-президента Конти-
нентальной хоккейной лиги, и 
президент ЦСКА Игорь Есман-
тович. 

На прошлой Олимпиаде в 
сборной еще была должность 
главы штаба, которую занимал 
вице-президент ФХР Роман Ро-
тенберг. В преддверии Пеки-
на этот пост упразднили, но на 

Игры Ротенберг все равно пое-
дет — заниматься организацион-
ными вопросами.

Главное, чтобы сам Жамнов 
не запутался и четко понимал, 
кто за что отвечает в его коман-
де. Первая возможность у тре-
нерского штаба «сыграться на 
лавке» будет на российском эта-
пе Евротура, Кубке Первого ка-
нала. Заодно тренеры посмотрят 
кандидатов в сборную из Кон-
тинентальной хоккейной лиги, 
игроками которой будет уком-
плектована сборная на турнир.

Ну а в ближайших планах 
Алексея Жамнова — отправиться 
в Северную Америку, чтобы лич-
но встретиться и побеседовать с 
кандидатами в олимпийскую ко-
манду. Перед Пекином времени 
на раскачку уже не будет.

— Хоккеисты сыграют матч в 
НХЛ и вылетят в Пекин, — под-
черкнул Жамнов. — У нас будет 
максимум две тренировки, и 
все. Поэтому в конце октября 
полечу в Северную Америку. 
Со многими я уже созвонился, 
но говорить по телефону — это 
одно, а хочется поговорить с 
ними вживую, показать им схе-
мы, чтобы ребята понимали и 
были готовы к тому, что от них 
будет требоваться на Олимпи-

аде. Важно, чтобы были коман-
да единомышленников и хоро-
ший микроклимат. Я сам играл в 
НХЛ и прекрасно понимаю, что 
играть в клубе и в сборной — это 
разная ответственность. Важ-
но убрать свое я и работать на 
команду. Игроки должны вник-
нуть, какая ответственность ля-
жет на их плечи.

На карту поставлено многое, 
в том числе судьба в сборной са-
мого Жамнова. Контракт с ним 
рассчитан до конца Олимпиа-
ды, но с возможностью пролон-
гации. Все будет зависеть от ре-
зультата.  

На победной для нас Олимпиаде 
в Пхенчхане Алексей Жамнов входил 
в тренерский штаб Олега Знарка.

Многие эксперты считают, что лидер «Ливерпуля» Мохаммед Салах достоин «Золотого мяча».

А К Ц Е Н Т

В штаб Алексея Жамнова вошли Сергей 
Федоров, Алексей Кудашов, Сергей 
Гончар и Евгений Набоков. 
Генменеджером будет Илья Ковальчук

Андрей Рублев постарается выложиться по максимуму. 
Не только ради победы, но и чтобы к себе не было претензий. 

НОВОСТИ 

Названы
лучшие игроки
11-го тура
чемпионата
страны 

СОБРАЛИ
КОМАНДУ 
Сергей Литвинов

Авторитетный портал 
WhoScored представил сим-
волическую сборную лучших 
футболистов 11-го тура рос-
сийской Премьер-лиги (РПЛ).

Ярче всех, по мнению эк-
спертов, себя проявил полуза-
щитник «Зенита» Малком: по-
лузащитник сборной Бразилии 
получил оценку 9,1. В проиг-
ранном матче с тульским «Ар-
сеналом» (1:2) хавбек провел 
на поле все 90 минут и отметил-
ся голевой передачей на фор-
варда Артема Дзюбу в концовке 
поединка.

Полностью символическая 
команда выглядит следующим 
образом: Антон Коченков («Ар-
сенал»), Марио Фернандес 
(ЦСКА), Иван Ордец («Дина-
мо»), Максим Карпов («Хим-
ки»), Тонни Вильена («Красно-
дар»), Малком («Зенит»), Кин-
гc Кангва («Арсенал»), Оливер 
Абильдгор («Рубин»), Чиде-
ра Эджуке (ЦСКА), Владислав 
Сарвели («Крылья Советов»), 
Матео Кассьерра («Сочи»).   

В Греции 
зажгли огонь 
пекинских Игр 
2022 года

РАЗДУЛИ 
ПЛАМЯ
Анна Козина

Огонь зимних Игр 2022 года, 
которые состоятся в Пекине с 4 
по 20 февраля, зажгли в грече-
ской Древней Олимпии.

В связи с антиковидными 
мерами безопасности торжест-
венная церемония прошла без 
присутствия зрителей. Кроме 
того, была сокращена эстафета 
олимпийского огня — в ней при-
няли участие всего три факело-
носца.

Несмотря на пандемию, пре-
зидент Международного олим-
пийского комитета Томас Бах 
заверил, что соревнования 
пройдут на высшем уровне. Он 
поблагодарил организацион-
ный комитет «Пекин-2022» за 
отличную работу.

— Мы можем быть уверены, 
что наши китайские партнеры 
и друзья проведут выдающиеся 
зимние Олимпийские игры, — 
заявил глава МОК. — Пекин впи-
шется в историю как первый 
город, который когда-либо при-
нимал как летнюю, так и зим-
нюю Олимпиаду.

Вчера огонь доставили в 
Афины, а сегодня на стадионе 
Панатинаикос он будет передан 
китайской делегации.  

Определились
соперники
сборной 
по футзалу
на Евро

И ЗДЕСЬ
ХОРВАТЫ 
Артур Нанян

Сборная России сыграет про-
тив команд Польши, Словакии 
и Хорватии на групповой ста-
дии чемпионата Европы-2022. 
Жеребьевка турнира состоя-
лась накануне вечером в Ни-
дерландах. 

Соревнования пройдут с 19 
января по 6 февраля в Амстер-
даме и Гронингене. Впервые в 
истории в финальной стадии 
примут участие 16 команд. 

Что касается остальных 
групп, то в квартет «А» попали 
Нидерланды, Украина, а также 
действующий чемпион Европы 
Португалия. Четвертой сбор-
ной станет победитель противо-
стояния Сербии и Беларуси. В 
группе «В» сыграют Казахстан, 
Италия, Словения и Финляндия, 
в «D» — Грузия, Испания, Азер-
байджан и Босния и Герцегови-
на. В плей-офф выйдут по два 
лучших представителя из ка-
ждой группы. 

Добавим, что российская 
сборная завоевывала «золото» 
первенства Европы в 1999 году, 
пять раз становилась серебря-
ным призером, трижды — брон-
зовым.  

— Новости и комментарии 
читайте на сайте
rg.ru/sujet/6580

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

19 октября, вторник, 
«Матч ТВ»
19.55. «Брюгге» (Бельгия) — «Ман-

честер Сити» (Англия). Прямая 

трансляция.

21.45. «Интер» (Италия) — «Ше-

риф» (Молдавия). Прямая тран-

сляция.

«Матч! Футбол 1»
19.55. «Бешикташ» (Турция) — 

«Спортинг» (Португалия). Прямая 

трансляция.

21.45. «Атлетико» (Испания) — 

«Ливерпуль» (Англия). Прямая 

трансляция.

«Матч! Футбол 2»
21.45. «Шахтер» (Украина) — 

«Реал» (Испания). Прямая тран-

сляция.

«Матч! Футбол 3»
21.45. «Пари Сен-Жермен» (Фран-

ция) — «Лейпциг» (Германия). Пря-

мая трансляция.

«Матч! Арена»
21.45. «Порту» (Португалия) — 

«Милан» (Италия). Прямая тран-

сляция.

«Матч! Игра»
21.45. «Аякс» (Нидерланды) — «Бо-

руссия» Дортмунд (Германия). 

Прямая трансляция.
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СТАТИСТИКА

Все тренеры сборной 
России на Олимпийских 
играх

Год Тренер

1994 Виктор Тихонов

1998 Владимир Юрзинов

2002 Вячеслав Фетисов

2006 Владимир Крикунов

2010 Вячеслав Быков

2014 Зинэтула Билялетдинов

2018 Олег Знарок
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